
Маркетплейсам 
все параллельно
Они создают  
собственные схемы 
импорта товаров в Россию

Стремясь наладить продажу брен-
дов, чьи владельцы приостано-
вили работу в России или решили 
уйти из страны, крупнейшие мар-
кетплейсы пытаются сами органи-
зовать параллельный импорт та-
ких товаров. Некоторые площадки 
рассчитывают даже начать тор-
говлю «тяжелым люксом». До сих 
пор производители роскоши из-
бегали появления своей продук-
ции на онлайн-площадках, однако 
новые условия позволяют обойти 
это ограничение. Впрочем, пре-
дупреждают эксперты, из-за не-
простой логистики продукция, 
поставляемая по параллельно-
му импорту, окажется дороже на 
5–50%, чем до начала военных 
действий на Украине.

«Яндекс маркет» опубликовал не-
сколько связанных с международ-
ными закупками вакансий, обратил 
внимание „Ъ“. Представитель маркет-
плейса уточнил, что компания ищет 
новые каналы поставок, в том числе 
бытовой техники, электроинструмен-
тов, электроники, товаров для здоро-
вья, и расширяет направление пря-
мого импорта, запущенного еще до 
начала геополитического кризиса.

По словам источника „Ъ“, близко-
го к «Яндексу», создаваемое подразде-
ление займется и ввозом продукции 
по параллельному импорту. Пер-
вые партии товаров ушедших из Рос-
сии иностранных брендов в сегмен-
те электроники и бытовой техники 
уже прибыли на склады онлайн-ри-
тейлера, утверждает собеседник „Ъ“. 
Речь идет о посудомоечных маши-
нах, духовых шкафах, варочных па-
нелях и видеокартах. Названия брен-
дов источник „Ъ“ не уточнил. Среди 
приостановивших продажи в РФ — 
Bosch, Siemens, Panasonic, LG Electron-
ics, AMD, Intel, IBM.

Собственными поставками с по-
мощью параллельного импорта пла-
нирует заниматься и Ozon, сообщил 
„Ъ“ управляющий директор маркет-
плейса Сергей Беляков. Компания 
уже ввезла по этой схеме продукцию 
Apple, добавил он.

В будущем, по словам топ-менед-
жера, на площадке Ozon могут поя-
виться и товары люксовых брендов 
холдингов LVMH и Kering, торговля 
которыми в прежних условиях была 
невозможна: «Из-за строгих правил 
люксовых брендов многие коллекции 
в России в принципе не продавались, 
другие товары не были представлены 
на крупных онлайн-платформах. Од-
нако легализованная весной процеду-
ра параллельного импорта позволяет 
избежать подобных ограничений со 
стороны брендов и прежде всего си-
лами продавцов расширить такой ас-
сортимент».

Если приостановившие работу 
в РФ LVMH и Kering примут решение 
уйти из страны, следить за каналами 
дистрибуции для них будет практи-
чески невозможно, соглашается парт-
нер One Story Ольга Сумишевская.
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Своя ветка ближе к морю
«А-Проперти» строит частную железную дорогу на восток
«А-Проперти» Альберта Авдоляна все же 
решила строить собственную железно-
дорожную ветку от Эльгинского уголь-
ного месторождения к побережью Охот-
ского моря и порт в ее конечной точке. 
По информации „Ъ“, оба объекта плани-
руется ввести в первом квартале 2025 
года. Стройка будет вестись за собст-
венные средства компании. По мне-
нию аналитиков, проект стал гораздо 
актуальнее в свете резкого роста спро-
са на мощности Восточного полигона 
и ухудшения условий перевозки на вос-
ток экспортного угля.

«А-Проперти» Альберта Авдоляна при-
няла положительное решение по вопросу 
строительства железнодорожной ветки от 
Эльгинского угольного месторождения до 
Чумикана на Охотском море. Эту информа-
цию „Ъ“ подтвердили в компании, отметив 
также, что строительство будет вестись це-
ликом за собственные средства.

По информации „Ъ“, в конце марта пись-
мо о готовности к реализации проекта пре-
зиденту РФ направил глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов. В тот момент госкорпорация еще 
была акционером оператора Эльгинско-
го месторождения «Эльгаугля», но в апреле 
объявила о выходе, продав свою долю в раз-
мере 5% «А-Проперти». Президент поставил 
резолюцию «согласен». В «Ростехе» от ком-
ментариев отказались. Порт Эльга 10 июня 
был включен в схему территориального 
планирования РФ. 

Плановый запуск и дороги, и порта, 
по данным „Ъ“, намечен на первый квар-
тал 2025 года. Впрочем, на ПМЭФ-2022 гу-
бернатор Хабаровского края Михаил Де-
гтярев сообщил, что первый поезд по 
Тихоокеанской дороге планируется от-
править уже в 2024 году. «Мы строим са-
мую длинную в историю и дорогую част-
ную железную дорогу в Хабаровском крае 
и только наращиваем строительство с Эль-
гинского месторождения на новый порт 
в Охотском море в районе мыса Манор-
ский,— сказал он.— Дорога называет-
ся Тихоокеанская, порт — Эльга. В 2024 
году планируем первый свой балкер от-
туда отправить». В апреле он же говорил, 
что первые 20 км дороги уже построены. 
Актуальная стоимость проекта не уточня-
ется; в 2021 году «Эльгауголь» оценил его 
в 97,1 млрд руб. вместе с портом (см. „Ъ“ от 
24 августа 2021 года).

В «А-Проперти» будет действовать в парт-
нерстве с «Энергогрупп» Александра Исае-
ва, гендиректора УК «Эльгауголь». Как сооб-
щила «А-Проперти», его доля в комплексе, 
«куда войдут в том числе строящаяся част-
ная Тихоокеанская железнодорожная доро-
га и порт Эльга», составит 20%.

Концепция собственной ветки возникла 
у «А-Проперти» в прошлом году (см. „Ъ“ от 8 
июля 2021 года): во вторую очередь расши-
рения БАМа не вошли все объемы, запла-
нированные к добыче якутскими недро-
пользователями. Первоначально компания 
была готова строить эту ветку лишь на усло-
виях предоставления ей приоритетного 

права пользования существующей инфра-
структурой Восточного полигона на пять 
лет, с тем чтобы потом уйти исключитель-
но на собственные пути. Но власти высту-
пили против приоритета.

В итоге «А-Проперти» взяла паузу на при-
нятие решения, а ОАО РЖД, получив по-
ручение президента обеспечить вывоз на 
восток дополнительных объемов Якутии, 
разработало собственную программу рас-
ширения участка БАМа Тында—Комсо-
мольск—Ванино за 332,6 млрд руб., из ко-
торых 188 млрд руб. предоставлял ФНБ, 
для вывоза 16,6 млн тонн эльгинского 
угля. При этом для окупаемости инвести-
ций из ФНБ требовался инвесттариф около 
700 руб. на тонну или ship-or-pay (см. „Ъ“ от 
8 декабря 2021 года).

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров в интер-
вью „Ъ“ в феврале говорил, что даже при 
условии строительства «Эльгауглем» собст-
венной ветки выходы из Якутии, построен-
ные ОАО РЖД, будут востребованы в силу 
высокого потенциала грузоотправителей 
Якутии (см. „Ъ“ от 16 февраля). В ОАО РЖД 
сообщили „Ъ“, что мероприятия по допол-
нительному развитию железнодорожной 
инфраструктуры БАМа на участке Тында—
Комсомольск-на-Амуре (в том числе выхо-
ды из Якутии) будут рассматриваться при 
формировании третьего этапа строительст-
ва Восточного полигона. По информации 
„Ъ“, доклад президенту по составу третьего 
этапа намечен на июль.

Сейчас все новые грузы, которые едут 
на восток, вытесняют с этого направления 

уголь, говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, никаких иллюзий, что 
все объемы Эльги пустят на БАМ, не осталось, 
поэтому этот проект сейчас очень актуален. 
Тем более, отмечает он, резко выросли тари-
фы ОАО РЖД, а все льготы на перевозку угля 
были отменены, и эта ситуация обещает быть 
затяжной. Другой вопрос, что сроки должны 
быть реалистичными, и хорошо, если «Эль-
гауглю» удастся построить дорогу хотя бы до 
конца 2025 года. По его мнению, в этой ситу-
ации можно подумать о господдержке этого 
проекта в виде госгарантий по кредитам или 
льготного кредитования, поскольку компа-
ния за свой счет расширяет пропускные спо-
собности восточного коридора.

Наталья Скорлыгина,  
Санкт-Петербург

Бюджет истекает топливом
Власти обсудят сокращение  
выплат по демпферу
Правительство, отдающее рекорд-
ные суммы нефтяникам по топливно-
му демпферу, может скорректировать 
выплаты с учетом дисконта, с которым 
сейчас поставляются на экспорт рос-
сийские нефтепродукты. Минфин, уже 
заплативший в этом году компаниям 
более 1 трлн руб. из бюджета, хочет со-
кратить эти расходы. Однако нефтяни-
ки и эксперты опасаются, что резкая 
корректировка демпфера разбаланси-
рует ситуацию на внутреннем топлив-
ном рынке.

Как стало известно „Ъ“, на этой неделе 
правительство проведет совещание по во-
просу корректировки топливного демпфе-
ра, на чем настаивает Минфин. Собеседни-
ки „Ъ“ поясняют, что исходно министерство 
предлагало его полностью отменить, но рез-
ко против выступили Минэнерго и круп-
нейшие нефтяные компании. Поэтому 
компромиссным вариантом может стать со-
кращение платежей.

В рамках демпфера государство допла-
чивает нефтяникам, если экспортная цена 
на топливо превышает индикативную 
(фиксированную) цену внутреннего рын-
ка (55,2 тыс. и 52,25 тыс. руб. за тонну для 
бензина и дизтоплива соответственно). 
В обратном случае в бюджет доплачивают 
компании.

Механизм призван защищать рынок от рез-
кого колебания цен на нефть, но в условиях 
санкций и отрыва котировок российской неф-
ти и нефтепродуктов от мировых бенчмар-
ков его работа стала вызывать вопросы. Но, 
поскольку экспорт нефтепродуктов сейчас 
крайне затруднен, оптовые цены на бензин 
на внутреннем рынке на 25% ниже, чем год на-
зад, на дизельное топливо — на 8% выше. При 
этом нефть Brent стоит на 55% больше, чем год 
назад, и в расчете экспортного нетбэка это 
лишь частично компенсируется укреплени-
ем рубля (примерно на 25% год к году). Таким 
образом, с точки зрения Минфина, государст-
во сейчас компенсирует нефтяникам намно-
го больше, чем они могли реально получить, 
если бы экспортировали нефтепродукты вме-
сто их поставки на внутренний рынок.

Конкретного плана у Минфина по изме-
нению демпфера пока нет, но рассматри-
вается несколько вариантов. Один из них 
предусматривает учет дисконтов при оцен-
ке экспортного нетбэка. Но, поясняет глава 
«Аналитики товарных рынков» Михаил Ту-
рукалов, такую систему сложно реализовать 
из-за отсутствия общерыночных индикато-
ров, которые отражали бы размер дисконта, 
который варьируется в зависимости от ком-
пании и направлений поставки.
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Льготную ипотеку 
вернули в февраль
Снижение ставки призвано поддержать 
упавший спрос на жилье

Власти возвращают процентную став-
ку по льготной ипотеке на новострой-
ки на февральский уровень, снижая ее 
с 9% до 7% годовых — видимо, это круп-
нейшая экономическая новость завер-
шившегося в субботу ПМЭФ. Мера не-
обходима для того, чтобы долгосрочно 
поддержать спрос на жилье, серьез-
но просевший в последние два месяца. 
В совокупности с удорожанием строи-
тельства и логистическими проблемами 
снижение интереса граждан к ипотечной 
программе уже привело к сокращению 
числа новых проектов. На показателях 
2022 года это вряд ли скажется, послед-
ствия нынешних проблем, как и приня-
того решения о стимулировании рынка, 
проявятся в 2024–2025 годах.

На рынке жилищного строительства, ко-
торый за последние три месяца накопил 
проблемы со спросом и запуском новых 
проектов, ожидается некоторое оживление. 
В пятницу на Петербургском международ-
ном экономическом форуме (ПМЭФ) прези-
дент Владимир Путин анонсировал сниже-
ние ставки по льготной ипотеке с 9% до 7% 
годовых. По существу, это наиболее объем-
ная экономическая новость основного эко-

номического форума фонда «Росконгресс» — 
снижение ставок по субсидируемой ставкой 
ипотеке должно иметь важные среднесроч-
ные экономические последствия.

Льготная ипотека, запущенная в РФ в 2020 
году, считается одним из ключевых спосо-
бов поддержки спроса на жилье — в свою 
очередь, субсидируемый на ранних стадиях 
бум рынка жилой недвижимости является 
одним из предполагаемых столпов устойчи-
во высокой динамики ВВП, поскольку дина-
мика строительной и смежной индустрий 
и быстрое городское развитие существенно 
влияют на траекторию экономического ро-
ста в целом. Однако после охлаждения инте-
реса граждан к программе из-за повышения 
льготной ставки до 12% (ситуация не измени-
лась и после ее снижения до 9%) выдача та-
ких кредитов обвалилась. По данным Мин-
строя, за апрель—май этого года выдано на 
70% меньше льготных займов, чем годом ра-
нее. С возвращением ставки на прежний 
уровень, по оценке главы «Дом.РФ» Виталия 
Мутко, можно ожидать двукратного роста 
выдачи льготной ипотеки — то есть, возвра-
щения ситуации к февральской.
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РОССИЙСКИЙ УГОЛЬ ВСПЛЫВЕ Т НА АМУРЕ
К О М П А Н И И  И Щ У Т  Н О В Ы Е  С П О С О Б Ы  И  М А Р Ш Р У Т Ы  Э К С П О Р Т А

Российские угольщики просят правительст-
во организовать закупки или строительство 
балкерного флота, нехватку которого они 
испытывают в условиях санкций. Также, по-
мимо традиционных просьб ускорить расши-
рение Восточного полигона железных дорог, 
компании предлагают организовать перевоз-
ки угля на экспорт водным путем, по Амуру. 

Это позволило бы избежать многих узких 
мест железнодорожной инфраструктуры.

Угольные компании РФ, столкнувшиеся с запад-
ными санкциями, сформулировали предложения 
по господдержке отрасли. Они отражены в докладе 
Минэнерго о реализации программы развития 
угольной промышленности до 2035 года, с которым 
ознакомился „Ъ“. Основные идеи ожидаемо связаны 

с расширением БАМа и железных дорог в Хабаров-
ском крае для увеличения отгрузки в порту Ванино, 
а также с увеличением пропускной способности 
сухопутных погранпереходов с КНР. Кроме того, 
угольщики просят создать для перевозки угля допол-
нительные мощности балкерного флота, предлагая 
строить его в рамках государственно-
частного партнерства.

Нехватка путей для перевозки угля на восток заставило «А-Проперти» Альберта Авдоляна строить собственную  
железную дорогу к Охотскому морю  ФОТО ИВАНА ШАПОВАЛОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,1

процента составила годовая инфляция в зоне евро в мае 2022 года — это окончательная оценка Ев-
ростата. Показатель стал рекордным за все время расчетов. В марте и апреле уровень инфляции составлял 
7,4%, а год назад — только 2%. В Евросоюзе в мае показатель был еще выше (8,8%), а максимальным в стра-
нах зоны евро он оказался у Эстонии (20,1%); самая низкая инфляция в мае зафиксирована во Франции и на 
Мальте (5,8%). Наибольший вклад в годовую инфляцию в зоне евро внесли энергоносители — 3,87 процент-
ного пункта (п. п.) от общего уровня в 8,1%. Продукты питания, алкоголь и табачные изделия также внесли 
существенный вклад в рост цен (1,59 п. п.): в мае рост их стоимости ускорился до 7,5% с 6,3%.

ФИНАНСЫ ДОМОХОЗЯЙСТВ

Собрать и потратить

По данным Банка России об акти-
вах и обязательствах домохозяйств 
и о ликвидности банковского секто-
ра, движения денег граждан в апре-
ле—мае, как и в марте (см. „Ъ“ от 25 
мая), отражали ход кризиса в эконо-
мике. На фоне роста ставок и укре-
пления рубля и обесценения валют-
ных сбережений граждан в апре-
ле домохозяйства активно выводили 
их из иностранных банков, а рубли — 
из фондовых активов и сейфов, пе-
рекладывая их на банковские счета 
в РФ или погашая кредиты.

Несмотря на то что уже с сере-
дины апреля в сравнении с мар-
том ставки начали снижаться, пе-
реводные депозиты граждан в бан-
ках впервые с декабря 2021 года вы-
росли сразу на 2,4 трлн руб., а за-
долженность по кредитам снизи-
лась впервые с апреля 2020 года на 
240 млрд руб. В апреле годовой при-

рост розничных банковских депози-
тов увеличился до 2,8% после тор-
можения до 1,4% в марте. Приток 
средств населения в банки был обе-
спечен исключительно краткосроч-
ными рублевыми депозитами при от-
токе других видов вкладов (см. гра-
фик). «В краткосрочной перспекти-
ве поддержание сравнительно вы-
сокой склонности населения к сбе-
режению продолжит оказывать под-
держку активности на рынке банков-
ских депозитов»,— полагают в ЦБ. 
Апрельское продолжение роста ста-
вок по розничным кредитам и уже-
сточение условий их выдачи банка-
ми привели к снижению розничного 
кредитования на 1,5% после падения 
на 1,9% в марте. «В мае, по предва-
рительным данным, активность роз-
ничных участников кредитного рынка 
по-прежнему была слабой, тенден-
ция к сокращению розничного кре-
дитования сохранилась»,— отмеча-
ет регулятор, предполагая, что спрос 
на новые кредиты появится не рань-
ше третьего квартала.

Впрочем, в Объединенном кре-
дитном бюро видят «тренд на по-
степенное восстановление роз-
ничного кредитования во всех сег-
ментах, кроме ипотеки». Число вы-
данных кредитов выросло за май 
на 20%, а их объемы — на 23%, 
лидер —кредиты наличными, их 
число выросло за месяц на 51%, 
а объемы — на 61%. При этом, 
по данным Минфина, поступления 
от НДФЛ в апреле рухнули на 11% 
в годовом выражении (хуже было 
лишь в локдаун 2020 года), хотя 
еще в феврале—марте они росли 
на 20% — что говорит о заметном 
снижении доходов. Вполне веро-
ятно, что те, кто не может поддер-
жать текущее потребление за счет 
сбережений, вернулись к его под-
держке за счет кредитов.

Алексей Шаповалов

ВКЛАД ОТДЕЛЬНЫХ ЭЛЕМЕНТОВ 
В ГОДОВОЙ ПРИРОСТ СРЕДСТВ 
НАСЕЛЕНИЯ В БАНКАХ* (П. П.)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Текущие рублевые счета
Валютные счета и депозиты 
Краткосрочные рублевые 
депозиты
Переоценка валютных счетов 
и депозитов 
Долгосрочные рублевые 
депозиты

Валютизация
средств

населения*

Общий 
прирост (%)

*ИСКЛЮЧАЯ СЧЕТА ЭСКРОУ.
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Отметим, что при всей масштаб-
ности «ипотечного бума» 2021–2022 
годов говорить о «чистом» экономи-
ческом перегреве, вызванном им, 
нерационально — программа ожи-
далась существенно более долго-
срочной и масштабной, полностью 
ее последствия можно было бы оце-
нить лишь к 2026–2027 годам, ско-
рее, на старте экономика имела 
проблемы с «перегревом» локаль-
ным, вызванным скорее пробле-
мами индустрии стройматериалов 
и финрынка.

Некоторое падение спроса было, 
отметим, предрешено еще в 2021 
году с ростом инфляции в РФ, ко-
торый был отмечен задолго до на-
чала военной операции России на 
Украине, до введения санкций и до 
экстренного увеличения ключе-
вой ставки ЦБ до 20% в конце фев-
раля 2022 года. Для рынка не про-
шло бесследно даже начало вхожде-
ния экономики РФ в рукотворный 
экономический кризис. Как следу-
ет из обзора «Дом.РФ», первый квар-
тал рынок жилищного строитель-
ства завершил «в плюсе» (объем 
выхода новых проектов составил 
9 млн кв. м, что на 33% больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года), однако прирост во многом 
был связан с заделом 2021 года. 66% 
новых проектов получили разре-
шения на строительство до начала 

2022 года, 27% — в январе—февра-
ле и лишь 7% в марте. Ситуация во 
втором квартале выглядит тревож-
ной для строителей — по данным 
ЦБ, в апреле было запущено почти 
вдвое меньше новых проектов, чем 
годом ранее. 

Не столь удручающие, хотя 
тоже «минусовые» оценки, при-
водит Единый ресурс застройщи-
ков: апрельское сокращение оце-
нивается в 30% в годовом выраже-
нии, майское — в 40% (хотя к апре-
лю наблюдается прирост на 18,5%). 

Причины приостановки проек-
тов — сложности с прогнозирова-
нием стоимости строительства, ло-
гистические проблемы, а также не-
определенность спроса.

Завязана на этих процессах 
и динамика проектного финанси-
рования застройщиков — в целом 
за квартал показатель вырос на 20%, 
до 7,9 трлн руб., что связано и с уве-
личением ранее одобренных ли-
митов из-за повышения себестои-
мости строительства. Однако с мар-
та темпы кредитования застрой-

щиков сильно замедлились — при-
рост составил 1% к февралю. Отме-
тим, что, по данным ЦБ, этот тренд 
продолжился в апреле — к мар-
ту прирост кредитования застрой-
щиков оказался менее 1%, хотя тог-
да уже была запущена програм-
ма субсидирования кредитных ста-
вок для застройщиков до 15%. Как 
отмечает замглавы Минстроя Ники-
та Стасишин, «реальная выборка» 
за апрель—май составила 12,5 млрд 
руб. из 35 млрд руб., выделенных 
на программу,— средства, остав-
шиеся невостребованными после 
снижение ключевой ставки, плани-
руется направить на поддержку но-
вых проектов.

Как сообщал на ПМЭФ глава 
Минстроя Ирек Файзуллин, ведом-
ство обеспокоено снижением объ-
емов выдачи новых разрешений на 
строительство. На показатели это-
го года такое сокращение не вли-
яет — пока ввод идет с заметным 
опережением уровня рекордно-
го 2021 года (в январе—мае введе-
но 44,5 млн кв. м. жилья, что на 55% 
больше, чем годом ранее). Беспо-
койство должны вызывать показа-
тели будущих периодов. С учетом 
того, что строительный цикл состав-
ляет 2–2,5 года, текущие проблемы 
могут сказаться на темпах ввода жи-
лья в 2024–2025 годах — именно их 
за счет нынешних мер поддержки 
Минстрой старается не провалить. 
Отметим, что московские власти на 

фоне падения спроса на 50–60% уже 
сейчас не исключают сокращения 
ввода жилья в ближайшие годы.

Ответ на вопрос «поможет ли де-
шевая льготная ипотека восстано-
вить ипотечный бум» пока может 
быть только гипотетическим. Во 
многом текущие проблемы ипо-
теки — это следствие очень суще-
ственных изменений в сберега-
тельных и шире — в среднесроч-
ных финансовых стратегиях до-
мохозяйств, формирующихся на 
десятилетие и более вперед. При 
всей высочайшей инертности рын-
ка жилой недвижимости это меха-
низм, очень чутко улавливающий 
в других обществах общественные 
настроения, общеэкономические 
тренды и прочие «большие движе-
ния» на рынке капиталов домохо-
зяйств. Эффективность субсидируе-
мых ипотечных ставок — а это хотя 
и недорогой, но заведомо не бес-
платный, особенно по вторичным 
эффектам, способ «переубедить» 
предельно прагматично относящи-
еся ко всем политическим и даже 
военным событиям домохозяй-
ства — достаточно высока в средне-
срочной перспективе. Поэтому но-
вость о льготной ипотеке в 7% го-
довых вряд ли случайно была при-
урочена именно к ПМЭФ: это один 
из крупнейших внутриэкономиче-
ских калибров.

Евгения Крючкова, 
 Дмитрий Бутрин

Льготную ипотеку вернули в февраль

Цифровые государственные сер-
висы часто не учитывают физиче-
ские, географические, возраст-
ные, технические и другие суще-
ствующие у граждан ограничения 
и оказываются недоступными для 
отдельных групп пользователей, 
отмечают эксперты Центра под-
готовки руководителей и команд 
цифровой трансформации ВШГУ 
РАНХиГС. Согласно проведенно-
му ими анализу, пока большин-
ство граждан РФ не готовы счи-
тать «цифру» полноценной заме-
ной офлайн-услуг.

Центр подготовки руководителей 
и команд цифровой трансформации 
ВШГУ РАНХиГС представил результа-
ты исследования доступности циф-
ровых госсервисов. Эксперты про-
анализировали 30 сайтов органов 
власти федерального, регионально-
го и местного уровня, а также бюд-
жетных учреждений с точки зрения 

доступности для разных групп граж-
дан, в том числе для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
(ОВЗ). Оценка проводилась по четы-
рем параметрам: функциональная 
доступность (возможность получить 
необходимую информацию или ус-
лугу); юзабилити (удобство цифрово-
го продукта); языковая доступность 
(простота и понятность текстов сер-
виса, клиентоцентричная комму-
никация с пользователями); доступ-
ность для людей с ОВЗ, в том числе 
с инвалидностью.

По части функциональной доступ-
ности в каждом третьем случае тести-
ровщики не смогли получить необхо-
димую информацию или услугу. На-
пример, на сайте Минздрава не уда-
лось получить ответ на вопрос, надо 
ли всем членам семьи вакциниро-
ваться от COVID-19. Самое слабое ме-
сто исследованных сервисов — об-
ратная связь: в большинстве случаев 

она формальна, и «иногда получен-
ный ответ представляет собой цити-
рование нормативного акта, весьма 
отдаленно связанного с конкретной 
ситуацией пользователя».

Основной недостаток по части 
удобства цифровых сервисов — не-
возможность понять, что произойдет 
при переходе по ссылке и как пла-
нировать свою работу с ними. Ссыл-
ки и «иконки» не сообщают, откроет-
ся ли новая страница, сайт, скачается 
ли документ или откроется PDF-файл. 
Также многие сервисы не уделяют 
должного внимания странице поис-
ка и формам ввода данных — в ре-
зультате пользователю сложно най-
ти информацию или получить услугу.

Относительно языковой доступ-
ности исследователи фиксируют про-
блему низкого качества коммуника-
ции с пользователем, из-за чего «циф-
ра» не может полноценно заменить 
личное общение с сотрудником орга-

низации при получении услуги в оч-
ном формате. Язык госсервисов ред-
ко бывает ясным и нейтральным, 
в нем много канцеляризмов и цитат 
из документов, при этом ответствен-
ность за правильную интерпретацию 
этих документов полностью возлага-
ется на пользователя.

В исследовании отмечается, что 
наибольшие трудности при взаи-
модействии с сервисами испыты-
вают люди с ограничениями по зре-
нию и моторике. Ни один из сер-
висов не соответствует всем требо-
ваниям ГОСТ Р 52872–2019, регла-
ментирующего доступность цифро-
вых сервисов для людей с инвалид-
ностью. Отмечается также, что кро-
ме ограничений по здоровью при-
чинами цифровой эксклюзии (ис-
ключения) граждан могут стать по-
жилой возраст, низкий уровень до-
хода и цифровой грамотности, про-
живание в отдаленных районах. Гос-

сервисы часто не учитывают эти раз-
личия и оказываются недоступными 
для отдельных категорий пользова-
телей. Напомним, что поставленный 
властями своей целью принцип кли-
ентоцентричности государства пред-
усматривает обеспечение доступно-
сти цифровых госсервисов для всех 
без исключения граждан.

Доступности, по мнению экспер-
тов, мешают нехватка единых стан-
дартов разработки, недостаточный 
контроль исполнения норматив-
ных актов, отсутствие необходимых 
знаний у заказчиков, а также дефи-
цит специалистов, умеющих созда-
вать сервисы в соответствии с меж-
дународными критериями. Корень 
же проблем — в отсутствии культуры 
клиентоцентричности в российском 
госсекторе, особенно если речь идет 
о неидеальных клиентах, резюмиру-
ют исследователи.

Венера Петрова

Исключаются без правил
Цифровые госсервисы доступны не для всех

Минпромторг обратился в пра-
вительство с просьбой об увели-
чении сроков выдачи лицензий 
на фармацевтическую деятель-
ность онлайн. В министерстве 
ссылаются на недостаточность 
штата и трудности сбора чинов-
никами документов — и, по сло-
вам собеседника „Ъ“ в прави-
тельстве, это не единичное такое 
обращение. Однако чтобы уве-
личить срок рассмотрения за-
явлений на лицензии, профиль-
ным чиновникам придется обо-
сновать каждые сутки продления 
перед межведомственной рабо-
чей группой, а затем — отстоять 
это решение в аппарате прави-
тельства. 

В пятницу Минпромторг опубли-
ковал на regulation.gov.ru проект 
поправок к Положению о лицензи-
ровании производства лекарствен-
ных средств, утвержденному поста-
новлением Белого дома №686 от 6 

июля 2012 года. Поправки посвя-
щены вопросам реализации рефор-
мы лицензирования бизнеса, кото-
рую курирует аппарат правитель-
ства. Напомним, Белый дом доби-
вается от министерств и служб со-
кращения сроков выдачи и обнов-
ления лицензий и перевода их в он-
лайн на портал госуслуг со сроком 
обработки заявления в несколько 
дней — это требование содержит-
ся в поручении вице-премьера, гла-
вы аппарата правительства Дми-
трия Григоренко от 5 мая 2022 года 
№ДГ-П36–7500 (о необходимости 
закрепления упрощенного поряд-
ка предоставления лицензий по ре-
зультатам проводимого Белым до-
мом эксперимента по ускорению 
их онлайн-выдачи). 

Однако, как следует из проек-
та Минпромторга, срок предостав-
ления фармацевтических лицен-
зий ведомство просит продлить до 
30 дней — и разрешить увеличи-

вать его по бюрократическим ос-
нованиям: так, например, если ли-
цензирующий орган запросил све-
дения о лицензиате в рамках меж-
ведомственного взаимодействия, 
но ответа не получил, то он должен 
запросить документы у получателя, 
а днем поступления заявления хо-
чет считать «день поступления ко-
пий документов». Минпромторг 
прямо объясняет : в профильном 
департаменте министерства лицен-
зиями занимаются 10 человек, по-
путно занятых нормативной рабо-
той, а в отрасли работают 536 юрлиц 
и «более 870 производственных пло-
щадок, расположенных в 73 регио-
нах РФ», работа же «совместно с Мин-
цифрой» по обеспечению доступа 
к ведомственным и региональным 
данным пока только проводится. Бо-
лее того, в министерстве признают 
мрачное положение дел, при кото-
ром «не все сведения, имеющиеся 
у государства, получаются лицензи-

рующим органом», а требование их 
у заявителей также затянет работу.

В аппарате Дмитрия Григоренко, 
в свою очередь, настаивают на том, 
что снижение административной на-
грузки на бизнес — планомерная ра-
бота правительства, перевод получе-
ния лицензий и разрешений на пор-
тал госуслуг идет, и пилотный проект 
показал, что электронный способ по-
зволяет в среднем вдвое снизить ко-
личество предоставляемых докумен-
тов и втрое — срок оказания услуги. 
С этого года в электронном виде до-
ступны все запланированные рефор-
мой виды лицензий. По остальным 
разрешительным режимам планиру-
ется осуществить перевод в течение 
ближайших двух лет.

Отметим, что долгие сроки выда-
чи Минпромторгом разрешений — 
предмет частых жалоб фарминду-
стрии в последние годы. Например, 
в 2017 году нарекания вызвали пра-
вила получения сертификата GMP 

в РФ, а причиной переноса сроков 
его выдачи в ведомстве также назы-
вали недостаточность штата и мно-
жественность площадок для инспек-
тирования.

По словам же собеседника „Ъ“ 
в Белом доме, знакомого с деталями 
процесса, проблемы Минпромтор-
га со сроками не единичные, хотя 
и масштабнее других — до сих пор 
речь шла о продлении сроков на 
день-два. Однако отстаивать необхо-
димость этого министерству придет-
ся перед межведомственной рабо-
чей группой по проведению рефор-
мы (ее возглавляет куратор рефор-
мы КНД, замглавы Минэкономики 
Алексей Херсонцев), «буквально до-
казав необходимость каждого дня от-
срочки и объяснив, на что он будет 
потрачен»,— только после этого МРГ 
будет вносить эти предложения в ап-
парат правительства.

Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

По мощностям и онлайн
Минпромторг жалуется на трудности с цифровизацией лицензирования фармкомпаний

с1

Промышленная и льготная ипотека должна восстановить рост 
домов, цехов и складов, начавший замедляться в последние 
 месяцы  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Н Е К Р О Л О Г

В воскресенье вечером стало известно, 
что в Баку скончался первый и последний 
государственный секретарь РФ Геннадий  
Бурбулис. В Азербайджане он находился 
в качестве гостя и участника IX Глобаль
ного Бакинского форума, на котором вы
ступил, в частности, в рамках сессии, по
священной ситуации на Южном Кавказе. 
Господину Бурбулису было 76 лет.

К вечеру воскресенья смерть Геннадия 
Бурбулиса подтвердили члены его семьи. Го-
сподин Бурбулис внезапно почувствовал не-
домогание и скончался, не дожив несколь-
ко недель до 77-летия. Известно, что в марте 
2010 года он перенес инсульт, но продолжал 
общественную и педагогическую работу.

Информагентства мгновенно распростра-
нили подробную биографическую справ-
ку. А 30 лет назад такая справка была бы не 
нужна: его имя не сходило с газетных полос 
вместе с именами других людей, которых 
одни называли архитекторами демократи-
ческих реформ, а другие — так называемы-
ми демократами. Пик карьеры господина 
Бурбулиса пришелся на 1991 год: полномоч-
ный представитель председателя Верховно-
го Совета РСФСР Бориса Ельцина, этот, как 
бы сейчас сказали, уральский технократ по-
сле ельцинского избрания президентом был 
назначен на пост государственного секрета-
ря России. Несмотря на созвучие с должно-
стью главы американского Госдепа, круг во-
просов, которые решал господин Бурбулис, 
касался преимущественно внутренней по-
литики, которую, впрочем, в месяцы актив-
ной фазы распада СССР порой трудно было 
отличить от внешней. Будучи одним из лю-
дей, мнение которых оказывало в эти меся-
цы прямое влияние на решения, принима-
емые Борисом Ельциным, Геннадий Бурбу-
лис настаивал, например, на максимальном 
экономическом суверенитете России вне за-
висимости от того, будет ли в конечном ито-
ге подписан договор об обновленном Сою-
зе. Во время августовских событий в Москве, 
связанных с созданием ГКЧП, Геннадий Бур-
булис фактически познакомил Бориса Ель-
цина с Егором Гайдаром, а затем способство-

вал тому, чтобы именно на гайдаровскую ко-
манду в качестве интеллектуального и опе-
ративного штаба безотлагательных эконо-
мических реформ была сделана ельцинская 
политическая ставка. В ноябре 1991 года Бур-
булис стал первым заместителем председа-
теля того самого гайдаровского правитель-
ства, которое до весны 1992 года возглавлял 
сам Ельцин. Той весной отставка Геннадия 
Бурбулиса с поста первого вице-премьера, 
а затем и госсекретаря стала политической 
ценой, которую президент заплатил все бо-
лее яростному Верховному Совету за продол-
жение работы кабинета и как минимум вре-
менный отказ от импичмента.

В мае 1992 года Борис Ельцин трансформи-
ровал должность госсекретаря в должность 
госсекретаря при президенте, но если до сих 
пор Геннадий Бурбулис моментами оказы-
вался едва ли не важней премьера, то теперь 
его работа сводилась скорее к управлению 
группой советников. Именно так и стал назы-
ваться его пост после окончательного упразд-
нения звания госсекретаря в ноябре 1992-го. 
В 1993 году Геннадий Бурбулис создал гума-
нитарный и политологический центр «Стра-
тегия», который работал и над продвижени-
ем тогдашней «партии власти» в лице «Выбо-
ра России», и над подготовкой конституцион-
ного референдума 12 декабря, спустя два ме-
сяца после завершившегося стрельбой в Мо-
скве конфликта между президентом и Вер-
ховным Советом. Господин Бурбулис изби-
рался в Думу первого и второго созывов, а по-
зже почти шесть лет представлял в Совете фе-
дерации губернатора Новгородской области 
Михаила Прусака. С конца 2000-х годов пре-
имущественной сферой работы бывшего гос-
секретаря стала академическая политология. 
Один из архитекторов СНГ, он отказался при-
ветствовать присоединение Крыма в 2014-м 
и считал ошибочной российскую политику 
в отношении Украины.

Геннадий Бурбулис стал третьим после 
Леонида Кравчука и Станислава Шушкеви-
ча умершим в последние несколько недель 
участником подписания Беловежского со-
глашения 8 декабря 1991 года. Документ 
подписывали президенты и премьеры Рос-
сии, Украины и Белоруссии, и Бурбулис по-

ставил свою подпись под ельцинской. Толь-
ко ленивый не вспомнил сегодня, что имен-
но Бурбулис был, вероятно, автором первой 
фразы соглашения: «Констатируем, что Союз 
ССР как субъект международного права и ге-
ополитическая реальность прекращает свое 
существование». Как будто без Бурбулиса не 
было очевидно, что в этом состоит не про-
сто неизбежность, но и цель республикан-
ских лидеров, измученных горбачевскими 
попытками найти себе политическую роль 
и средства к ее осуществлению в бесповорот-
но изменившихся обстоятельствах.

С тех пор как в России стало принято опи-
сывать распад СССР как великую геополити-
ческую катастрофу, трудно отделаться от ил-
люзии, будто бы Геннадий Бурбулис и другие 
члены ельцинской команды представляли 
какую-то другую страну, совсем не ту, что есть 
сейчас. Но это именно что иллюзия. В 2001 
году Геннадий Бурбулис дал интервью автору 
этих строк, посвященное наступившему тог-
да десятилетию чеченских событий, связан-
ных с попыткой отделения Чечни от России. 
В качестве госсекретаря Геннадий Бурбулис 
осенью 1991 года летал в Грозный для пере-
говоров с Джохаром Дудаевым и оказался од-
ним из тех, кто убедил Бориса Ельцина в том, 
что дудаевские сторонники более перспек-
тивные партнеры, чем старые обкомовские 
коммунисты, поддержавшие ГКЧП. Спустя 
десять лет бывший госсекретарь признал, что 
ошибался,— способность признавать ошиб-
ки вообще нечасто встречается у политиков. 
Природу этой ошибки он объяснил полным 
отсутствием нужного опыта и знаний у лю-
дей, оказавшихся у власти в России в момент 
обрушения СССР. Судьба страны так, види-
мо, и складывалась в невероятном коридо-
ре возможностей между дефицитом компе-
тентности, с одной стороны, и уникальными 
качествами людей, оказавшихся в этом ме-
сте в это время, с другой. Коридор вывел нас 
ровно туда, где мы сейчас находимся. Разво-
рот с возвращением в любую из пройденных 
точек выглядит нереальным. Не говоря уж об 
исходной. «Это бред и утопия, восстановить 
СССР невозможно»,— сказал Геннадий Бурбу-
лис в Баку, незадолго до своей смерти.

Иван Сухов

Господин госсекретарь
Умер Геннадий Бурбулис

На полях завершившегося Петер
бургского международного эко
номического форума (ПМЭФ) 
не могло не найтись места поли
тическим дискуссиям. Ожидаемо 
в их фокусе были спецоперация 
российских вооруженных сил 
на территории Украины и послед
ствия введенных против России 
санкций — вплоть до того, как 
 переориентировать россиянок 
с французских духов на отечест
венные и привлечь россиян в туры 
в Сибирь по следам декабристов. 
Желанию поддержать Донбасс 
и быть максимально ближе к нему 
были посвящены два стенда: 
один — «Единой России» сов
местно с ОНФ, второй — Росмо
лодежи. Площадки соперничали 
во всем, от сбора пожертвований 
до громкости звука во время вы
ступления Владимира Путина.

Основными политическими те-
мами дискуссий на ПМЭФ в этом 
году предсказуемо стали Украина, 
помощь Донбассу, воспитание па-
триотизма и последствия санкций. 
Одна из панельных сессий форума 
была посвящена потребительско-
му и бизнес-патриотизму: там ре-
шали, как привить россиянам лю-
бовь к отечественным товарам. По 
мнению депутата, первого зампреда 
думского комитета по просвещению 
Яны Лантратовой, предпочтение 
иностранных товаров отечествен-
ным корнями уходит в образование, 
в котором слишком много «импорт-
ного»: «Это Болонская система и он-
лайн-обучение, тьюторы вместо ква-
лифицированных наставников и те-
стирование вместо творческих кон-
курсов. Это массовый шаблонный 
подход вместо индивидуального». 
Кроме образования, ориентацию на 
иностранные товары десятилетия-
ми формировала у россиян реклама, 
отметила госпожа Лантратова.

Наглядно уровень потребитель-
ского патриотизма попыталась про-
демонстрировать член правления 
Российской парфюмерно-косме-
тической ассоциации Анна Дыче-
ва-Смирнова. На ее вопрос, какие су-
ществуют исключительно россий-
ские бренды парфюмерии и косме-
тики, не смог правильно ответить ни 
один участник дискуссии, хотя про-
изводителей, по словам госпожи Ды-
чевой-Смирновой, более 4 тыс., и все 
они хотели бы, чтобы о них узнало 
как можно больше россиян. «Это са-
мая субъективированная область. 
Мы родились с тем, что духи должны 
быть французские, помада — ита-
льянская, крем — швейцарский,— 
сокрушалась госпожа Дучева-Смир-
нова.— Из российской косметики 
мы готовы согласиться на зубную па-
сту в лучшем случае».

Не обошлось и без порции разо-
блачения антироссийских фейков: 

им была посвящена сессия с участи-
ем представителя МИД РФ Марии За-
харовой. Она постаралась показать, 
как бороться с фейками, на примере 
фотографии женских коленок, кото-
рую опубликовал в Telegram-канале 
признанный иностранным агентом 
Алексей Венедиктов. Господин Вене-
диктов утверждал, что коленки при-
надлежат госпоже Захаровой, а го-
спожа Захарова это отрицала. Госпо-
дин Венедиктов таким образом от-
вечал на замечание госпожи Захаро-
вой, сделанное ранее на полях фору-
ма, о том, что в 2018–2019 годах он 
не без симпатии публиковал в со-
цсетях изображения военнообязан-
ных израильтянок с оружием в ру-
ках, а теперь занял «пацифистскую 
позицию». Госпожа Захарова сказала 
гостям сессии, что публикация коле-
нок поставила ее в тупик: «Честно го-
воря, не знаю, как вообще реагиро-
вать» «на такую чушь и небылицу». 

История, по ее словам, «очень пока-
зательна», ведь недостоверную ин-
формацию разместил «человек, ко-
торому многие годы, если не деся-
тилетия, доверяли по очень серьез-
ным вопросам». Заочный спор, к сло-
ву, на этом не остановился: «В нашей 
стране бывали случаи, когда отрека-
лись от друзей, от родителей, от де-
тей. Но чтобы отрекались от своих 
коленок — это, конечно, уникаль-
но»,— написал в Telegram-канале го-
сподин Венедиктов. Но с фейками 
вскоре определенно будет поконче-
но: гендиректор АНО «Диалог» Вла-
димир Табак на той же сессии объ-
явил о создании сетевого сервиса 
«Лапша», с помощью которого бо-
роться за правду смогут все желаю-
щие россияне, а их, по данным «Диа-
лога», около 90%.

Сразу две стенда на полях ПМЭФ 
в непосредственной близости друг 
от друга соперничали в желании 
быть ближе к Донецкой и Луганской 
народными республикам. Объеди-
ненный стенд ОНФ и «Единой Рос-
сии» и отдельный стенд Росмолоде-
жи пестрели хештегом «#мывместе 
с Донбассом» и предоставляли жела-
ющим пожертвовать деньги на гума-
нитарную помощь для пострадав-
ших городов и для детей с этих тер-
риторий. Сделать это можно было не 
все время — какое-то время эта функ-
ция на стенде Росмолодежи не рабо-
тала из-за проблем с интернетом. Со-

перничество стендов проявлялось 
в мелочах: например, сессию с уча-
стием президентов России и Казахс-
тана транслировали обе площадки, 
и, как только ОНФ включил звук, Рос-
молодежь тотчас сделала его громче. 
На стенде «Фронта» ежечасно заклю-
чались различные соглашения о со-
трудничестве между республиками 
Донбасса с российскими региона-
ми — Тульской областью, Башкири-
ей, Севастополем, Новосибирской 
областью, Подмосковьем и Москвой.

О геополитической составляю-
щей не забыли и на специальной 
сессии «Единой России» с губернато-
рами, посвященной партийной «На-
родной программе». Модератор, гла-
ва исполкома ЕР Александр Сидя-
кин, сразу рассказал, что свой путь 
на форум он начал с бронепоезда, на 
котором он покидал Харьковскую 
область. На Донбасс он призвал смо-
треть не как на регион, который Рос-

сии придется восстанавливать, а как 
на «точку роста». После этого партий-
цы согласились с присутствовавши-
ми главами регионов в том, что пред-
выборные обещания надо выпол-
нять, даже если они касаются заме-
ны песка в детской песочнице, а так-
же в том, что не стоит забывать рас-
сказывать людям о том, кому они 
должны быть благодарны за жиз-
ненные блага. «Не было бы инициа-
тивы „Единой России“ — не было бы 
ремонта школ, не было бы газифи-
кации»,— говорил губернатор Там-
бовской области Максим Егоров под 
одобрительным взглядом господина 
Сидякина.

Губернаторы вообще порой вы-
глядели самыми оптимистичными 
участниками форума. На специаль-
ной сессии Экспертного института 
социальных исследований они уве-
ренно рассказывали, как их регио-
ны будут развиваться вопреки санк-
циям, призывали к возвращению 
IT-специалистов и рисовали впечат-
ляющие перспективы внутреннего 
туризма. «Город Тобольск, древняя 
столица Сибири…» — рекламиро-
вал глава Тюменской области Алек-
сандр Моор. «Вся история про декаб-
ристов и про жен декабристов — это 
же все про сибирские рудники, кото-
рые расположены у нас»,— выбрал 
политически неоднозначный эпи-
зод губернатор Забайкальского края 
Александр Осипов. «Там яхты аресто-

вывают и не отдают, а у нас они точ-
но будут стоять спокойно»,— обещал 
глава Севастополя Михаил Развожа-
ев. Подводя итог дискуссии, замсе-

кретаря генсовета ЕР сенатор Сергей 
Перминов как бы суммировал услы-
шанное: «Могущество государств 
в XXI веке будет базироваться на че-

тырех китах — энергии, сырье, про-
довольствии и военной мощи».

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Путешествие из Петербурга в Донбасс
Корреспонденты „Ъ“ прислушались к участникам политических дискуссий ПМЭФ-2022
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Губернаторы порой выглядели самыми  
оптимистичными участниками форума.  
Они уверенно рассказывали, как их  
регионы будут развиваться вопреки 
санкциям, призывали к возвращению 
IT-специалистов и рисовали  
перспективы внутреннего туризма
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Как стало известно „Ъ“, Интерпол 
исключил из своей разыскной базы пре-
зидента компании Express Service For-
warding Inc. уроженца Одессы, а ныне 
гражданина США Питера Штерна. СКР 
обвиняет его в хищении 230 млн руб. 
при реализации контракта с Государ-
ственным космическим научно-произ-
водственным центром (ГКНПЦ) имени 
Хруничева. Дело в том, что комиссия Ин-
терпола, куда с заявлением об удалении 
его данных обратился господин Штерн, 
так и не получила от российского нацио-
нального центрального бюро (НЦБ) Ин-
терпола «адекватного описания фактов, 
объясняющих и обосновывающих обви-
нения» в отношении господина Штерна. 
Более того, в рассмотренных докумен-
тах фигурируют даже разные суммы, 
якобы похищенные бизнесменом в сго-
воре с двумя бывшими топ-менедже-
рами ГКНПЦ, суд в отношении которых 
в Москве длится уже год.

О том, что в России он стал фигуран-
том уголовного дела о присвоении денеж-
ных средств в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) и объявлен в международ-
ный розыск, президент транспортно-экс-
педиционной и таможенно-брокерской 
фирмы Express Service Forwarding Inc. Пи-
тер Штерн узнал от „Ъ“ в декабре 2020 года. 
После того как штаб-квартира Интерпо-
ла в Лионе подтвердила ему эту информа-
цию, господин Штерн в апреле прошлого 
года обратился в эту международную поли-
цейскую организацию с заявлением о не-
обоснованности объявления его в розыск.

Из представленных российским НЦБ 
Интерпола документов следовало, что в со-
став организованной преступной группы 
господин Штерн входил с 20 декабря 2005 
года по 1 августа 2014 года. Действовал он, 
по версии правоохранителей, в сговоре 
с генеральным директором по внешнеэко-
номическим связям ГКНПЦ им. М. В. Хру-

ничева (входит в «Роскосмос») Александром 
Кондратьевым и его заместителем Сергеем 
Анисимовым. За это время российская сто-
рона перечислила компании Express Ser-
vice Forwarding Inc. более 230 млн руб.

Как уже рассказывал „Ъ“, контракт меж-
ду сторонами предусматривал поставки 
компанией Питера Штерна ФГУП «ГКНПЦ 

им. М. В. Хруничева» ракетного топлива 
для запуска американских спутников свя-
зи с помощью российских ракет-носителей 
«Протон». Однако в СКР пришли к выводу, 
что договоры на транспортно-экспедици-
онные услуги были фиктивными, а пере-
числяемые российской стороной деньги 
похищались. В ноябре 2018 года прожи-
вающему в США уроженцу Одессы Питеру 
Штерну СКР предъявил заочное обвинение 
и объявил в розыск. Сам он тогда в разгово-
ре с „Ъ“ по поводу выдвинутых претензий 

недоумевал: «Топливо, спутники и обору-
дование на космодром Байконур доставля-
лись, спутники выводились на орбиту и до 
сих пор летают».

Между тем комиссия Интерпола, рассма-
тривавшая заявление Питера Штерна, так 
и не смогла установить, что именно россий-
ское следствие инкриминирует фигуранту 
и какую сумму он похитил. С одной сторо-
ны, в документах говорилось о фиктивно-
сти контрактов и хищении всех 230 млн 
руб. Однако там же речь шла и о «выпол-
ненных работах, содержащих заведомо 
ложную информацию о стоимости услуг, 
предоставляемых Express Service Forward-
ing Inc. за прием и отгрузку ракетного то-
плива в порту Санкт-Петербурга, цены на 
которое были заведомо завышены для со-
общников и превысили фактические за-
траты». При этом незаконно присвоенны-
ми Питером Штерном следствие сочло уже 
99,6 млн. руб.

Чтобы разобраться в ситуации, комис-
сия Интерпола четырежды направляла 
в российское НЦБ Интерпола соответству-
ющие запросы. Последний датирован 18 
марта 2022 года. Однако никакой дополни-
тельной информации, как отмечается в ре-
шении комиссии, получено не было. Остал-
ся открытым и вопрос, почему в запросе об 
аресте говорится о 99,6 млн руб., в то вре-
мя как сумма, указанная НЦБ, составляет 
230,2 млн руб.

В свою очередь, Питер Штерн обратил 
внимание комиссии на то, что российские 
правоохранительные органы шесть раз от-
казывали в возбуждении этого уголовного 
дела, не находя состава преступления. Те-
перь же все обвинение в отношении него 
строится лишь на экспертном заключении, 
«в котором не утверждается, что средства 
были незаконно присвоены». По словам го-
сподина Штерна, там просто констатиру-
ется факт банковских переводов в размере 
230,6 млн руб. в рамках заключенного кон-

тракта с ГКНПЦ. Выдвинутые в отношении 
него российскими следователями обвине-
ния Питер Штерн связывает с тяжелым фи-
нансовым положением ГКНПЦ и сменой 
руководства, которое изначально выдви-
нуло против него «ложное обвинение». 

Проанализировав представленные сто-
ронами доводы, комиссия Интерпола при-
шла к выводу, что запрос на арест «не со-
держит адекватного описания фактов, 
объясняющих и обосновывающих обвине-
ния». В этой связи данные о международ-
ном розыске Питера Штерна были удале-
ны из базы международной полицейской 
организации. 

«Этого решения я ждал почти год. Теперь 
могу спокойно передвигаться по миру, за 
исключением, разумеется, посещения 
России,— заявил „Ъ“ Питер Штерн.— Ко-
нечно, хотелось бы, чтобы и там этот во-
прос решился положительно, ведь там 
у меня осталось много друзей, с которы-
ми я бы с удовольствием повидался». Впро-
чем, о прекращении уголовного пресле-
дования господина Штерна в России речь 
пока не идет. Адвокат бизнесмена Матвей 
Левант в разговоре с „Ъ“ отметил, что поста-
новления о продлении расследования уго-
ловного дела в отношении Питера Штерна 
регулярно обжалуются. «Однако прокурату-
ра и суд считают, что никаких нарушений 
в действиях следствия нет»,— заявил госпо-
дин Левант.

Отметим также, что уже год в Дорогоми-
ловском райсуде Москвы идет судебный 
процесс в отношении предполагаемых со-
общников господина Штерна Александра 
Кондратьева и Сергея Анисимова. По дан-
ным „Ъ“, своей вины в инкриминирован-
ном деянии они не признают.

Защита подсудимых, так же как и пред-
ставители «Роскосмоса», ситуацию коммен-
тировать не стала.

Олег Рубникович,  
Алена Миклашевская

Интерпол отказался от американского бизнесмена
Данные обвиняемого в хищении средств Центра имени Хруничева удалили из разыскной базы

Как стало известно „Ъ“,  Тверской 
суд Москвы удовлетворил хода-
тайство главного следственно-
го управления (ГСУ) ГУ МВД РФ 
по Москве о заочном аресте быв-
шего финансового директора 
компании GL Financial Group Ири-
ны Корытиной. По данным след-
ствия, она была правой рукой 
скандально известного финан-
систа Германа Лиллевяли, со-
бравшего до $200 млн с состоя-
тельных вкладчиков и уехавшего 
в США. Скрылась от следствия 
и госпожа Корытина, которой 
в ноябре прошлого года было 
 заочно предъявлено обвинение 
в особо крупном мошенничестве. 
После чего она была объявлена 
в федеральный, а затем и между-
народный розыск.

По словам адвоката Арнольда Ки-
рищяна, представлявшего интере-
сы Ирины Корытиной в суде, хода-
тайство о ее заочном аресте было 
подано еще в конце апреля. «Одна-
ко из-за последовавших затем май-
ских праздников, а также недостатка 
собранных следствием документов 
решение по ходатайству было при-
нято гораздо позже»,— уточнил за-
щитник. При этом он добавил, что, 
хотя и выступал на процессе в каче-
стве адвоката по назначению — дру-
гого у госпожи Корытиной просто не 
было, но отнесся к представлению ее 
интересов весьма серьезно, прежде 
всего потому, что подзащитной вме-
няется в вину тяжкое обвинение по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо крупное мо-
шенничество, совершенное группой 
лиц), предусматривающей до десяти 
лет лишения свободы.

В суде представитель ГСУ заявил, 
что к уголовной ответственности го-
спожа Корытина была привлечена 
в ноябре прошлого года. Ей инкри-
минировали причастность к хище-
нию у вкладчиков компании «Ан-
кор инвест», входившей в холдинг 
GL Financial Group, до $200 млн. По-
сле фигурантку вызвали на допрос, 
но выяснилось, что ее нет в России. 
Госпожу Корытину объявили в феде-
ральный, а затем и международный 
розыск.

Как уже писал „Ъ“, состоятельные 
люди передавали деньги «Анкору», 
рассчитывая, что на их имена будут 
приобретены высокодоходные ак-
ции таких компаний, как General 
Motors, Apple, Coca-Cola, Nike и др. 
Но вместо этого покупались бума-
ги «мусорных» фирм, созданных, по 
данным следствия, при участии Гер-
мана Лиллевяли, его братьев Олега 
и Игоря Лиллевяли и Ирины Коры-
тиной. В них деньги обналичива-
лись, после чего буквально мешками 
отправлялись на дачу Германа Лил-
левяли в Серебряном Бору. По не-
которым данным, последнюю опе-
рацию якобы контролировал также 
числящийся в розыске бывший ру-
ководитель службы безопасности GL 
Financial Group Александр Лазеба. 
Тем временем в личных кабинетах 
инвесторов регулярно публикова-
лись фиктивные отчеты о приобре-
тении на их средства акций крупных 
компаний.

Мотивируя необходимость заоч-
ного ареста, следователь сослался на 
то, что, оставаясь на свободе, обви-
няемая может уничтожить доказа-
тельства, вступить в сговор со скрыв-

шимися подельниками об оказании 
давления на свидетелей или иным 
способом помешать расследованию. 
При этом представитель ГСУ отме-
тил, что госпожа Корытина не соби-
рается возвращаться в Россию. От-
метим, что заочный арест позволит 
направить документы на обвиняе-
мую в Интерпол для ее розыска.

Прокурор поддержал ходатайст-
во следователя. Адвокат Кирищян 
с ними не согласился. Он заявил, что 
у следствия нет доказательств того, 
что подзащитная намеренно скры-
лась за границей, чтобы избежать 
уголовного преследования. «Уго-
ловное дело по нарушениям в рабо-
те GL Financial Group и „Анкор ин-
вест“ длится уже пять лет,— заявил 
защитник.— И все это время Ири-
ной Корытиной никто не интересо-
вался. Поэтому у нее не было основа-
ний полагать, что ее хотят привлечь 
к уголовной ответственности, и она 
могла уехать, куда считала нужным». 
Также господин Кирищян заметил, 
что следствие не представило суду 
сведений о том, что в ГСУ пытались 
оповестить его клиентку о возбужде-
нии против нее уголовного дела.

Тем не менее суд ходатайство 
о заочном аресте Ирины Корыти-
ной на два месяца с момента ее за-
держания удовлетворил. Адвокат 
заявил „Ъ“, что намерен обжаловать 
это решение. 

В свою очередь, один из потерпев-
ших, Тигран Погосян, сообщил „Ъ“, 
что нанятые им частные детективы 
пока не обнаружили местонахожде-
ние Ирины Корытиной. «Мы больше 
занимаемся предъявлением финан-
совых претензий самому Герману 

Лиллевяли,— пояснил господин По-
госян.— Знаем, что он проживает 
в Америке». При этом собеседник 
„Ъ“ отметил, что, когда Герману Лил-
левяли предъявили в США исковые 
претензии, он прислал в суд дове-
ренность о представлении его ин-
тересов юристами, где указал свой 

адрес. «Но когда наши люди в США 
пришли по этому адресу, там нико-
го не оказалось»,— добавил госпо-
дин Погосян.

Тем временем уголовное дело 
пяти менеджеров среднего звена 
компании «Анкор инвест», включая 
начальников отделов Владимира 

Михайлова и Артема Лаптева, про-
должается. Как сообщил „Ъ“ госпо-
дин Лаптев, следствие получило на 
руки список лиц и компаний, через 
которые уводились деньги инвесто-
ров «Анкора», но ни он, ни другие об-
виняемые в нем не значатся.

Алексей Соковнин

Финансистку арестовали в ее отсутствие
Меру пресечения фигурантке дела об обмане вкладчиков избрали заочно

Как стало известно „Ъ“, Басманный суд 
Москвы вынес приговор по уголовному 
делу Ильи Шермана. Бизнесмен обви-
няется в хищении в 2010–2012 годах зе-
мельных участков в Одинцовском районе 
Московской области стоимостью более 
640 млн руб. Это был уже второй процесс 
по этому делу — первый обвинительный 
приговор, по которому господин Шерман 
получил семь лет, был отменен. На этот 
раз гособвинитель просил суд назначить 
предпринимателю наказание в виде ше-
сти с половиной лет колонии общего ре-
жима. Суд ограничился шестью годами 
и двумя месяцами, что позволило отпу-
стить господина Шермана на свободу — 
срок он уже отсидел.

«Илья Шерман признан виновным,— 
сообщили „Ъ“ в суде.— Ему назначено на-
казание в виде лишения свободы на шесть 
лет и два месяца в колонии общего режи-
ма. Согласно ст. 72 УК РФ принято решение 
зачесть пребывание под стражей и освобо-
дить в зале суда, меру пресечения изменить 
на подписку о невыезде и надлежащем пове-
дении до вступления приговора в законную 

силу». В суде представитель гособвинения не 
стал говорить, будет ли прокуратура обжало-
вать это судебное решение.

Уголовное дело о мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), фи-
гурантом которого стал предприниматель 
Илья Шерман, СКР возбудил в феврале 2015 
года на основании письменного обраще-
ния жителей села Ромашково Одинцовско-
го района, направленного на имя в то вре-
мя депутата Госдумы, бывшего главы ФСБ 
РФ Николая Ковалева. В ходе предваритель-
ного расследования было установлено, что 
господин Шерман с целью хищения земель-
ных участков в престижном районе Подмо-
сковья вошел в декабре 2009 года в преступ-
ный сговор с пятью сообщниками, которые 
сейчас числятся в международном розыске. 
Затем, по версии следствия, путем обмана 
махинаторы за 39 тыс. руб. приобрели право 
собственности на два земельных участка под 
видом бросовых земель, принадлежащих 
ФГУП «Немчиновка» Российской академии 
сельскохозяйственных наук. Однако их сто-
имость, как показала проведенная эксперти-
за, оценивалась более чем в 640 млн руб.

Задержать господина Шермана по горя-
чим следам, так же, как и остальных участ-
ников аферы, следствию не удалось из-за 
того, что в том же году он вместе с семьей 
перебрался в Израиль. Лишь через три года 
его удалось задержать по линии Интерпола 
в Италии, которая в феврале 2019 года согла-
силась выдать бизнесмена России.

Первое рассмотрение уголовного дела 
Ильи Шермана проходило в Басманном 
суде под председательством Юлии Сафи-
ной, которая получила известность при из-
брании меры пресечения бывшему главе 
Марий Эл Леониду Маркелову, губернатору 
Кировской области Никите Белых, экс-гла-
ве Серпуховского района Александру Ше-
стуну, бывшему сенатору Рауфу Арашукову 
и его отцу Раулю, полицейским, подбросив-
шим наркотики журналисту Ивану Голуно-
ву, а также инвестору Майклу Калви и мно-
гим другим. Процесс по делу господина 
Шермана закончился в сентябре 2020 года 
обвинительным приговором, при этом ему 
было назначено наказание в виде семи лет 
лишения свободы, после чего разразился 
скандал.

Защита предпринимателя, уверенная 
в его невиновности и не согласившаяся 
с назначенным наказанием, обратилась 
с жалобой на приговор в Мосгорсуд. Тот по-
считал, что приговор, практически повто-
ряющий формулировки обвинения со все-
ми допущенными там ошибками, искажает 
«саму суть правосудия». Приговор был от-
менен, а дело было отправлено на новое 
рассмотрение. Между тем в мае 2021 года 
московская квалификационная коллегия 
за многочисленные нарушения лишила го-
спожу Сафину судейского статуса. В част-
ности, по словам бывшего председателя 
Басманного райсуда Ирины Вырышевой, 
сотрудники суда не хотели работать с Юли-
ей Сафиной, а ее помощница была выну-
ждена даже уволиться. А по данным главы 
совета судей Москвы Ларисы Поляковой, 
только в 2020 году с жалобами на действия 
госпожи Сафиной в совет обращались бо-
лее 50 раз.

Решение о лишении ее статуса экс-су-
дья обжаловала в высшей квалификацион-
ной коллегии судей (ВККС), куда она к мате-
риалам дела приобщила документы о том, 

что на ее иждивении находятся малолетние 
дети. Госпожа Сафина попросила смягчить 
назначенное ей наказание и вернуть утра-
ченный статус. Председатель ВККС Николай 
Тимошин посчитал, что досрочное лишение 
полномочий может налагаться на судью, 
только если она ранее подвергалась взыска-
ниям. В результате наказание госпоже Сафи-
ной заменили на предупреждение. 

В ходе повторного рассмотрения дела 
Ильи Шермана в Басманном суде тот обра-
тился к председателю СКР с просьбой воз-
будить уголовное дело в отношении судьи 
Сафиной за служебный подлог. Однако до-
следственная проверка закончилась ни-
чем — в декабре 2021 года госпожа Сафина 
скончалась от последствий коронавирусной 
инфекции.

В ходе повторного процесса гособвини-
тель просил приговорить господина Шер-
мана к шести с половиной годам колонии, 
защита предпринимателя в прениях пред-
лагала полностью его оправдать, настаивая, 
что его вины в хищении земельных участков 
сельхозакадемии не усматривается.

Юрий Сенаторов

Предпринимателя приговорили к освобождению
Осужденный по делу о мошенничестве отсидел срок по ходу разбирательства

Комиссия Интерпола прислуша-
лась к мнению Питера Штерна, 
что его не нужно разыскивать   
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ПИТЕРА ШТЕРНА
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Пациенты не жалуются на онлайн
Страховщики отмечают рост востребованности  
телемедицинских консультаций по ОМС

По данным Всероссийского сою
за страховщиков, за первые че
тыре месяца 2022 года медики 
провели более 173 тыс. приемов 
пациентов посредством телеме
дицины, что значительно превы
шает показатели прошлых лет. 
В 2020 году было зарегистриро
вано около 156 тыс. фактов уда
ленного оказания медпомощи, 
в 2021 году этот показатель удво
ился до более чем 313 тыс. кон
сультаций. Представители паци
ентского и врачебного сообществ 
называют телемедицину  крайне 
востребованной услугой, уточ
няя, что для ее развития необхо
димо реформирование законо
дательной базы.

Пандемия ускорила внедрение 
телемедицинских технологий в сфе-
ру практического здравоохране-
ния, отмечают представители Все-
российского союза страховщиков 
(ВСС). В 2020 году Минздрав прика-
зом №198н рекомендовал регионам 
организовать медицинскую помощь 
для пациентов, которые проходят 
лечение от COVID-19 на дому, с при-
менением телемедицинских техно-
логий. Такая же опция применяется 
и в отношении больных с признака-
ми или подтвержденным диагнозом 
внебольничной пневмонии, ОРВИ 
и гриппа. В отчете ВCC уточняется, 
что сегодня телемедицинские кон-
сультации осуществляются на базе 
37 национальных медицинских ис-
следовательских центров (НМИЦ) 
по всей России. Такая медицинская 
помощь оказывается в рамках про-
граммы обязательного медицинско-
го страхования (ОМС).

По данным ВСС, за первые четы-
ре месяца 2022 года медики прове-
ли более 173 тыс. приемов паци-
ентов посредством телемедицины, 
что значительно превышает показа-
тели прошлых лет. В 2020 году было 
зарегистрировано около 156 тыс. 
фактов удаленного оказания мед-
помощи, в 2021 году этот показа-
тель удвоился, превысив отметку 
в 313 тыс. консультаций. В ВСС при-
водят статистику одного из круп-
нейших участников рынка ОМС 
(название компании не указывает-
ся): за пять месяцев 2022 года застра-
хованным в компании пациентам 
было оказано почти 125 тыс. теле-
медицинских консультаций, что 
кратно превышает показатели 2020 
года. Только на базе НМИЦ получи-
ли удаленную помощь за четыре ме-
сяца текущего года более 6 тыс. кли-
ентов этой компании, что на 73% 
больше, чем за аналогичный пери-
од 2021 года. За весь прошлый год 
новым форматом лечения на базе 
центра воспользовались 16 тыс. че-
ловек, в 2020 году показатели были 
почти в два раза ниже.

Телемедицинские технологии 
применяются в том числе для кон-
сультирования пациентов в отда-
ленных населенных пунктах. Чаще 
всего такой опцией в 2021 году 
пользовались жители Тамбовской 
области, Калмыкии, Бурятии, Ни-
жегородской области, Камчатского 
края и Иркутской области.

«Пандемия показала востребо-
ванность телемедицинских техно-
логий при оказании медпомощи 
пациентам, поэтому мы наблюдаем 
значительный рост объемов оказан-
ных услуг,— говорит Дмитрий Тол-
стов, член совета по медицинскому 
страхованию Всероссийского союза 
страховщиков.— Сегодня телемеди-
цина активно применяется для пе-
редачи данных диагностики паци-
ентов — например, ЭКГ бригадами 
скорой помощи. Увеличивается ко-
личество телемедицинских кон-
сультаций и для контроля лечения 
пациентов с острой сердечно-сосу-
дистой патологией и злокачествен-
ными образованиями».

Страховщики также отмечают 
динамику роста проведенных те-
лемедицинских консультаций по 
профилю «онкология». Если в 2020 
году было проведено почти 32 тыс. 
таких приемов, то только за четы-
ре месяца 2022 года их число со-
ставило 18 тыс. В ВСС заявляют, 
что возможности телемедицины 
помогают медикам повысить объ-
ективность диагностики онколо-

гических заболеваний. В частно-
сти, практика «второго врачебного 
мнения» предполагает удаленные 
консультации с ведущими онколо-
гами НМИЦ, а также проведение 
дополнительных исследований ре-
зультатов биопсии патологоанато-
мами специально созданных рефе-
ренс-центров.

Сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Юрий Жулев под-
тверждает востребованность услу-
ги и говорит, что пациентское сооб-
щество выступает за ее дальнейшее 
распространение. По его словам, 
для этого необходимо развитие нор-
мативного регулирования. «С уча-
стием власти и профессионального 
сообщества идет обсуждение созда-
ния экспериментального правово-
го режима, который предполагает 
либерализацию оказания телеме-
дицинских услуг. Для этого нужно 
решить вопросы предоставления 
услуги: идентификации пациента, 
защиты персональных данных. Так-
же требует решения вопрос источ-
ников финансирования. Пока он 
остается открытым. Не разработаны 
тарифы ОМС. Нужно дальнейшее 
погружение услуги в систему госга-
рантий»,— говорит Юрий Жулев.

Ольга Шуппо, научный руково-
дитель сети клиник иммунореаби-
литации и превентивной медицины 
Grand Clinic, также подчеркивает, 
что законодательная база требу-
ет существенного реформирова-
ния: «Сейчас есть уклон в сторо-
ну защиты пациентов, но много 
ограничений для врача, и главное 
из них — запрет на постановку ме-

дицинского диагноза во время те-
лемедицинской услуги». По ее сло-
вам, расширение проникновения 
телемедицины стало «ожидаемым 
эволюционным процессом разви-
тия современной медицины». В то 
же время Ольга Шуппо полагает, что 
полностью онлайн-консультации 
не заменят традиционный осмотр: 
«без физикального осмотра» врач не 
может назначить грамотное лече-
ние. «Это скорее способ выслушать 
жалобы пациента, изучить анам-
нез, задать вопросы. А вот в случае 
повторных приемов переход в фор-
мат телемедицинской услуги впол-
не обоснован»,— заключает гос пожа 
Шуппо.

Ранее „Ъ“ сообщал об опросе, 
проведенном командой приложе-
ния «Справочник врача», согласно 
которому 84,14% медработников 
постоянно используют компьютер 
в работе, но у 19,3% врачей и 17,22% 
специалистов среднего звена нет 
выхода в интернет. Только 3,81% 
опрошенных считают, что реаль-
ный уровень цифровизации здраво-
охранения соответствует тому, что 
«показывают телевидение и СМИ». 
11,4% медиков полагают, что ситу-
ация «существенно улучшилась» 
за последние четыре года (с мо-
мента принятия закона о цифро-
вом здравоохранении). О том, что 
«кое-что улучшилось», сообщили 
40,5%. 18,9% считают, что в здраво-
охранении «фактически ничего не 
изменилось», а 8% — что ситуация 
ухудшилась. Еще 21,2% медиков за-
труднились ответить.

Наталья Костарнова

Российские пациенты  
все чаще показываются 
врачам по телевизору   
ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

Приставы не заставят ждать по долгу
Вступают в силу новые механизмы работы ФССП

С 20 июня вступают в силу по
правки, касающиеся деятель
ности Федеральной службы су
дебных приставов (ФССП). Пре
жде всего закон разрешит откры
вать исполнительное производ
ство в отношении должников без 
участия сотрудников ведомства. 
В автоматическом режиме могут 
быть сняты и ограничения с гра
данина, оперативно оплативше
го задолженность. Это даст воз
можность избежать, например, 
неприятных ситуаций в аэропор
ту, когда должник внезапно уз
нает о запрете выезда. Экспер
ты говорят, что новшества устра
няют «непредусмотренное уве
личение роли пристава в испол
нительном производстве» и со
путствующие коррупциогенные 
 факторы. 

Вступающий в силу в понедельник 
федеральный закон №417 содержит 
поправки к закону «Об исполнитель-
ном производстве», Гражданскому 
кодексу и ряду других документов. 
Изменения подготовлены Миню-
стом и приняты Госдумой в 2021 году 
в рамках «цифровой трансформации 
принудительного исполнения ис-
полнительных  документов». 

„Ъ“ в пятницу запросил коммен-
тарий в Федеральной службе судеб-
ных приставов, но там заявили, что 
предоставят их «позже».

ФССП, следует из поправок, те-
перь сможет возбуждать исполни-
тельные производства в автома-
тическом режиме — без участия 
пристава — с помощью специаль-
ной информационной системы. Так, 
по истечении 60 дней, которые от-
водятся гражданину, например, на 
оплату штрафа за нарушение ПДД, 
информационные системы ГИБДД 
и ФССП обменяются данными об 
автовладельце. Затем последует ав-

томатический запрос в Государст-
венную информационную систему 
о государственных и муниципаль-
ных платежах (ГИС ГМП). В случае 
отсутствия данных об оплате в тече-
ние трех дней будет открыто испол-
нительное производство. Отметим, 
примерно треть исполнительных 
производств приставы ведут по ма-
териалам ГИБДД — 9,9 млн по состо-
янию на 1 июня 2022 года.

Знакомый с ситуацией источник 
„Ъ“ говорит, что 20 июня вводится 
лишь возможность применения та-
кой схемы, однако фактически она 
заработает позже из-за затянувших-
ся переговоров между ГИБДД, Фе-
деральным казначейством и ФССП 
о порядке информационного вза-
имодействия.

У приставов появляется и возмож-
ность более оперативно получать 
данные о неплательщике. Поправ-
ки дают ФССП право запрашивать 
у операторов связи номера телефо-
нов должника. Компании должны 
предоставить информацию в тече-
ние суток с момента поступления 
запроса (до сих пор такой нормы 
не было).

Раньше запрет на выезд за грани-
цу, наложенный на должника, сни-
мался исключительно по решению 
пристава. Теперь эта процедура бу-
дет также проходить в автоматиче-
ском режиме — через информаци-
онную систему ФССП. Напомним, 
нередко граждане прямо в аэропор-
ту, обнаруживая, что им запрещен 
выезд, оплачивают долг. Однако по-
граничная служба не сразу получа-
ет информацию о снятии запрета 
от приставов — на это уходит от не-
скольких часов до нескольких дней. 
Таким образом, новый закон позво-
лит ФССП ускорить этот процесс, тем 
более что сотрудник ведомства для 
этого теперь не нужен.

Изменения в закон должны так-
же решить еще одну распростра-
ненную проблему. Раньше в 50% слу-
чае взыскатели (ГИБДД, суды, банки 
и т. д.) направляли в ФССП докумен-
ты, в которых содержатся лишь ФИО 
и дата рождения нарушителя. Порой 
из-за этого в должники по ошибке 
записывали их однофамильцев. Те-
перь ФССП не будет возбуждать дела, 
если в материалах отсутствует хотя 
бы один идентификатор — паспорт, 
СНИЛС или ИНН.

Отметим, принятые в рамках это-
го документа поправки к закону «Об 
организации предоставления го-
сударственных и муниципальных 
услуг» обязывают финансовое учре-
ждение, принявшее деньги у гра-
жданина на оплату долга, в течение 
одного часа передать информацию 
об этом в ГИС ГМП. По действующим 
правилам это должно происходить 
в день приема средств, а если день-
ги ушли после 21:00, то на следую-
щий день. Правда, поправка вступа-
ет в силу лишь 17 декабря.

Руководитель направления юри-
дической компании a.t.Legal Вадим 
Резниченко обращает особое вни-
мание на возможность осуществле-
ния процесса в автоматическом ре-
жиме, что полностью исключит 
«человеческий фактор, из-за кото-
рого на практике зачастую наблюда-
ется волокита с вынесением поста-
новлений, взысканием денежных 
средств». «Это влекло непредусмо-
тренное увеличение роли приста-
ва в исполнительном производстве 
и в целом способствовало корруп-
ции,— считает господин Резни-
ченко.— Для должников, ищущих 
лазейки для внеправовых контак-
тов с должностными лицами служ-
бы судебных приставов, эта новел-
ла станет однозначно негативной». 
А вот право приставов запраши-

вать телефонный номер — факти-
чески персональные данные — мо-
жет быть воспринято населением 
«неоднозначно», отмечает эксперт. 
За счет введения идентификаторов 
и автоматического обмена инфор-
мацией стороны исполнительно-
го производства должны заметить 
ускорение процесса взыскания, 
уверен управляющий партнер юри-
дической компании ШАГИ Андрей 
 Шарков.

Иван Буранов

светская 
жизнь

ПМЭФ — и точка
Светская жизнь ПМЭФ в этом году могла бы и не состояться, ведь никаких 
поводов праздновать капиталистические успехи явно не наблюдается. Тем 
не менее количество событий вечерней программы 25-го форума не усту-
пило предыдущим, хотя по тональности они в основном поменялись. Мне, 
как светскому обозревателю, можно сказать, повезло, что форум проходит 
в июне. Осень или зима, по предсказанию главы Центробанка Эльвиры На-
биуллиной, будут непростыми, поэтому там светская программа была бы, 
вероятно, сдержаннее, а победа крымских и краснодарских виноделов над 
французскими — окончательной. Пока же многие из приехавших в Петер-
бург кулуарно делились друг с другом ощущением полного конца, но потом 
неизменно добавляли, что вот конкретно у них конкретно сейчас все в по-
рядке. Но если сравнивать с предыдущими пятнадцатью годами (а не все 
уже помнят, что ПМЭФ, как и российская экономика, зажил с размахом да-
леко не с первых лет своего существования), то ощущение принужденности 
в воздухе висело. Да еще и погода не благоволила.

В Сбербанке приняли решение ограничиться традиционным деловым 
завтраком, а вечерний прием даже в формате компактного культурного 
ужина все-таки отменили. Глава «Открытия» Михаил Задорнов еще в апре-
ле лично раздумывал над артистом для традиционного «Квартирника», но 
на фоне новостей о слиянии с ВТБ решили ничего не устраивать. Организа-
тор форума фонд «Росконгресс» в последние годы полюбил делать мегапри-
емы на Крестовском острове, но в этот раз поначалу планировал ужаться до 
скромного ужина человек так на 500, а в итоге и вовсе формально отказался 
от мероприятия. Холдинг USM намеревался совместить ПМЭФ с отмечанием 
собственного десятилетия: говорят, даже изучали возможность пригласить 
певицу Адель. То ли гонорар оказался неподъемным, то ли приезд певицы 
в Россию стал однозначно невозможным — история умалчивает. К чести 
USM, там не стали обращаться, например, к каталогу РМГ Владимира Кисе-

лева (а именно он в отсутствие зарубежных звезд простер крыла над Двор-
цовой площадью: выступила вся поющая семья господина Киселева и неко-
торые другие артисты). А в планетарии, где когда-то во славу «МегаФона» пел 
Робби Уильямс, теперь во славу «Газпром Медиа Холдинга» читал Баста: раз-
мялся перед тем, как собрать полные «Лужники» в субботу.

Вообще, «Газпром» на этом форуме был, можно сказать, триедин и макси-
мально активен. В тучном, как мы теперь понимаем, 2021 году не было даже 
традиционного приема Газпромбанка, а теперь «Газпром» провел арт-ярмарку 
«1703», Газпромбанк в филармонии дал концерт Дениса Мацуева и Хиблы Гер-
змавы (по этому поводу тротуар возле филармонии вымыли с мылом, а вход 
украсили парой елочек), ну а ГПМХ устроил премьерный показ сериала «На-
следие» (ученые и подростки спасают мир от гибели, вполне себе актуально) 
прямо на потолке планетария (а на десерт вот еще и Бастой угостили). С яр-
маркой, конечно, получилось очень по-петербургски: из 13 галерей, которые 
приняли в ней участие, 10 оказались московскими. На открытии ярмарки вы-
ступили губернатор Петербурга Александр Беглов и Алексей Миллер, при-
чем господин Миллер наказал всем своим подчиненным (включая футболи-
стов «Зенита») прислать ему потом фотографии купленных на ярмарке работ. 
 Словом, оказал максимальную поддержку отечественному искусству.

Теодор Курентзис с оркестром был вынужден прервать на один вечер ху-
дожественное руководство Дягилевским фестивалем в Перми, потому что 
ВТБ только с выступлением MusicAeterna видел возможность для проведе-
ния вечернего мероприятия. Программу вечера господин Курентзис закон-
чил страстным «Болеро» Равеля. Впрочем, по-настоящему эмоциональным 
оказалось выступление главы ВТБ Андрея Костина: «В Петербурге особенно 
хорошо чувствуется, что Россия — часть Европы. Многие европейцы вноси-
ли свой вклад в развитие русской культуры. И Минкус, и Петипа, и многие 
другие — они здесь жили, творили, поднялись сами, подняли русскую куль-
туру и подняли мировую культуру. Мне кажется, Теодор — один из таких». 
Также господин Костин рассказал, что после 24 февраля господин Курент-
зис попросил о встрече — и глава ВТБ уже было «примерно посчитал, сколь-
ко получится сэкономить, если Теодор уедет из России, тем более все миро-
вые сцены его ждут». Но «он мне сказал, что он не предатель и он остается». 
Решению господина Курентзиса и речи господина Костина горячо аплоди-
ровали Борис Эйфман и его поклонник Сергей Иванов.

Традиционно атмосферный прием РЖД в их собственном музее увенча-
ло выступление группы «Любэ». Примерно половина администрации пре-
зидента, вице-спикер Госдумы Александр Жуков и толпа прошли путь от пес-
ни «Рассея» к песне «Не валяй дурака, Америка». На бис коллектив исполнил 
«Атас». Ну у них, что ни песня, все в сердце веселеющего рабочего класса.

Пятничный вечер несколько примяло задержавшееся, а потом и затянув-
шееся пленарное заседание с участием Владимира Путина, Касым-Жомарта 
Токаева и Маргариты Симоньян. После него далеко не все делегаты нашли 
силы веселиться, кроме тех, конечно, кто отправился слушать «Я уеду жить 
в Лондон» в исполнении Григория Лепса в «Будда-баре».

Многие из приехавших в Петербург 
кулуарно делились друг с другом 
ощущением полного конца

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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мировая политика

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
обнародовал дальнейшую стра-
тегию альянса в отношениях 
с Украиной. В интервью немец-
кой газете Bild am Sonntag гла-
ва НАТО допустил, что конфликт 
с Россией может растянуться 
на годы, и назвал приоритетной 
задачей увеличение поставок 
Киеву современных вооруже-
ний, выразив надежду, что Ук-
раина сможет добиться перело-
ма в ходе боевых действий. На-
кануне британский премьер Бо-
рис Джонсон, посетивший с не-
объявленным визитом Киев, 
призвал союзников быть гото-
выми к многолетнему конфлик-
ту на Украине. Новые жесткие 
заявления идут параллельно 
с поиском путей возобновления 
переговоров с Москвой.

Опубликованное в воскресе-
нье интервью генсека НАТО Йен-
са Столтенберга немецкой газете 
Bild am Sonntag стало изложени-
ем позиции руководства альянса 
по украинскому кризису в ее по-
следней версии. В ответах госпо-
дина Столтенберга появились но-
вые нюансы, несмотря на неизмен-
ность формулировок о готовности 
продолжать оказывать военную по-
мощь Украине, программа которой 
будет утверждена на саммите НАТО 
в Мадриде 28–30 июня.

«Мы должны быть готовы к тому, 
что конфликт может длиться года-
ми. Но мы не должны ослаблять под-
держку Украины, даже если затраты 
высоки»,— предупредил союзников 
Йенс Столтенберг. По его словам, по-
мощь НАТО Украине должна про-
должаться, даже когда делать это ста-
новится вся труднее в связи с нехват-
кой вооружений, растущими цена-
ми на энергоносители и продоволь-
ствие. Воздержавшись от прогнозов, 
как долго еще может продлиться го-
рячая фаза конфликта, генсек НАТО, 
тем не менее, выразил мнение, что 
с еще большим количеством совре-
менного вооружения Украина смо-
жет «выбить» российские войска 
с территории Донбасса.

Кроме того, Йенс Столтенберг 
признал, что конфликт на Ук-
раине он рассматривает сквозь 
призму общего противостояния 
альянса с Москвой: «Мы укрепили 
свою оборону, доведя число воен-
ных под командованием НАТО до 
40 тыс. Мы обеспечиваем безопас-
ность территории альянса на суше, 
на море и в воздухе. Это четкий сиг-
нал Москве, чтобы у нее не было 
недопонимания относительно на-
шей готовности к обороне».

Накануне ряд громких заявле-
ний о готовности приложить мак-
симум усилий, чтобы поддержи-

вать боеспособность украинской 
армии, сделал посетивший Киев 
с незапланированным визитом 
британский премьер Борис Джон-
сон. Он прибыл туда в конце про-
шедшей недели, на следующий 
день после посещения украинской 
столицы лидерами Франции, Гер-
мании и Италии. Визит главы бри-
танского правительства застал вра-
сплох даже его однопартийцев — 
по сообщению газеты The Guard-
ian, в прошлую пятницу его жда-
ли на конференции консерваторов 
в городе Донкастер.

«Мы продолжим поставлять воо-
ружения и проводить обучение, ко-
торое может понадобиться украин-
ским вооруженным силам»,— за-
явил в Киеве на пресс-конферен-
ции с президентом Украины Вла-
димиром Зеленским Борис Джон-
сон. «Я предложил Зеленскому се-
рьезную новую программу по во-
енной подготовке, которая может 
изменить положение на этой вой-
не»,— добавил он.

Подробности плана Лондона из-
ложены в официальном заявлении 
британского правительства, разме-
щенном на его сайте. «Премьер-ми-
нистр предложил запустить мас-
штабную тренировочную програм-
му для украинских войск с возмож-
ностью готовить до 10 тысяч сол-
дат каждые 120 дней»,— говорится 
в сообщении Даунинг-стрит. В ходе 

реализации плана Бориса Джон-
сона будет использован опыт бри-
танской армии, в том числе в во-
просах «ускорения развертывания 
войск, перегруппировки и уси-
ления их сопротивления». Кроме 
того, украинские военные будут об-
учаться навыкам медицинской по-
мощи, обеспечения кибербезопас-
ности и обезвреживания взрывоо-
пасных устройств. Предполагается, 
что к участию в трехнедельной про-
грамме подготовки будут подклю-
чены инструкторы из других стран.

«Это будет моментом для перего-
воров по поводу будущего, и в этом 
контексте мы и другие страны возь-
мем на себя обязательства и предо-
ставим гарантии в области безопас-
ности, которые мы так часто обсу-
ждаем»,— заявил Борис Джонсон.

После завершения визита 
в Киев британский премьер опу-
бликовал авторскую колонку в га-
зете The Sunday Times, которая вы-
глядит как манифест его украин-
ской политики и предлагает стра-
нам Запада взять за основу британ-
скую стратегию. Высказывая ту же 
мысль, что и Йенс Столтенберг, 
о том, что союзникам необходимо 
готовиться к затяжной войне, Бо-
рис Джонсон призывает их помочь 
Украине заключить мир на ее усло-
виях, и выражает мнение о том, что 
в войне на истощение время рабо-
тает против России.

«Есть общий взгляд на то, как 
двигаться к победе, потому что 
именно такой результат нужен Ук-
раине — победа нашего государст-
ва. В частности, говорили о необ-
ходимости увеличить поставки тя-
желых вооружений. Главное сегод-
ня — обеспечить также противово-
здушную оборону Украины. Начали 
двигаться в этом направлении»,— 
не скрывал своего удовлетворения 
от встречи с Борисом Джонсоном 
Владимир Зеленский, назвав состо-
явшиеся в Киеве переговоры «мак-
симально предметными, наполнен-
ными важными деталями».

Официальные заявления, про-
звучавшие в ходе и по итогам ви-
зита Бориса Джонсона в Киев, по 
своей тональности отличались от 
заявлений, сделанных днем ра-
нее на совместной пресс-конфе-
ренции в украинской столице ли-
деров Франции, Германии и Ита-
лии. Посетившая украинскую сто-
лицу в прошлый четверг «евро-
тройка» также подтвердила готов-
ность оказывать военную помощь 
Украине, однако при этом сделала 
главный акцент не на планах про-
тивостояния с Россией, а на пер-
спективах процесса интеграции 
Украины в ЕС путем предостав-
ления ей уже в ближайшее время 
статуса кандидата.

По информации немецкой га-
зеты Die Welt, Эмманюэль Ма-

крон, Олаф Шольц и Марио Дра-
ги «за закрытыми дверьми» попро-
сили президента Зеленского сесть 
за стол переговоров с президен-
том России Владимиром Путиным. 
«Экономический ущерб, который 
их страны несут из-за войны, ста-
новится все больше, и его все труд-
нее компенсировать. Экономиче-
ский рост резко замедлился, а ин-
фляция достигла рекордного уров-
ня»,— поясняет Die Welt заинтере-
сованность лидеров трех ведущих 
стран ЕС в том, чтобы начать поиск 
дипломатического решения.

«Военный конфликт на Украи-
не происходит между Россией с од-
ной стороны и НАТО и Украиной — 
с другой. НАТО де-факто полноцен-
ный участник конфликта, на ко-
тором лежит практически полно-
стью финансирование, вооруже-
ние и снабжение украинской ар-
мии и государства, обучение укра-
инских вооруженных сил, их обес-
печение разведывательными дан-
ными. Более того, на Украине сра-
жаются тысячи граждан западных 
стран»,— пояснил „Ъ“ замдиректо-
ра Центра комплексных европей-
ских и международных исследова-
ний НИУ ВШЭ Василий Кашин.

«Сейчас принято говорить, что 
Россия рассчитывала на блицкриг, 
хотя в этом есть элемент преуве-
личения. Но НАТО, как следует из 
многочисленных заявлений запад-
ных политиков, также рассчиты-
вало на быструю экономическую 
и политическую дестабилизацию 
России, истощение военных запа-
сов и, как следствие, поражение 
России в первые недели конфлик-
та. Однако в итоге конфликт при-
нял затяжной характер и крайне 
затратен для его участников»,— 
продолжает Василий Кашин. По 
мнению эксперта, в этой ситуации 
у НАТО нет другого выхода, кроме 
как продолжать вооружать Украи-
ну, хотя имеющиеся поставки по 
большинству позиций не покрыва-
ют украинских потерь. Без этих по-
ставок украинская оборона давно 
бы рухнула, и Запад потерпел бы 
унизительное поражение.

«С другой стороны, параллель-
но могут идти и разговоры о мир-
ном соглашении. Можно провес-
ти аналогию с Корейской войной, 
которая после примерно года ин-
тенсивных боевых действий пере-
шла в позиционную фазу, которая 
продолжалась около двух лет и со-
провождалась переговорами. Та-
ким образом, сам факт возобнов-
ления переговоров не будет озна-
чать появления реальных перспек-
тив у мирного соглашения»,— ре-
зюмирует Василий Кашин.

Сергей Строкань

Раздвоение НАТО
Запад готовит Киев к затяжному конфликту и долгим переговорам с Москвой

Экс-президент США Дональд Трамп 
по-прежнему самый популярный амери-
канский республиканец. Однако в рядах 
партии есть и другие влиятельные поли-
тики, которые могут составить ему конку-
ренцию на президентских выборах 2024 
года. Среди них — губернатор Флориды 
Рон Десантис, а также бывшие подчинен-
ные экс-президента — бывший вице-пре-
зидент Майк Пенс, бывший постпред при 
ООН Никки Хейли и бывший же госсекре-
тарь Майк Помпео. Политик, получивший 
номинацию от Республиканской партии, 
имеет весьма серьезные шансы одер-
жать победу над представителем Демо-
кратической партии, в которой на фоне 
падения рейтинга нынешнего президен-
та Джо Байдена начинается поиск нового 
лидера, способного консолидировать ра-
зочаровавшийся электорат.

Экс-президент Дональд Трамп по-преж-
нему является доминирующей и наиболее 
заметной фигурой в Республиканской пар-
тии и в американской политике в целом, но 
его мертвая хватка ослабевает, пишет The 
Hill. Прошедшие недавно праймериз Респу-
бликанской партии перед промежуточны-
ми выборами в Конгресс в ноябре показа-
ли, что поддержка Дональда Трампа не всег-
да обеспечивала победу поддержанным им 
кандидатам, хотя в начале выборной кампа-
нии и казалось, что это 100-процентный би-
лет в «полуфинал» выборов.

Вместе с тем Дональд Трамп остается ли-
дером в национальных опросах обществен-
ного мнения среди республиканцев, да и не 
только. Проведенный в мае опрос Harvard/
Harris Poll поставил его на первое место по 
популярности среди американских полити-
ков. Дональд Трамп нравится 44% всего аме-
риканского электората, но при этом 51% ре-
спондентов экс-президент совсем не импо-
нирует. Интересно, что его ближайшим кон-
курентом-республиканцем в этом рейтин-
ге оказался бывший вице-президент Майк 
Пенс, который по итогам упомянутого опро-
са импонирует 40% избирателей. Однако, 
если бы два политика боролись за номина-

цию от Республиканской партии, 41% од-
нопартийцев проголосовал бы за Дональда 
Трампа и лишь 7% — за Майка Пенса, следу-
ет из опроса. Ближайший же конкурент за 
номинацию для экс-президента губернатор 
Флориды Рон Десантис, которому по резуль-
тату национального рейтинга номинацию 
отдали бы 12% американских избирателей.

Впрочем, именно господин Десантис бы-
стрее всех рос в этом рейтинге, прибавив 
шесть пунктов и став в мае седьмым по попу-
лярности американским политиком. Инте-
ресно, что итоги более позднего, июньского, 
опроса, проведенного среди республикан-
цев во время недавнего саммита консерва-
торов Западного побережья в Денвере, ока-
зались неутешительными как для экс-прези-
дента, так и для его бывшей правой руки — 
Майка Пенса. Именно Рон Десантис получил 
в рейтинговом голосовании 71% голосов од-
нопартийцев, а Дональд Трамп — 68%. Тре-
тье место в этом рейтинге занял сенатор от 
Техаса Тед Круз с почти 29% голосов, Майк 
Пенс же занял лишь десятую строку.

Кстати, проголосовать за губернатора 
Флориды собирается и один из богатейших 
людей планеты Илон Маск, который сооб-
щил об этом в своем Twitter. Причем с этим 
признанием миллиардера произошел анек-
дотичный случай. Когда Рона Десантиса жур-
налисты спросили о том, как он оценивает 
проявленное к нему доверие, тот ответил, 
что сейчас его заботят проблемы 2022 года, 
но он «приветствует поддержку со стороны 
афроамериканцев». Напомним, что госпо-
дин Маск, хотя и родился в Южной Африке, 
является представителем белой расы.

Как бы то ни было, считает The Hill, нет 
никакой уверенности в том, что непред-
сказуемый Дональд Трамп все-таки всту-
пит в президентскую гонку. Однако среди 
инсайдеров-республиканцев растет кон-
сенсус, что если он все-таки это сделает, то 
столкнется с серьезным противодействи-
ем. В этой связи издание и составило свой 
собственный рейтинг семи наиболее веро-
ятных конкурентов экс-президента, исходя 
как из опросов общественного мнения, так 

и из собственных наблюдений и общения 
с республиканскими стратегами.

На первое место это авторитетное амери-
канское политическое СМИ поставило упо-
мянутого Рона Десантиса, назвав его «самым 
серьезным соперником (экс-президента.— 
„Ъ“) на данном этапе». The Hill напоминает 
о его столь одобряемом консерваторами за-
коне против гей-пропаганды в школах Фло-
риды, умении собирать средства на полити-
ческие кампании и ненависть по отноше-
нию к политику со стороны демократов-про-
грессистов, что «почти главное преимущест-
во на первичных выборах».

На второе место среди соперников 
экс-президента издание ставит Майка Пенса. 
«Главной визитной карточкой Пенса в этой 
гонке будет его близость к Трампу во время 
пребывания у власти, но самые ярые сторон-
ники Трампа не забудут и того, что они счи-
тают предательством 6 января», когда быв-
ший вице-президент отказался не призна-
вать итоги президентских выборов. 

Третье место издание отдает бывшему по-
стпреду США при ООН Никки Хейли. Она 
«восходящая звезда», однако не раз меня-
ла свое мнение и была не очень-то после-
довательна. Если взглянуть на упомянутый 
опрос Harvard/Harris, ее шансы достаточ-
но малы — за нее готовы отдать свой голос 
лишь 4% республиканцев.

На четвертом месте оказался сенатор от 
Техаса Тед Круз. Несмотря на то что в прош-
лый раз на праймериз он пришел вторым 
после Дональда Трампа, издание еще мень-
ше верит в его победу в этот раз и напоми-
нает о необычайной способности полити-
ка настраивать против себя людей. Сенатор 
Линдси Грэм (республиканец от штата Ка-
лифорния) даже много лет назад пошутил: 
«Если бы вы убили Теда Круза в зале заседа-
ний Сената и суд проходил в Сенате, никто 
бы вас не осудил». Правда, потом законода-
тель за эту шутку извинился.

Пятое место The Hill отдает экс-госсекре-
тарю Майку Помпео. В этот список он вошел 
благодаря опыту госсекретаря, а до этого гла-
вы ЦРУ. Однако скептики отмечают, что Май-

ку Помпео не хватает харизмы и что он ни-
когда не баллотировался на серьезные вы-
борные должности. Замыкают этот список 
сенатор-афроамериканец Тим Скотт, кото-
рый «может объединить сторонников Трам-
па и его критиков», и губернатор Южной Да-
коты Кристи Ноэм. Госпожа Ноэм по-настоя-
щему привлекла к себе внимание всей стра-
ны тогда, когда выступила против локдау-
нов, связанных с COVID-19.

На этом фоне стоит отметить, что респу-
бликанец, который получит номинацию от 
своей партии, имеет довольно серьезные 
шансы победить практически любого де-
мократа. Сейчас отставание Демократиче-
ской партии от Республиканской составля-
ет около семи процентных пунктов. Послед-
ние же данные Rasmussen Report показыва-
ют, что если бы президент США Джо Байден 
встретился на выборах с Дональдом Трам-
пом, то экс-президент опередил бы его на 
пять пунктов. Причем из-за ситуации в аме-
риканской экономике дела у демократов мо-
гут пойти еще хуже, и Bloomberg полагает, 
что по мере развития ситуации выдвижение 
Джо Байдена в качестве кандидата в прези-
денты на выборы-2024 становится все менее 
вероятным.

Более того, согласно тому же опросу Har-
vard/Harris, большинство американцев не уве-
рены, что возраст господина Байдена позво-
лит ему идти на второй срок (62%), а также сом-
неваются в его психическом здоровье (53%).

На этом фоне встает вопрос об альтерна-
тивных лидерах для демократов. Хиллари 
Клинтон, которой прочили это место, поте-
ряла еще больше популярности (минус 17 
пунктов, согласно Harvard/Harris), чем Джо 
Байден. Ближайший к господину Байдену по 
популярности политик сенатор Берни Сан-
дерс (41%) из-за своих слишком либеральных 
идей вряд ли сможет собрать вокруг себя 
большое количество американцев. Из этого 
можно сделать вывод, что демократам при-
дется все более активно искать лидеров, спо-
собных составить конкуренцию столь уве-
ренно чувствующим себя республиканцам.

Екатерина Мур, Вашингтон

Семеро на одного
В США составили список наиболее вероятных  
конкурентов Дональда Трампа в борьбе за номинацию

Накануне саммита НАТО в Мадри-
де, намеченного на 28–30 июня, по-
стпред США при альянсе Джулианн 
Смит объявила, что своими действи-
ями на Украине РФ нарушила Осново-
полагающий акт Россия—НАТО. В свя-
зи с этим Запад, по ее словам, больше 
не считает необходимым связывать 
себя положениями документа, опре-
делявшего правила игры в отноше-
ниях Москвы и Брюсселя в последние 
четверть века. Впрочем, судьба Осно-
вополагающего акта окончательно ре-
шится в Мадриде. 

По иронии судьбы заявление Джу-
лианн Смит прозвучало сразу после 
того, как Основополагающий акт от-
метил свой 25-летний юбилей. Все на-
чиналось 27 мая 1997 года в Париже 
в Елисейском дворце, где президент 
России Борис Ельцин, главы госу-
дарств—членов НАТО (тогда их было 
всего шестнадцать) и генсек альянса 
Хавьер Солана поставили подписи 
под документом, который был при-
зван превратить Москву и Брюссель 
в стратегических партнеров. Ровно 

через пять лет, 28 мая 2002 года, но-
вый российский лидер Владимир 
Путин подписал в Риме соглашение 
о создании Совета Россия—НАТО. Так 
была создана платформа для выпол-
нения положений Основополагаю-
щего акта.

В документе 1997 года много пре-
краснодушных слов об отказе от при-
менения силы друг против друга, об 
уважении суверенитета, независи-
мости и о стремлении сторон к созда-
нию общеевропейского пространст-
ва безопасности. В практическом пла-
не, пожалуй, самое важное положе-
ние — обязательство альянса не раз-
мещать на постоянной основе допол-
нительные существенные боевые 
силы на территории стран-членов 
и обязательство России проявлять 
сдержанность в развертывании своих 
обычных вооруженных сил в Европе.

По мере того как год от года таяли 
надежды на превращение Москвы 
и Брюсселя в стратегических парт-
неров, стороны начали обращать все 
больше внимания на формальные 
моменты. Как понимать термин «на 
постоянной основе»? Что такое «су-
щественные боевые силы»? На За-
паде исходили из того, что «сущест-
венные силы» начинаются от уров-
ня бригады, а потому в ответ на укра-
инский кризис 2014 года в НАТО при-
няли решение о размещении четы-
рех новых батальонов в Прибалти-
ке и Польше на ротационной основе, 
чтобы формально не нарушать поло-
жений Основополагающего акта. Мо-
сква протестовала, но проявлять ини-
циативу в расторжении акта тоже не 
захотела. Эксперты спорили о том, 
кто первым нарушил Основополага-
ющий акт. Но теперь эти споры окон-
чательно уходят в прошлое. На сам-
мите в Мадриде альянс, скорее все-
го, уже официально откажется от всех 
формальных самоограничений и бу-
дет руководствоваться исключитель-
но собственными представлениями 
о «российской угрозе». А это значит, 
что на восточном фланге НАТО мы 
увидим не батальоны, а целые брига-
ды и дивизии на постоянной основе. 

Но общаться Москве и Брюсселю 
все-таки придется — снижение ри-
сков прямого военного столкновения 
отвечает интересам обеих сторон. Как 
это ни парадоксально, но возможно, 
что именно после саммита в Мадри-
де, на котором будет зафиксирова-
но нерушимое единство членов бло-
ка и принята новая, предельно анти-
российская стратегия, Североатлан-
тический альянс сможет найти в себе 
силы начать новый диалог с Москвой. 

Атмосфера 1997 года уже не вер-
нется. Но и в более далекие и куда 
менее романтические времена Вар-
шавского договора Москва общалась 
и с Вашингтоном, и с Брюсселем и на-
ходила взаимоприемлемые развязки 
многих сложных проблем.

Общаться Москве 
и Брюсселю все-таки 
придется — снижение 
рисков прямого воен-
ного столкновения  
отвечает интересам 
обеих сторон

Андрей Кортунов,
генеральный директор  
Российского совета  
по международным делам

Юбилейная  
эпитафия

После переговоров с президентом Украины Владимиром Зеленским британский премьер  
Борис Джонсон анонсировал запуск масштабной тренировочной программы для ВСУ: каждые 
120 дней подготовку на трехнедельных курсах будут проходить до 10 тыс. украинских солдат 
ФОТО UKRAINIAN PRESIDENTIAL PRESS SERVICE / REUTERS
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Nikkei 225 25963 (–468,2)
РТС 1315,43 (–1,31)
FTSE 100 7016,25 (–28,73)

DAX 30 13126,26 (+87,77)
DJIA 29888,78 (–38,29)
NASDAQ Composite 10798,35 (+152,25)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.06.22
Австралийский доллар 39,7651
Английский фунт 69,6060
Белорусский рубль 22,1152
Датская крона 79,2871

Доллар США 56,7101
Евро 59,3299
Индийская рупия* 72,8547
Казахский тенге** 12,8254

Канадский доллар 43,8661
Китайский юань 85,5776
Норвежская крона* 56,3915
СДР 75,3876

Сингапурский доллар 40,9193
Турецкая лира* 32,7736
Украинская гривна* 19,1990
Шведская крона* 55,7890

Швейцарский франк 58,7426
Японская иена** 42,5752
*За 10. **За 100. 

Непобедимые резервы
Новые правила КОМ могут не снизить цены на энергомощность

После многолетних дискуссий «Систем
ный оператор» согласился сократить 
минимальный резерв в энергосисте
ме почти на 14 ГВт, или на 40%. Такой 
шаг должен привести к падению цен 
на энергомощность: в европейской 
 части РФ и на Урале — на 17%, а в Сиби
ри — на 21%. Но регуляторы, по данным 
„Ъ“, уже обсуждают искусственное по
вышение потолка цены, чтобы не до
пустить обвала выручки энергетиков. 
Решения еще нет, говорят в Минэнерго. 
Потребители настаивают, что сократить 
можно гораздо больше резервов.

„Ъ“ удалось ознакомиться с новой моделью 
конкурентного отбора мощности (КОМ), раз-
работанной «Системным оператором» (СО, 
диспетчер энергосистемы). Основная особен-
ность — переход на расчет спроса, предло-
жения и минимального резерва мощности 
в энергосистеме на основе вероятностных ха-
рактеристик, например погоды, аварийности 
электростанций и т. д.

В новом подходе коэффициент резервиро-
вания в первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) составит 12,75% вместо теку-
щих 18,1%, а во второй (Сибирь) — 11,95% вме-
сто 26,25%. Пиковый спрос сократится почти 
на 1,5 ГВт: в первой ценовой зоне до 134,47 ГВт, 
а во второй — до 36,59 ГВт. Минимальный ре-
зерв может упасть почти на 40%, до 12 ГВт.

• КОМ фиксирует цену на мощность для ста-
рой генерации. Общая выручка в КОМ за 2020 
год — 188,65 млрд руб. Цена на 2023–2026 годы 
уже определена. КОМ с поставкой в 2027 году, 
запланированный на ноябрь 2023 года, может 
пройти по новым правилам.
Новая методика позволит учитывать в КОМ 

солнечную и ветряную генерацию, а также из-
менит расчет мощности ГЭС. В результате объ-
ем отобранной мощности фактически упадет 
только в Сибири — примерно на 5%, до 41,2 ГВт. 
В европейской части РФ и на Урале он, напро-
тив, вырастет на 1%, до 159,8 ГВт, поскольку 
увеличится мощность ГЭС на 1,2 ГВт и появят-

ся 203 МВт ВИЭ. Фактический резерв, по расче-
там „Ъ“, составит 30 ГВт, причем без учета собст-
венной генерации промышленности в 9,5 ГВт.

Предполагается, что в новой модели упадут 
цены на мощность. По оценкам СО, стоимость 
для первой ценовой зоны может снизиться 
на 17%, до 183,52 тыс. руб. за 1 МВт в месяц, 
а для второй — на 21%, до 298,8 тыс. руб. Но 
СО рассчитывал экономический эффект при 

текущем ценовом потолке (его устанавлива-
ет правительство). Регуляторы уже обсуждают 
повышение price-cap, говорят источники „Ъ“, 
из-за чего снижение цены окажется не таким 
резким либо его не произойдет вовсе.

В СО сказали „Ъ“, что при новой методи-
ке КОМ потребуется «обсуждение вопро-
сов определения стоимостных параметров». 
В Минэнерго говорят, что анализируют необ-

ходимость изменения ценовых параметров, 
но «окончательного решения нет». В мини-
стерстве исходят из оценки резерва мощности 
в КОМ в 35 ГВт. В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) поддерживают предложения 
СО: «Должны сформироваться более точные 
долгосрочные прогнозы функционирования 
рынка и объемы резервов». Модель позволя-
ет обеспечить дополнительные резервы без 
увеличения стоимостной нагрузки, поэтому 
серьезного сокращения физического резерва 
ожидать не следует, поясняют в регуляторе. 
В Совете производителей энергии (лобби ген-
компаний) еще формируют позицию.

В «Сообществе потребителей энергии» от-
мечают, что предложенный подход уступа-
ет методике, разработанной в ИСЭМ им. Л. А. 
Мелентьева по заказу «Совета рынка» (см. „Ъ“ 
от 5 июня 2020 года). «Вероятностная оцен-
ка базируется только на погодной статисти-
ке и прогнозе отказов оборудования в отрыве 
от экономики содержания резервов. В итоге 
избытки резервов могут сократиться лишь 
наполовину от возможного. Избыточная 
надежность удобна для СО и выгодна генком-
паниям, но не устраивает потребителей»,— 
считают в ассоциации.

Вероятностный подход при расчете пара-
метров КОМ используется во многих рыноч-
ных системах других стран, и переход на та-
кой метод в РФ — правильный шаг, считает 
глава Агентства энергетического анализа 
Алексей Преснов, но административное на-
значение потолка цены уже мало соотносит-
ся с рыночным подходом. «В РФ в КОМ цены 
рассчитываются, исходя из суммарной необ-
ходимой валовой выручки для старых стан-
ций, что больше похоже на регулируемый 
тариф,— поясняет аналитик.— Более того, 
в ситуации экономической неопределенно-
сти регуляторам, вероятно, придется возвра-
щаться к короткому однолетнему КОМ. А при 
падении спроса может встать вопрос коррек-
тировки КОМ для уже отобранных объемов».

Полина Смертина
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Санкт-Петербургский международный 
экономический форум (ПМЭФ) — не 
только организуемая уже четверть века 
(в последние годы — фондом «Роскон-
гресс») площадка для очного заверше-
ния международных переговоров, но 
и экономическая конференция, на 
которой обсуждаются основные вну-
трироссийские бизнес-тренды. Хотя 
ежегодной скрытой амбицией всех фо-
румов в Санкт-Петербурге всегда было 
какое-нибудь международное эконо-
мическое звучание — отчего ведущи-
ми сессий на былых ПМЭФ часто были 
коллеги из CNN, Bloomberg, Figaro,— 
как правило, без первой части, CEO 
мировых бизнес-конгломератов, это 
удавалось плохо, и новости с ПМЭФ, 
как правило, были внутрироссийски-
ми. На четвертый месяц военной опе-
рации РФ на Украине было бы странно, 
если бы кто-то из интересующих миро-
вые медиа иностранцев даже и проле-
тал бы над Санкт-Петербургом из Лон-

дона в Токио. 15–18 июня 2022 года 
надежды были, в сущности, только на 
новости внутрироссийские: их тоже 
практически не было. Вернее, спрос 
на любые новости был так высок, что 
за них очень легко было принять ново-
сти будущие, еще не случившиеся, зато 
почти неизбежные.

Отличный пример — выступление 
на ПМЭФ министра финансов Антона 
Силуанова, который обмолвился сре-
ди прочего о подготовке Минфином 
двух законопроектов, посвященных 
пенсионной тематике: о накопитель-
ной пенсии и о возможности перевода 
пенсионных накоплений из государ-
ственного сегмента в НПФ. Напомним, 
что по формальным признакам это са-
мая настоящая сенсация: накопитель-
ная составляющая трехуровневой 
(в теории) российской пенсионной сис-
темы, как известно, заморожена в 2014 
году, заморозка торжественно продле-
валась сначала на год, а в последний 
раз до 2024 года, что давно уже воспри-
нимается в России как «навсегда». Идея 
же разрешенного вывода накоплений 
из госсектора, кажется, никогда вслух 
не проговаривалась. На практике все 
совсем не сенсационно: законопро-
екты эти в разных версиях разрабаты-
ваются Минфином и смежными ве-
домствами едва ли не те же десять лет, 
министерство не то чтобы очень ув-
лечено этой работой, и мы удивимся, 
если бюджет на 2023–2025 годы будет 
включать в себя эти новации. Во вся-
ком случае, проекты Минфина не гото-
вятся к одобрению правительством до 
осени, а бюджет — летняя работа.

Удивимся, но не очень, хотя и вряд 
ли. Еще-не-новости от Антона Силуа-
нова естественны в силу неизбежной 
трансформации финсектора РФ под 
санкциями. Россия и ее население, пе-
рестающие быть крупным нетто-экс-
портером капитала, почти неизбежно 
воссоздадут систему частных пенси-
онных накоплений — хотя бы пото-
му, что эти накопления снаружи никто 
уже не акцептирует. Так было с банка-
ми, так будет и с фондовым рынком, 
и с накоплениями. Когда это произой-
дет — это будет новостями, скорее все-
го, уже несенсационными, ожидае-
мыми. Пока же это замечания в чисто 
экономической логике, и их в новости 
записывать рано.

С замыканием  
под санкциями фи
нансовых рынков РФ  
шансы на воссоздание 
в России системы  
негосударственных 
пенсионных сбереже
ний сильно выросли

Камеры поставят в караул
«Безопасный город» развернут на границе с Украиной

Создатели проекта МЧС «Безопасный 
 город» планируют ускоренно запросить 
15 млрд руб. на его внедрение в облас
тях, пограничных с Украиной. В некото
рых из них сейчас введен специальный 
режим, так называемый желтый уро
вень террористической опасности. Но
вая система призвана снизить «угрозы 
диверсионных атак» и помочь «опера
тивно реагировать на инциденты», рас
считывают в министерстве. Российские 
компании способны поставить необхо
димое оборудование из запасов, с рос
сийских производств и через  закупки 
его в ЮгоВосточной Азии, но сама 
 система не сможет радикально улуч
шить уровень безопасности, полагают 
 эксперты.

МЧС планирует запросить 15 млрд руб. из 
федерального бюджета на разворачивание 
пилота системы «Безопасный город» в при-
граничных с Украиной регионах России, рас-
сказали „Ъ“ источники, близкие к проекту. 

Речь идет о Краснодарском крае, Крыме и Се-
вастополе, Воронежской и Белгородской об-
ластях. Проект предполагает внедрение 
системы, в которую входят специализиро-
ванное программное обеспечение (ПО), про-
мышленные датчики движения, камеры ви-
деонаблюдения с аналитикой и мониторинг 
экологического состояния, которые требу-
ются для обеспечения безопасности регио-
на. Развернуть систему в МЧС намерены за 
полтора года.

От официальных комментариев в МЧС 
отказались. Но источник „Ъ“ в министерст-
ве пояснил, что в условиях «проведения спе-
циальной операции на Украине» внедрение 
«Безопасного города» стало «чрезвычайно ак-
туальной задачей», в том числе с учетом «крат-
но увеличившихся угроз диверсионных 
атак на объекты гражданской инфраструкту-
ры». По его мнению, система позволит мини-
мизировать «последствия угроз населению 
и гражданской инфраструктуре» и обеспечить 
«оперативное принятие решений».

МЧС начало разработку аппаратно-про-
граммного комплекса (АПК) «Безопасный го-
род» еще в 2014 году. Техническим операто-
ром системы выбран «Ростех». В задачи АПК 
входят агрегация информации о происшест-
виях из разных систем, включая системы ви-
деофиксации. К 2020 году о запуске системы 
отчитались 12 регионов, тогда на создание 
сегментов АПК из бюджетов субъектов было 
выделено свыше 16 млрд руб., расходы на со-
здание всей системы оценивались в 150 млрд 
руб. Позже МЧС предложило модернизиро-
вать ее и интегрировать в новую госинформ-
систему (ГИС), на которую до 2030 года потре-
буется еще 97 млрд руб. (см. „Ъ“ от 17 июля 
2020 года).

Но проект резко критиковало Минэконо-
мики из-за высоких затрат (см. „Ъ“ от 7 февра-
ля). В результате выделение средств, по сло-
вам источника „Ъ“, так и не было одобрено. 
Теперь МЧС предлагает провести пилот на 
приграничных территориях, чтобы проде-
монстрировать эффективность проекта.

• В Белгородской, Брянской и Курской облас-
тях, двух приграничных районах Воронежской 
области, на севере Крыма и на территории 
нескольких районов Краснодарского края был 
в апреле введен «желтый уровень террористи-
ческой опасности». В части регионов власти 
постепенно отменили это решение, но, напри-
мер, в Курской области режим продлен.
После начала военных действий на Украи-

не в России усилился дефицит электронных 
устройств, которые требуются для масштаби-
рования проекта, ряд иностранных компа-
ний отказался поставлять свою продукцию 
в Россию, среди них были такие бренды, как 
Dell, Intel, Samsung и другие. Но в «Росэлектро-
нике» (входит в ГК «Ростех») заверили, что про-
блем с «оконечными устройствами» для про-
екта нет: «Предприятия серийно производят 
широкую номенклатуру оборудования, в том 
числе газосигнализаторы, различные датчи-
ки и сенсоры, системы видеонаблюдения».
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Комиссию заиграют
Власти готовят план спасения российских разработчиков игр

„Ъ“ узнал, что власти вместе 
с экспертным сообществом го
товят концепцию поддержки 
игровой индустрии. Одной 
из мер может стать замороз
ка комиссии от продажи игр 
в российских магазинах при
ложений. Это позволит стиму
лировать студии вкладывать 
оборотные средства в разра
ботку новых продуктов, счи
тают эксперты. Некоторые 
площадки уже устанавлива
ют льготные комиссии: у VK 
Play, например, она составля
ет 5%. В NashStore считают ини
циативу полезной, но рассчи
тывают на «государственную 
 поддержку».

Источники „Ъ“ рассказали, что 
чиновники и участники рынка го-
товят концепцию реформирова-
ния законодательства в части регу-
лирования игровой индустрии для 
создания необходимых мер поддер-
жки. Возможные меры поддержки 
отрасли обсуждались, в частности, 
на сессии «Цифровое право и ки-

бербезопасность в контексте игро-
вой индустрии» 18 июня на ПМЭФ. 
Ранее администрация президента 
(АП) уже провела закрытую встречу 
с российскими разработчиками ви-
деоигр, чтобы обсудить поддержку 
(см. „Ъ“ от 20 мая). Источник, близ-
кий к АП, знает о подготовке мер. 
По его словам, документ «в работе».

Проблемы у игровой индустрии 
возникли из-за военных действий 
РФ на Украине. Гейм-дизайнеры на-
чали терять зарубежных партнеров, 
у разработчиков появились труд-
ности с доступом к площадкам ди-
стрибуции мобильных (AppStore, 
GooglePlay) и компьютерных игр 
(Steam). С российского рынка игр 
начали уходить крупные игроки: 
Plarium и Game Insight решили за-
крыть действовавшие в РФ студии, 
где работали почти 1 тыс. человек. 
Подразделение SberGames закрыл 
Сбербанк.

Государство готово поддержать 
сегмент, отметил в рамках ПМЭФ 
глава комиссии по правовому обес-
печению цифровой экономики Мо-

сковского отделения Ассоциации 
юристов России Александр Журав-
лев: «Необходима адаптация нало-
говых и других льгот для IT-отрасти 
под игровую индустрию». Сейчас 
есть реестр отечественного ПО, 
однако он не настроен под игро-
вые продукты, например АА-игры, 
цикл разработки которых состав-
ляет от года до трех лет, пояснил 
он. По мнению господина Журав-
лева, нужно включать в реестр ПО 
MVP («минимально жизнеспособ-
ный продукт», ранняя версия), тог-
да компания сможет претендовать 
на льготы по НДС. Также, считает он, 
следует заморозить комиссию мага-
зинов приложений от продажи рос-
сийских игр.

Традиционно игровая индустрия 
в РФ была ориентирована на экс-
порт, более 80% прибыли компаний 
формировалось за рубежом, отметил 
заместитель гендиректора по право-
вым вопросам АНО «Институт разви-
тия интернета» (ИРИ) Борис Едидин, 
и аудитории в стране никогда не бу-
дет достаточно: «Необходимо создать 

такие регуляторные условия, кото-
рые бы позволили развиваться вну-
три по новым правилам, а экспорт-
ный потенциал сохранился». Кроме 
того, по его мнению, нужно опреде-
лить порядок выхода зарубежных 
игр для российской аудитории, по-
скольку «мощности крупных зару-
бежных студий в разы больше».

Российские магазины приложе-
ний, запущенные в мае — RuStore 
(VK), NashStore (АНО «Цифровые 
платформы») и RuMarket (создан 
российским офисом Gett), пока не 
анонсировали размер комиссии 
для разработчиков. Гендиректор VK 
Владимир Кириенко заявил, что она 
«точно будет меньше 15%». На ПМЭФ 
директор по стратегическому раз-
витию VK Play (в апреле VK создала 
отдельную площадку видеоигр для 
России, отделив ее от международ-
ной MY.Games) Артем Черменин со-
общил, что комиссия составит 5%.

Основные проблемы игрового 
рынка — низкая ликвидность, изме-
нение циклов создания продукта, ди-
стрибуции, форматов взаимодейст-

вия с потребителями, считает глава 
департамента игрового рынка и меж-
дународного сотрудничества Nash-
Store Николай Ким: «Послабления 
в комиссии магазинов помогут толь-
ко крупным игрокам, которые быс-
тро решат более важные проблемы. 
Малые и средние издатели просто не 
смогут дойти до этой поддержки». По 
его мнению, было бы полезно субси-
дировать комиссию и давать льгот-
ные периоды на платные коммерче-
ские сервисы за счет отраслевой или 
государственной поддержки. В VK от-
казались от комментариев.

Основатель rawg.io Гаджи Махти-
ев считает позитивной идею замо-
розки комиссии для разработчиков: 
«Скорее всего, площадки назначат 
технические платежи в 5% или 10%, 
но это будет существенно ниже, чем 
у Apple, Google или Steam, которым 
девелоперы платят до 30%». Но ос-
новной вопрос в том, подчеркивает 
эксперт, кто будет компенсировать 
эту разницу.

Юлия Тишина,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Российские банки стали актив-
нее выходить на фондовый ры-
нок с выпусками облигаций, 
но предпочитают структурные 
продукты, у которых доход при-
вязан к стоимости базовых акти-
вов. Этот инструмент считается 
рискованным и доступен только 
квалифицированным инвесто-
рам. Обычные выпуски облига-
ций банкиров пока не интересу-
ют из-за все еще высоких ставок.

На минувшей неделе сразу не-
сколько компаний финансового сек-
тора объявили о планах выпуска 
структурных облигаций, которые по 
закону доступны только квалифици-
рованным инвесторам. ВТБ, напри-
мер, 20 июня начинает размещение 
двухлетних облигаций, а 22 июня — 
четырехлетних, каждый выпуск на 
1 млрд руб. Доходность первого будет 
зависеть от динамики индекса Мос-
ковской биржи, второго — от динами-
ки котировок акций «Газпрома», «По-
люса», «Норильского никеля», МТС. 
«Открытие Брокер» 30 июня начнет 
размещение трехлетних облигаций 
на 500 млн руб., доходность которых 
будет зависеть от динамики коти-
ровок акций НОВАТЭКа, «Магнита», 
«Татнефти», «Московской биржи», ЛУ-
КОЙЛа. Альфа-банк зарегистрировал 
сразу девять выпусков структурных 
облигаций, но дату размещения пока 
не установил.

Последние месяцы российский 
долговой рынок переживает не луч-
шие времена. После начала военных 
действий России на Украине и ответ-
ных антироссийских санкций про-
изошел резкий рост волатильности 
и ставок на российском фондовом 
рынке. Резкий подъем ключевой 
ставки ЦБ также сократил число же-
лающих привлекать заемные средст-
ва. В результате в марте—апреле объ-
ем размещений на долговом рынке 

был незначительным (см. „Ъ“ от 7 
апреля и 11 мая). Лишь в мае рынок 
публичных займов стал понемногу 
оживать, в том числе на фоне актив-
ного снижения ключевой ставки ЦБ 
(см. „Ъ“ от 3 июня).

Причем финансовые организа-
ции, прежде всего банки, существен-
но сократили свою долю на рынке пу-
бличных заимствований. По оценке 
главного аналитика долговых рын-
ков БК «Регион» Александра Ерма-
ка, за первые два месяца этого года 
банки разместили 59 выпусков на 

общую сумму 17,7 млрд руб. Круп-
нейшим эмитентом была группа 
Сбербанка (28 выпусков на 14 млрд 
руб.), ВТБ разметил 20 выпусков по-
чти на 2,9 млрд руб. Весной же выпу-
ски были единичные — Sber CIB (3 
выпуска на 1,45 млрд руб.), «Откры-
тие Брокер» (400 млн руб.).

Повышенной активности банков 
в сегменте структурных облигаций 
способствует возросший спрос со сто-
роны клиентов на подобные продук-
ты на фоне падения ставок по вкла-
дам. Если в начале марта ставки по 
депозитам даже у крупных госбан-
ков превышали 20% годовых, то к на-
чалу июня снизились до 8–9% годо-
вых, согласно данным на их сайтах. 
По словам руководителя направле-
ния структурных продуктов депар-
тамента управления активами УК 
«Ингосстрах-Инвестиции» Олеси Ки-

риленко, потенциально структур-
ные облигации могут принести ин-
весторам более высокую доходность 
по сравнению с классическими кор-
поративными или государственны-
ми. При этом такие инструменты 
имеют встроенную защиту капита-
ла. По словам госпожи Кириленко, 
спрос на структурные облигации 
может идти и со стороны страховых 
компаний: для формирования про-
дуктов ИСЖ им нужны производные 
инструменты, в том числе структур-
ные облигации.

Однако новые выпуски выглядят 
скорее ассортиментом линейки ин-
вестпродуктов, нежели средством 
привлечения кредитными организа-
циями оптового фондирования, счи-
тают аналитики. Как отмечает глав-
ный аналитик Совкомбанка Кирилл 
Кононов, текущие ставки достаточ-
но низкие, чтобы корпорации актив-
но занимали, их кредитные спреды 
стремятся к докризисным значени-
ям, а инвесторы показывают хоро-
ший спрос. Однако крупные банки не 
испытывают проблем с привлечени-
ем довольно дешевых пассивов.

«В условиях существенных кредит-
ных спредов над суверенной кривой 
размещение банковских облигаций 
пока выглядит неэффективным»,— 
отмечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев. При этом, по словам госпо-
жи Кириленко, происходит активное 
«импортозамещение», то есть перео-
риентация базовых активов в струк-
турных облигациях на локальный 
рынок. Ранее доходность многих вы-
пусков подобных облигаций была за-
вязана на стоимость зарубежных ак-
тивов — акций, валют, сырья и т. д., 
доступ к которым из-за масштабных 
санкций, в том числе против НРД (см. 
„Ъ“ от 4 июня), оказался заблокирован.

Виталий Гайдаев

Банки занялись структуризацией
Кредитные организации увеличили  предложение 
инвестиционных долговых инструментов

В выходные стоимость веду-
щих криптовалют обнови-
ла полуторалетние миниму-
мы. Курс биткойна приближал-
ся к $17,6 тыс., котировки эфи-
ра достигали $0,88 тыс. Менее 
заметно игра на понижение за-
тронула альткойны, которые 
начали дешеветь раньше. Глав-
ными негативными фактора-
ми для рынка криптовалют 
по-прежнему являются ужесто-
чение монетарной политики 
ФРС, рост ставок на долговом 
рынке и распродажа высокотех-
нологичных активов. При этом 
прогнозы аналитиков выгля-
дят не слишком оптимистич-
но: стоимость биткойна может 
уйти ниже $12 тыс., а «бычий» 
цикл не стоит ждать раньше 
конца 2023 года.

По данным CoinMarketCap.com, 
за минувшую неделю биткойн по-
терял в цене 29%, и в воскресенье, 
19 июня, его котировки находились 
на уровне $19 тыс. Днем ранее стои-
мость ведущей криптовалюты дости-
гала $17,6 тыс., минимального значе-
ния с декабря 2020 года. Котировки 
эфира за последние семь дней поте-
ряли более 30% — в выходные они до-
стигали $881, хотя позднее вернулись 
к уровню $1 тыс. Другие популярные 
криптовалюты (XRP, Cardano, Sola-
na, Dogecoin) большую часть неде-
ли оставались на одном уровне, хотя 
эти уровни и близки к минимальным 
с первой половины 2021 года.

Продолжение падения цен на 
криптовалютном рынке по-преж-
нему связано с ужесточением моне-
тарной политики ФРС, указывают 
эксперты. На минувшей неделе аме-
риканский регулятор поднял базо-
вую ставку сразу на 0,75 процентного 
пункта, до 1,5–1,75%. Это самый рез-
кий подъем с 1994 года. Кроме того, 
обращает внимание директор Green 
Crypto Processing по РФ и Восточной 
Европе Ивона Гутович, в ФРС пере-
стали повторять мантру «борьба с ро-
стом цен происходит без ущерба для 

рынка труда». И в такой ситуации все 
«меньше надежд на удачную балан-
сировку между ужесточением моне-
тарной политики и стимулировани-
ем экономического роста», отмечает 
эксперт. «После изменения ритори-
ки ФРС, попытки бороться с инфля-
цией жестким приземлением эко-
номики, чтобы замедлить спрос 
и сократить цены, первыми полете-
ли под откос криптовалюты»,— отме-
тил исполнительный директор InDe-
Fi Smart Bank Сергей Менделеев.

Ситуацию на рынке виртуаль-
ных валют усугубляет и эффект «чер-
ного лебедя», в качестве которого 
выступил алгоритмический стейб-
лкойн TerraUSD (UST). Крах в нача-
ле мая криптовалюты Luna, считает 
сооснователь ENCRY Foundation Ро-
ман Некрасов, спровоцировал более 
глубокое падение курсов биткой-
на, чем могло быть, и вызвал каскад 
ликвидаций в криптолендинго-
вых платформах, в том числе плат-
формы Celsius, «масштаб последст-
вий краха» которой еще предстоит 
оценить. Многие инвестфонды, по 
словам СЕО торговой платформы 
Cryptorg Андрея Подоляна, активно 
инвестировали в сферу децентрали-
зованных финансов, где некоторые 
активы можно перезакладывать не-
сколько раз. «При нестабильном со-
стоянии рынка возникают ситу-
ации, когда эти перезаложенные 
активы могут оказаться ликвидиро-
ваны, и, чтобы этого не произошло, 
крупные игроки вынуждены избав-
ляться от активов по текущим це-
нам»,— отмечает он.

При этом инвесторы выходят 
из биткойнов именно в фиат, а не 
в стейблкойны, доверие к которым 
сильно пошатнулось из-за краха 
UST, указывает Роман Некрасов. 
По статистике CoinMetrics, оборот-
ное предложение стейблкойнов во 
втором квартале сократилось на 
$10 млрд впервые за историю. По 
мнению господина Некрасова, это 
свидетельствует о том, что инвес-
торы опасаются финансовой неу-
стойчивости компаний-эмитентов 
и боятся, что кто-то из них окажет-
ся неплатежеспособным. «Добавля-
ет масла в огонь и риторика амери-
канских властей, взявших курс на 
ужесточение регуляторных требо-
ваний, применяемых к эмитентам 
стейблкойнов»,— считает он.

В ближайший месяц участники 
рынка ожидают продолжения па-
дения котировок. Роман Некрасов 
ожидает снижения курса биткой-
на до $16 тыс., а эфира — до $800, 
Андрей Подолян считает, что низ-
шая точка для биткойна может быть 
в диапазоне $11,8–13,8 тыс., по эфи-
ру — ниже $850. По мнению Иво-
ны Гутович, если у кого-то еще были 
сомнения, что «биткойн — это иде-
альный инструмент для защиты 
сбережений от „бешеного принте-
ра“ ФРС», то сейчас их вовсе не долж-
но остаться. Она не исключает, что 
BTC в какое-то время будет стоить 
$5 тыс., а ETH — $200. При этом на-
чало «бычьего» цикла эксперты ожи-
дают не раньше 2023 года, и, скорее 
всего, к концу года.

Ксения Куликова

Криптовалюты проиграли ставкам
«Бычий» тренд эксперты ожидают  
не раньше следующего года

На этой неделе планируется рас-
смотреть законопроект, наделя-
ющий совет директоров ЦБ пра-
вом поручить НСПК выполнять 
определенные функции для 
поддержания работы карт меж-
дународных платежных систем  
(МПС), которые ушли из России.  
Часть вопросов, которые они  
решали, сейчас «пущены на са-
мотек», в том числе возврат 
средств в случае спорных 
транcакций (чарджбэк). Эти за-
конодательные изменения не-
обходимы для легитимизации 
использования карт МПС в РФ, 
полагают эксперты.

О планах рассмотреть в первом 
чтении законопроект, устанавлива-
ющий специальное регулирование 
в сфере финансового рынка и корпо-
ративных отношений, рассказал „Ъ“ 
глава финансового комитета Думы 
Анатолий Аксаков. Проект, в частно-
сти, предполагает, что совет дирек-
торов Банка России может поручить 
НСПК выполнять определенные 
функции для поддержания работы 
карт МПС, которые ушли из России. 
В ЦБ и НСПК не прокомментирова-
ли ситуацию.

После 10 марта, когда Visa, Master-
card и другие покинули страну, их 
карты, выпущенные российскими 
банками, продолжили действовать 
внутри РФ, поскольку это технически 
обеспечивает НСПК. На сегодняш-
ний день карты МПС занимают в Рос-
сии 65% по количеству и более 70% по 
объему операций. Банки продолжа-
ют их выдавать клиентам из запасов.

Однако с уходом МПС осталось 
много технических проблем, часть 
из которых до сих пор не решены. 
Наиболее оперативно был урегули-
рован вопрос с комиссиями, кото-
рые банки вместо МПС начали пла-
тить НСПК (см. „Ъ“ от 13 марта). Со 
страховыми депозитами, которые 
банки держали в МПС и объем ко-
торых по всей банковской систе-
ме может исчисляться миллиарда-
ми долларов, ситуация оказалась 
сложнее. Visa и Mastercard сообщи-

ли, что вернут депозиты через пол-
года, в сентябре, и то не всем, а тем, 
кто не находится под блокирующи-
ми санкциями (см. „Ъ“ от 25 марта). 
Дело в том, что платежным системам 
нужно завершить расчеты с чарджбэ-
ками и штрафами по операциям, со-
вершенным держателями карт до 10 
марта. НСПК собирать с банков стра-
ховые депозиты для расчетов по кар-
там МПС не стала, но потребовала 
предоставить гарантии сторонних 
кредитных организаций.

Однако, рассказали „Ъ“ источ-
ники на банковском рынке, боль-
шинство вопросов, которые решали 
МПС, фактически «пущены на само-
тек». По словам собеседников „Ъ“, на-
пример, ситуацию с оспариванием, 
когда держатель карты говорит, что 
не совершал платеж или что опла-
ченный товар не пришел, сейчас 
кто-то решает через суд, кто-то — че-
рез финансового омбудсмена. Также 
существует проблема с правильны-
ми настройками для приема карт, 
у которых продлен срок действия: 
в ряде случаев банк-эквайер видит 
их как просроченные и автоматиче-
ски отклоняет платеж.

Кроме того, сегодня никто не сле-
дит за тем, чтобы при покупке с ис-
пользованием карт международных 
платежных систем продавец указы-
вал правильный МСС-код, который 
определяет, к какой категории от-
носится оплачиваемый товар или 
услуга, а от этого зависит комиссия, 
которую банк-эквайер платит бан-
ку-эмитенту и платежной системе.

По словам одного из источников 
„Ъ“, после принятия законопроек-
та Банк России сможет делегировать 
НСПК решение этих и многих других 
вопросов, которые раньше решали 
международные платежные системы.

Независимый эксперт на рынке 
платежных карт Дмитрий Вишняков 
поясняет, что правила МПС опреде-
ляют порядок действий в различных 
спорных ситуациях и ответствен-
ность всех участников платежной 
системы, особенно в таких чувст-
вительных сферах, как управле-
ние кредитными рисками, в случа-
ях с мошенническими операциями 
и спорными трансакциями. «Если 
международные платежные систе-
мы исключат из реестра операторов 
платежных систем в ЦБ, а операции 
по картам этих систем продолжат 
осуществляться внутри РФ, то будет 
необходима сторона, которая и бу-
дет арбитром в спорных моментах. 
Возможно, на такую роль и готовят 
НСПК»,— говорит он.

Глава правления ассоциации «Фи-
нансовые инновации» Роман Про-
хоров также считает, что законода-
тельные изменения необходимы 
для легитимизации использования 
карт ушедших из России МПС. «Фак-
тически сейчас это некие электрон-
ные средства платежа, и необходи-
мо оформить для них регуляторную 
обвязку — прежде всего правила ис-
пользования, включая гарантийное 
обеспечение, обработку спорных 
трансакций и т. п.,— поясняет он.— 
Правила МПС юридически уже не 
действуют в связи с отсутствием опе-
раторов МПС, которые эти правила 
регистрировали и изменяли».

Максим Буйлов

Международным картам 
нашли оператора
Решать вопросы с картами МПС будет НСПК

Для регулятора  
было важно обеспечить 
бесперебойность работы 

банковских карт...  
Вся логика работы 

сохранена, так как она  
была определена 

международными 
платежными системами

— Алла Бакина,
директор департамента национальной 

платежной системы ЦБ, 26 мая 2002 года
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59 штук
выпусков  
облигационных займов 
разместили банки РФ 
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Осторожно, банки закрываются
Кредитные организации сворачивают сети отделений

Российские банки продолжа-
ют сокращать офисы. В мае, 
как следует из данных ЦБ, ак-
тивность увеличил лидер сек-
тора — Сбербанк, который за-
крыл 70 офисов. Оптимизация, 
которую проводят банки, мо-
жет обернуться для клиентов 
проблемами, а для сотрудников 
кредитных организаций — со-
кращениями. По оценкам экс-
пертов, только последний фак-
тор позволит банкам сэконо-
мить до 100 млрд руб. в год.

В мае Сбербанк ускорил закрытие 
допофисов и впервые в этом году опе-
редил банковский сектор по количе-
ству закрытых отделений, следует из 
данных ЦБ. Крупнейший игрок за-
крыл за ушедший месяц 70 точек, тог-
да как все остальные вместе — толь-
ко 67 офисов. В последний раз по 
динамике Сбербанк опережал ры-
нок в сентябре—октябре 2021 года. 
Всего за январь—май 2022 года Сбер-
банк закрыл 159 отделений, осталь-
ные игроки — 511. К началу июня об-
щее количество всех отделений всех 
банков в РФ составило 25,2 тыс., из 
них 13,1 тыс.— Сбербанка.

В Сбербанке не раскрыли „Ъ“, 
в каких именно регионах произош-
ло закрытие офисов, отметив, что 
«покрытие территорий офисами со-
храняется на прежнем уровне». При 
этом, по данным Сбербанка, боль-
шинство клиентов (всего это более 
100 млн граждан) пользуются мо-
бильным приложением.

Кроме того, подчеркнули в бан-
ке, развиваются и другие каналы: 
мобильный менеджер и цифровой 
офис (консультация и оформление 
продуктов с выездом специалиста 
или по видеосвязи), обслуживание 
в мини-офисах в торговых центрах, 
а также услуги платежного агента 
(работают более 4 тыс. партнерских 
точек, которые обеспечивают опера-
ции клиентов с наличными в малых 
населенных пунктах).

Однако, как показывает практи-
ка, уход банков из регионов обора-
чивается для клиента проблемами. 
Так, например, сложности могут воз-
никать при полном уходе из региона. 
Клиенты, у которых подходят к окон-
чанию срока вклады, поясняют бан-
киры, могут воспользоваться парт-
нерской сетью банкоматов для снятия 
вкладов или перевести деньги по рек-
визитам или мобильному телефо-
ну по СБП в рамках льготных лими-
тов. Однако суммы вкладов могут не 
вписаться в лимиты как банкоматов, 
так и СБП (лимит бесплатных перево-
дов — 100 тыc. руб. в месяц). По дан-
ным Агентства по страхованию вкла-
дов, по итогам первого квартала 2022 
года средний размер вклада одного че-
ловека составил 284 тыс. руб., а в топ-
30 по объему вкладов банках средний 
размер достаточно с широким диапа-
зоном — от 120 тыс. до 1,7 млн руб.

Согласно ранее выпущенным ре-
комендациям ЦБ, банк должен зара-
нее предупреждать клиентов о воз-
можном закрытии офиса, а также 
обеспечить ограниченным в пере-
мещениях клиентам возможность 
получать привычный набор финан-
совых услуг после закрытия офиса / 
демонтажа устройства самообслужи-
вания. Кроме того, обсуждается ини-
циатива по предоставлению возмож-
ности межбанковских переводов 
между счетами одного потребителя 
в пределах 1,4 млн руб. (сумма стра-
хового возмещения по вкладам) 

в месяц без комиссии для открытия 
банковского вклада. ЦБ поддержива-
ет эту инициативу, говорят там.

Оптимизация — это не только со-
кращение сети, но и персонала. Как 
отмечает независимый эксперт Ан-
дрей Бархота, на фоне продолжаю-
щейся оптимизации к концу 2022 
года около 100 тыс. банковских со-
трудников могут потерять работу. По 
его подсчетам, расходы на оплату тру-
да в 2021 году в целом по банковско-
му сектору составили около 1,3 трлн 
руб. Годовой фонд оплаты труда ли-
нейного банковского сотрудника 
в среднем, по его словам, можно оце-
нить в 1 млн руб., таким образом если 
банки сократят лишь 8% расходов на 
персонал, на 20% урежут расходы «по 
головам», они могут сэкономить око-
ло 100 млрд руб. в год.

Фактическому высвобождению 
рабочей силы будут способствовать 
и тренды консолидации банков, до-
бавляет господин Бархота. В частно-
сти, это слияние ВТБ, «ФК Открытие» 
и РНКБ, где потенциал оптимиза-
ции, по словам эксперта, может со-
ставить 10–15 тыс. человек (о буду-
щей консолидации трех госбанков 
cм. „Ъ“ от 29 апреля). Также, отмеча-
ет Андрей Бархота, возможно сни-
жение на 3–5 тыс. человек штата 
в дочерних банках иностранных 
структур (Юникредит-банк, Райф-
файзенбанк и др.) в случае, если они 
не будут проданы в течение года.

Ольга Шерункова

Логопарки теряют спрос
Девелоперы складов вернулись на 13 лет назад

Сегмент складской недвижимо-
сти, заметно выросший в панде-
мию, может серьезно пострадать 
в нынешнем кризисе. По итогам 
2022 года спрос на такие объек-
ты в Москве и Подмосковье сни-
зится почти в четыре раза, до 
700 тыс. кв. м, ожидают консуль-
танты. Такого низкого показате-
ля на рынке не было 13 лет. Ситу-
ацию перевернули уход из России 
западных компаний, арендовав-
ших площади в логопарках, и при-
остановка развития бизнеса игро-
ками e-commerce и офлайн-ритей-
лерами, до сих пор наращивавши-
ми складские мощности.

По итогам 2022 года объем арендо-
ванных и купленных складских пло-
щадей в Москве и Подмосковье мо-
жет сократиться почти в четыре раза 
год к году, до 700 тыс. кв. м, прогно-
зируют в Commonwealth Partnership 
(CMWP). Это минимальное значение 
с 2009 года, когда было приобретено 
и арендовано 645 тыс. кв. м, добав-
ляют консультанты. В Nikoliers так-
же ожидают сокращения спроса до 
0,7–1 млн кв. м. В Knight Frank Russia 
и IBC Real Estate считают, что спрос 
может снизиться до 1,2 млн кв. м.

Старший директор отдела склад-
ской и индустриальной недвижи-
мости CORE.XP Антон Алябьев счи-
тает пессимистичные прогнозы 
«оторванными от реальности». По 
его словам, только в январе—июне 
спрос составил около 500 тыс. кв. м. 
«Трудно представить, что оставшие-
ся полгода потенциальные аренда-
торы логопарков будут бездейство-
вать»,— добавляет он.

В отличие от торговой и офисной 
недвижимости, сегмент складских 
комплексов показал заметный рост 
в разгар пандемии. В 2020–2021 го-
дах спрос на такие объекты оказался 
максимальным за всю историю рын-
ка — 2,3 млн и 2,7 млн кв. м соответст-
венно, подсчитали в CMWP. Это было 

связано с активным развитием рын-
ка онлайн-продаж и офлайн-ритейла.

Но ситуация изменилась. С мар-
та не зафиксировано ни одной сдел-
ки по аренде или продаже площа-
дей для нужд конкретной компании 
(built-to-suit), отмечает региональ-
ный директор департамента ин-
дустриальной и складской недви-
жимости Knight Frank Константин 
Фомиченко. Хотя, по его данным, 
в 2021 году за счет таких сделок фор-
мировалось до 43% спроса.

Запросы на новые логистические 
мощности сократили в первую оче-
редь уходящие с российского рын-
ка компании, а также продуктовые 
ритейлеры и интернет-холдинги, 
отмечает директор департамен-
та индустриальной и складской не-
движимости Nikoliers Виктор Афа-
насенко. Гендиректор «Ориентира» 
Андрей Постников говорит, что 
спрос уменьшается и со стороны им-
портеров, лишившихся прежних ка-
налов поставок и еще не создавших 
новые. Сейчас основные запросы на 
аренду логопарков поступают от не-
больших компаний, которые ранее 
занимали по 2–3 тыс. кв. м, добавля-
ет исполнительный директор Radius 
Group Захар Вальков. 

Среди западных арендаторов лого-
парков свою деятельность в РФ прио-
становили компании, занимающие 
более 1,5 млн кв. м, что составляет око-

ло 8% от всего объема рынка в Москве 
и Подмосковье, отмечает Константин 
Фомиченко. Эти площади потенци-
ально могут оказаться вакантными, 
добавляет аналитик складской и тор-
говой недвижимости департамента 
исследований CMWP Екатерина Но-
гай. По этой причине доля свободных 
площадей вырастет с менее чем 1% 
в 2021 году до 7% по итогам 2022 года, 
ожидают в CMWP. Виктор Афанасен-
ко считает, что вакантность на рынке 
может достигнуть и 10% с учетом пло-
щадей, предлагаемых в субаренду.

Уже сейчас освободилось около 
1 млн кв. м складских помещений 
в Москве и области, отмечает руково-
дитель отдела складских и индустри-
альных помещений IBC Real Estate 
Евгений Бумагин. Ежедневно появля-
ется информация о высвобождении 
все новых и новых площадей, и это 
вызывает сильную обеспокоенность 
у участников рынка, отмечает он. Та-
кая ситуация неизбежно приведет 
к сокращению нового строительст-
ва в 2022 году до 500 тыс. кв. м, ожи-
дают в CMWP. «Прогноз не отража-
ет действительность,— возражает 
управляющий директор PNK Group 
Евгений Скаридов.— Только наша 
компания завершит строительство 
800 тыс. кв. м». Однако, уверен госпо-
дин Бумагин, «новых спекулятивных 
проектов ожидать не стоит».

Дарья Андрианова

Бюджет истекает топливом

Собеседники „Ъ“ в нефтекомпа-
ниях считают, что в случае отмены 
демпфера прежде всего пострада-
ют независимые розничные сети, 
на которые приходится около по-
ловины всех АЗС в России. Сейчас 
маржа реализации топлива на АЗС 
является рекордной (поскольку оп-
товые цены на топливо упали, а роз-
ничные постепенно растут), однако 
предыдущие полтора года заправ-
ки в основном работали в ноль или 
даже в убыток, так как государст-
во сдерживало цены. Кроме того, 
в цене топлива пока и близко не уч-
тен текущий уровень инфляции, ко-
торая сейчас превышает 16%. Резкая 
отмена демпфера может привести 
к тому, что независимым АЗС при-
дется ускоренно повышать цены на 
топливо.

В Минфине, ФАС и СПбМТСБ си-
туацию комментировать не стали. 
В Минэнерго отметили, что дем-
пфер эффективно работает на сдер-
живание роста топливных цен на 
внутреннем рынке: за последние 
несколько месяцев рост конечных 
розничных цен был гораздо ниже 
уровня инфляции. Минэнерго рас-
считывает на дальнейшую успеш-
ную работу этого механизма, сооб-
щили там.

Как напоминает старший ана-
литик «Петромаркета» Мария Арье, 
Минфин за январь—май уже за-
платил по демпферу 1,067 трлн 
руб., что на 57,5% превышает уро-
вень выплат за весь прошлый год. 
Тем не менее, говорит эксперт, дем-
пфер продолжает доказывать свою 
эффективность, полностью ком-
пенсируя производителям теку-
щий дисконт в оптовых ценах на 

топливо относительно реальной 
экспортной альтернативы для бен-
зина и практически полностью — 
для дизтоплива. Так, по предвари-
тельным оценкам «Петромаркета», 
бензиновый демпфер в июне мо-
жет составить около 39,3 тыс. руб., 
а дизельный — 31 тыс. руб., в то вре-
мя как дисконт внутреннего рын-
ка (без налогов) относительно 
реального экспортного нетбэка — 
35,3 тыс. руб. на тонну (для АИ-92) 
и 31,4 тыс. руб. на тонну для дизто-
плива. По мнению госпожи Арье, 
в период «турбулентности», ког-
да затруднительно спрогнозиро-
вать, что в ближайшее время будет 
с ценами на нефть, крек-спредами, 
а также курсом рубля, создавать до-
полнительное давление на отрасль 
в виде корректировки демпфера 
весьма рискованно.

Ольга Мордюшенко
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Российский уголь  
всплывет на Амуре

Новым выглядит и предложение 
развивать транспортировку угля по 
реке Амур, что позволило бы снять 
часть грузопотока с узких мест БАМа. 
Также компании хотели бы получить 
доступ к госпрограмме субсидиро-
вания процентных ставок по кре-
дитам, в которой сейчас добываю-
щие отрасли не могут участвовать. 
Отдельно в докладе подчеркивает-
ся необходимость приложения уси-
лий МИД РФ к тому, чтобы Турция не 
присоединилась к введенному стра-
нами ЕС эмбарго на импорт россий-
ского угля.

Ситуация в угольной отрасли 
остается сложной, говорится в до-
кладе. Из-за санкций многие контр-
агенты отказались от выполнения 
контрактов, нарушена логистика 
и прервано обслуживание оборудо-
вания, появились сложности фрах-
тования судов, заморожены зарубеж-
ные счета части трейдеров.

Все это привело к существенно-
му сокращению экспорта, заполне-
нию складов, росту цен на импорт-
ное оборудование. В этих условиях 
необходимость досрочного погаше-
ния внешних заимствований уве-
личивает риски снижения доступ-

ных оборотных средств и ставит 
под угрозу работу компаний. Из-
менение правил перевозки на Вос-
точном полигоне, лишившее уголь 
какого-либо приоритета относи-
тельно других грузов при вывозе 
на восток, стало дополнительным 
негативным фактором.

Глава совета директоров АО «Кол-
мар Груп» Анна Цивилева заявила 
„Ъ“, что компания обсуждает с гос-
структурами недопущение суще-
ственного роста тарифов на услуги 
ОАО РЖД для системообразующих 
предприятий. Также речь идет о бес-
препятственном оформлении экс-
портных морских грузов. «У РФ от-
сутствует свой балкерный флот, 
и экспортеры угля в случае введения 
каких-либо ограничений стран-су-
довладельцев попадают под угрозу 
невозможности вывоза своей про-
дукции. Необходимо приобретение 
таких судов российскими судовла-
дельцами или налаживание собст-
венного производства балкеров»,— 
пояснила она одно из положений 
доклада.

Судовладельцы уже повышают 
ставки фрахта, мотивируя это санк-
ционными рисками из-за заходов 
в российские порты, либо вообще 
отказываются заходить в их, гово-

рит Сергей Гришунин из НРА. Соб-
ственный балкерный флот, по его 
мнению, позволил бы частично ку-
пировать эту проблему.

Транспортировка по Амуру, уточ-
няет аналитик, уже происходит, хотя 
и в небольших объемах — отгрузки 
в адрес китайских потребителей бар-
жами. Потенциал этого маршрута, 
полагает господин Гришунин, серь-
езно вырастет в случае развития тер-
минала порта Николаевска-на-Аму-
ре, где уголь мог бы перегружаться 
с барж на крупные балкеры, что по-
зволило бы частично разгрузить Вос-
точный полигон.

Минэнерго в качестве наибо-
лее негативного сценария рассма-
тривает падение в 2022 году добы-
чи угля на 17%, а экспорта — на 30%. 
Россия сейчас попытается перена-
править поставки через морские 
порты в страны АТР и Индию, кото-
рая, по данным Reuters, с 27 мая по 
15 июня увеличила закупки в шесть 
раз. Этому способствует существен-
ный дисконт, который сейчас при-
меняется для российского угля. 
Кроме того, российские трейдеры, 
согласно информации Reuters, при-
нимают оплату в индийских рупи-
ях и дирхамах ОАЭ.

Евгений Зайнуллин

с1
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Кризис, возникший из-за воен-
ного конфликта между Россией 
и Украиной, меняет расстанов-
ку сил на российском коньяч-
ном рынке. Владелец марки 
«Старый Кенигсберг» калинин-
градский завод «Альянс-1892», 
занимавший первое место 
в рейтинге крупнейших произ-
водителей коньяка, уступил по-
зиции конкурентам. Произво-
дитель сократил с начала 2022 
года выпуск напитка более чем 
на 10%. Причиной могли стать 
проблемы с закупкой дистилля-
тов во Франции.

Калининградский завод «Альянс- 
1892» (марки «Старый Кенигсберг», 
«Трофейный») за январь—май со-
кратил разлив коньяка на 12% год 
к году, до 430 тыс. дал, опустившись 
с первого на третье место в рейтин-
ге крупнейших производителей. 
Это следует из имеющихся у „Ъ“ 
данных участников рынка. Пер-
вое место заняла ГК «Алвиса» («Ста-
рейшина», «Киновский»), выпустив 
949 тыс. дал. На вторую строчку 
вышла Beluga Group (коньяки «Ба-
стион», «Золотой резерв»), увеличив 
производство на 34%, до 459 тыс. 
дал. В целом выпуск коньяка в Рос-
сии за пять месяцев этого года вы-
рос на 16% год к году, до 3,38 млн 
дал. В «Альянсе-1892» комментарий 
не предоставили.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев отмечает, что за счет географи-
ческого положения и налогового 
режима Калининградской области 
«Альянс-1892» до последнего време-
ни мог использовать дистилляты из 
Франции. Но проблемы с логисти-
кой и платежами из-за геополити-
ческого кризиса, видимо, заметно 
осложнили закупки сырья, и завод 
вынужден вырабатывать запасы, го-
ворит он. Кроме того, добавляет го-
сподин Ставцев, поставки коньяч-
ных дистиллятов могли подпасть 
под санкции ЕС, так как стоимость 
одной емкости превышает €300.

По словам эксперта, теоретиче-
ски «Альянс-1892» может попробо-
вать найти поставщиков дистил-
лятов в Армении и Грузии, но из-за 
логистики себестоимость производ-
ства сильно возрастет, и компания 
утратит конкурентное преимущест-
во. C началом кризиса «Альянс-1892» 
уведомлял торговые сети о повыше-
нии стоимости коньяка на 25–30%. 
На онлайн-витрине Winestyle семи-
летний «Старый Кенигсберг» прода-
ется по 871 руб. за бутылку 0,5 л, «Ста-
рейшина» аналогичной выдержки 
и объема — по 888 руб.

Директор по маркетингу «Алви-
сы» Светлана Ярцева уточняет, что 
группа увеличила производство ко-
ньяка на 114% год к году за счет орга-
нического роста бренда «Старейши-
на», а также включения в портфель 
марки «Киновский». Бренд ранее 
принадлежал московскому заво-
ду КиН, для его разлива «Алвиса» 
также выкупила завод «Усовские 
винно-коньячные подвалы» в Под-
московье. По словам госпожи Яр-
цевой, группе удалось заключить 
новые контракты и увеличить по-
ставки в сети. За оставшиеся семь 
месяцев года «Алвиса» планирует 
произвести и отгрузить более 2 млн 
дал коньяка.

В Beluga Group поясняют, что 
увеличить выпуск коньяка уда-
лось в том числе за счет расшире-
ния складских помещений. Груп-
па столкнулась с дефицитом ряда 

комплектующих и трудностями 
с логистикой, но справляется с про-
блемами, утверждают в компании. 
В Beluga Group рассчитывают на 
дальнейший рост в том числе за 
счет расширения ассортимента вы-
держанных коньяков и запуска про-
дуктов в новых категориях.

Директор по маркетингу Luding 
Group Андрей Ушаков говорит, что 
в этом году на Коломенском вин-
но-коньячном заводе планируется 
выпустить не менее 90 тыс. дал конья-
ка «Командирский», «Шато Темрюк» 
и «Адъютант». Поставки спиртов с юга 
России и из Армении идут по плану, 
отмечает он. Алкогольная сибирская 
группа в этом году планирует продать 
более 80 тыс. дал коньяка «Династия» 
против 45 тыс. дал годом ранее, сооб-
щил ее представитель.

Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз отмечает, что у напитка есть 
хороший потенциал на фоне со-
кращения импорта крепкого алко-
голя. Но, напоминает он, использо-
вание импортных дистиллятов для 
российского коньяка разрешено до 
2027 года, поэтому производителям 
уже нужно задумываться о локали-
зации производства полного цикла 
или переключении на другие ка-
тегории. «Альянс-1892», приводит 
пример эксперт, строит завод по вы-
пуску виски, и через несколько лет 
этот напиток может стать основным 
для компании.

Анатолий Костырев

Кризис смешал коньяк
На рынке началось перераспределение сил

Крупнейшие производители коньяка в России за январь—май 2022 года
Место Компания Объем производства (тыс. дал) Динамика год к году (%)
1 «Алвиса» 949 114

2 Beluga Group 459 34

3 «Альянс-1892» 430 –12

4 «Стеллар Спиритс и Ботлинг» 396 22

5 Крымская водочная компания 222 54

6 Кизлярский коньячный завод 185 33

7 Global Spirits 145 11

8 «Татспиртпром» 66 34

9 КВС 60 142

10 «Жемчужина Ставрополья» 53 81

Источник: данные участников рынка.

Российские производители имеют достаточный запас 
комплектующих для периферийного оборудования, со-
гласен директор центра компетенций по мультимедиа 
и ситуационным центрам «Т1 Интеграции» Игорь Афо-
нин: «Остаются и рабочие контакты с поставщиками из 
Юго-Восточной Азии». Достаточно длительный срок вне-
дрения позволит решить все вопросы с поставками вы-
числительной техники, частичным портированием и те-
стированием связки специального ПО АПК «Безопасный 
город», считает господин Афонин.

Ключевой составляющей «Безопасного города» высту-
пает видеоаналитика с различными сценариями: распоз-
навание драк, оружия, ДТП, говорит собеседник „Ъ“ в од-
ном из вендоров умных систем видеонаблюдения. Но 

большая часть сценариев, по его словам, еще разрабаты-
вается: «Чтобы развивать новые продукты, которые будут 
эффективно решать задачи „Безопасного города“, нужны 
финансовые ресурсы». Собеседник „Ъ“, знакомый с хо-
дом внедрения цифровых систем в регионах, считает, что 
проект может поднять уровень безопасности в областях, 
так как, по сути, это будет ростом с низкой базы: «Сейчас 
там невысокие стартовые показатели, технологии вне-
дрены в минимальном объеме».

В любом случае, как любые технические средства за-
щиты, «Безопасный город» не является гарантией предо-
твращения терактов и угроз, подчеркивает Игорь Афо-
нин: «Это лишь инструмент, предоставляющий часть 
необходимой информации для уполномоченных служб».

Татьяна Исакова, Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Камеры поставят в караул

Немецкая Bayer пытается через 
суд взыскать более 400 млн руб. 
с российских «Нативы», «Фарма- 
синтеза» и его контрагента. 
Спор мог развернуться вокруг 
аналогов онкопрепарата, разра-
ботанного Bayer на основе сора-
фениба. Юристы считают, что 
правообладатель в лучшем слу-
чае сможет компенсировать 
0,5% от общей суммы продан-
ных дженериков. Худший вари-
ант развития событий в теку-
щих условиях предполагает от-
каз фармкомпаниям из «недру-
жественных» стран в защите ин-
теллектуальных прав в России 
«во благо общества».

„Ъ“ обнаружил в картотеке арби-
тражных дел поданный в начале июня 
Bayer в Арбитражный суд Московской 
области иск к «Нативе» на 400,4 млн 
руб. и заявление в Арбитражный суд 
Москвы о взыскании 19,7 млн руб. 
с «Фармасинтез-Норда» (завода груп-
пы «Фармасинтез» Викрама Пунии) 
и дистрибутора «Ремедиум». Оба иска 
приняты к производству. Они связа-
ны с защитой и пресечением нару-
шения своей интеллектуальной соб-
ственности, сообщили „Ъ“ в Bayer. 
Получить комментарий в «Нативе» 
не удалось. В «Фармасинтезе» заяви-
ли, что не успели ознакомиться с де-
талями иска. 

Bayer с 2018 года судится с «На-
тивой», которая годом ранее заре-
гистрировала свой аналог на раз-
работанный немецкой компанией 
препарат от рака «Нексавар» на ос-
нове сорафениба. Bayer пытается за-
претить ввод в оборот дженерика, 
ссылаясь на нарушения патентов 
на действующее вещество. Но это 
не мешает «Нативе» продавать свой 

препарат на гостендерах. По данным 
Headway Company, за 2021 год ком-
пания поставила госзаказчикам это 
средство на 777,6 млн руб. В мае «На-
тива» переименовалась в «Спектр», 
а регудостоверение на препарат 
в ноябре 2021 года перешло «Фар-
мМентал Групп».

«Фармасинтез-Норд» зарегистри-
ровал свой дженерик в 2018 году, 
но ввел в оборот, по данным Рос-
здравнадзора, только осенью 2021 
года. «Ремедиум», выступающий со-
ответчиком по иску Bayer, в янва-
ре—мае 2022 года продал дженерик 
от «Фармасинтеза» на гостендерах 
на 54,8 млн руб., следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс».

В своих исках Bayer при опре-
делении размера ущерба могла со-
слаться на ст. 1252 Гражданского ко-
декса РФ, позволяющую возместить 
убытки, или на ст. 1406.1, предусма-
тривающую в рамках специальных 
способов защиты интеллектуаль-
ных прав взыскивать компенсацию 
в двукратном размере от рыночной 
стоимости права использования 
изобретения, предполагает совет-
ник Orchards Азат Ахметов. Второй 
путь обычно легче, считает он, так 
как установить реальный размер 
убытков намного сложнее. 

Размер компенсации может быть 
рассчитан на основе роялти, которые 
получают правообладатели лекарств. 
«За рубежом ориентировочный раз-
мер такого роялти — 5–10% от стои-
мости каждой проданной упаковки. 
В РФ действует практика принуди-
тельного лицензирования, по кото-
рому патентообладателю полагается 
0,5% выручки»,— поясняет руководи-
тель патентной практики бюро Paten-
tus Алексей Михайлов. Он допускает, 

что суд может согласиться на такую 
компенсацию. Но, предупреждает 
эксперт, с марта 2022 года для фар-
мкомпаний из «недружественных» 
стран роялти отменены.

Геополитический кризис так или 
иначе повлияет на исход дела. «Мож-
но легко представить и отказ ино-
странной фармкомпании в защите 
интеллектуальных прав во благо об-
щества»,— полагает Азат Ахметов. 
Кроме того, если даже Bayer удастся 
выиграть дело, то получить компен-
сации со специального счета, куда 
средства должны быть перечислены, 
ей будет крайне сложно, добавляет 
господин Михайлов.

У Bayer в РФ действуют два патента 
на сорафениб. Один истекает 1 июня 
этого года. В апреле—мае дженери-
ки успели зарегистрировать «Про-
момед» и белорусский Институт би-
оорганической химии (поставками 
в РФ займется «Фармсинтез»). В «Про-
момеде» пояснили, что регистрация 
лекарства — это процесс подтвер-
ждения его эффективности и без-
опасности. Второй патент Bayer в РФ 
на сорафениб действует до февра-
ля 2026 года. «Но и его при желании 
можно обойти, изменив соотноше-
ние доли активного вещества к мас-
се»,— считает Алексей Михайлов.

Спор вокруг дженериков на ос-
нове сорафениба — второй извест-
ный случай с серьезной суммой 
требований. Ранее аргентинская 
Laboratorio Tuteur пыталась отсу-
дить у «Фармасинтеза» 855,7 млн 
руб. за использование патента на 
форму онкопрепарата капецитаби-
на. Но в итоге было заключено ми-
ровое соглашение, а сумма компен-
сации составила всего $600.

Полина Гриценко

Bayer качает права в России
Фармкомпания рассчитывает на компенсации

Количество нежелательных те-
лефонных звонков в России 
стремительно растет, их доля 
уже составляет 10–14% от всех 
входящих вызовов, сообщили 
„Ъ“ в «Яндексе» и «Тинькофф». 
Компании отмечают рост ак-
тивности телефонных спамеров 
в регионах за пределами агло-
мераций Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, а также общее сниже-
ние роботизированных звон-
ков. Эксперты связывают тен-
денцию с относительно низкой 
стоимостью телефонной базы 
в регионах и самих звонков.

Телефонные спамеры за период 
с июня 2021 по июнь 2022 года ста-
ли звонить россиянам на 73% чаще, 
доля спам-звонков в общем количе-
стве входящих составляет около 14% 
против 8,1% годом ранее, рассказали 
„Ъ“ в «Тинькофф» со ссылкой на дан-
ные своего телефонного секретаря 
(подключен, по данным банка, у бо-
лее 1 млн человек).

В «Яндексе» подтверждают тренд, 
но видят рост не столь драматич-
ным: по данным компании, количе-
ство спам-звонков россиянам выро-
сло на 3,2% в среднем по всей стране. 
Но представитель «Яндекса» отме-
тил кратный рост звонков спамеров 
в ряде регионов — например, в 1,6 
раза в Магаданской области и в 1,4 
раза в Волгоградской.

Однако по общему количест-
ву столичные регионы все еще ли-
дируют. В МТС отмечают самые вы-
сокие доли спам-звонков в Москве, 
Подмосковье, Санкт-Петербурге, Ле-
нобласти и Татарстане. В Tele2 гово-
рят, что больше всего спам-вызовов 
в Московской области, Санкт-Петер-

бургском регионе и Челябинской об-
ласти. «МегаФон» не представил раз-
бивки по регионам, но отметил, что 
80% спама приходится на телемар-
кетинг и предложения финансовых 
услуг, остальное — на рекламу меди-
цинских, юридических и иных сер-
висов. В «Вымпелкоме» (бренд «Би-
лайн») отказались от комментариев.

Рост спам-звонков в определен-
ных регионах говорит об увеличе-
нии числа местных компаний, ко-
торые «решили использовать этот 
канал связи как наиболее простой 
и дешевый», отметил гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков. Услу-
ги, которые продвигаются подоб-
ным образом, зависят от обстанов-
ки в конкретное время, сказал он: 
«Когда люди не знали, как сохранить 
средства, распространялись предло-
жения о покупке квартир. Сейчас из-

менилась ситуация на рынке труда, 
людей начали увольнять, поэтому 
начались рассылки с предложения-
ми микрокредитов». Увеличение те-
лефонного спама может свидетельст-
вовать и о проблемах регионального 
характера, добавляет эксперт: «Допу-
стим, у людей стало недостаточно де-
нег, и появились компании, которые 
предлагают ссуды».

Базы телефонных номеров Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и других го-
родов-миллионников обычно про-
даются отдельно от других регионов 
и по более высокой цене, отметил 
управляющий RTM Group Евгений 
Царев. Это может объяснять всплеск 
обзвонов жителей конкретной об-
ласти: «Вероятно, спамеры купили 
более дешевую базу по региону, где 
меньше платежеспособность населе-
ния». Подобный рост, по его словам, 
может возникать и вследствие утечек 
из региональных банков, страховых 
компаний и других организаций, ра-
ботающих на уровне субъекта РФ.

Еще одной заметной тенденцией 
стал отказ от использования ботов 
для рекламных звонков гражданам. 
Так, в «Тинькофф» отметили падение 
с начала года доли звонков, совер-
шенных роботами, с 76% до 49,5%. 
Звонки ботов становятся все менее 
эффективными. Так, по данным ин-
тернет-опроса Ipsos, проведенно-
го с 14 по 27 марта в городах с насе-
лением больше 100 тыс. человек, 
62% респондентов сразу сбрасыва-
ют звонки от роботов, среди людей 
в возрасте от 55 лет этот показатель 
достигает 70%.

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев,  
Татьяна Исакова

Спамеры обзвонились
Вал нежелательных звонков захватывает регионы

Нужно вводить механизмы 
по защите граждан 

от телефонного спама, 
рассылок  

или SMS-уведомлений
— Максут Шадаев,

глава Минцифры, на расширенном 
заседании комитета Госдумы 

по информполитике 5 февраля 2020 года 
(цитата «Парламентская газета»)
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Для сохранения контроля за про-
дажами продукция люксовых марок 
может появиться на маркетплейсах 
и через российских партнеров, та-
ких как Mercury, полагает госпожа 
Сумишевская. В Mercury от коммен-
тариев „Ъ“ отказались.

В Wildberries и Lamoda не стали 
обсуждать ситуацию с поставками 
товаров в обход правообладателей. 
Источник „Ъ“, близкий к Wildber-
ries, говорит, что компания начнет 
заниматься параллельным импор-
том самостоятельно в случае воз-
никновения дефицита каких-либо 
товаров. Однако пока ритейлер рас-
считывает, что ввоз полностью обес-
печат продавцы площадки.

Ввоз продукции по параллельно-
му импорту своими силами или ра-

бота через проверенных партнеров 
позволит маркетплейсам избежать 
взрывного роста контрафакта, надеет-
ся гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров.

Однако из-за такой схемы сто-
имость доставки подорожает на 
5–50%, в зависимости от категории 
товара и логистической цепочки, 
и увеличатся сроки поставок, пре-
дупреждает госпожа Сумишевская. 
По ее словам, в первую очередь по 
параллельному импорту будет за-
возиться бытовая техника и элек-
троника, косметика, парфюмерия 
и одежда: «Доля производимых вну-
три России товаров в этих категори-
ях варьируется от 10% до 30%».

Кроме того, отмечает господин 
Бурмистров, параллельный им-
порт позволит организовать постав-
ки в страну только самых популяр-
ных товаров, ассортимент которых 
на полках ритейлеров уже сократил-
ся и едва ли восстановится в полном 
объеме.

Никита Щуренков

Маркетплейсам  
все параллельно

100–120  
миллиардов 
долларов
прогнозируемый 
ежегодный объем 
параллельного импорта 
в РФ, по данным  
Центра стратегических 
разработок

с1
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В пятницу, 17 июня, на поле около посел-
ка Бунырево Алексинского района Туль-
ской области стартовал фестиваль «Ди-
кая мята». Авторитетный музыкальный 
форум в новых исторических реалиях 
оценил Борис Барабанов.

остей «Дикой мяты», сошедших с элек-
трички на ближайшей к фестивальному полю 
железнодорожной станции Тарусская, туль-
ская земля встречала гостеприимно распах-
нутыми дверями автозака и отрядами поли-
цейских и росгвардейцев. Однако на самом 
фестивале ощущение, что ты попал на про-
тестный митинг, пропадало полностью. 
Стражи порядка кучковались только на вхо-
де с целью досмотра зрителей. В остальном 
же публику опекали только заботливые стю-
арды, и с первых шагов по вымощенной плит-
кой аллее было ясно, что организаторам уда-
лось создать и сохранить оазис нормальности. 
Вдоль аллеи подрастали именные деревья, по-
саженные в прошлом году музыкантами, ко-
торые после переноса фестиваля на 2022 год 
согласились выступить на сцене за один сим-
волический рубль.

История с переносом «Дикой мяты-2021» 
из-за противоэпидемических мер, о котором 
было объявлено буквально в ночь перед на-
чалом фестиваля, продемонстрировала еди-
нение музыкантов и зрителей. Артисты по-
обещали не бросать фестиваль, который 
в одночасье потерял около 90 млн руб., Туль-
ская область довольно оперативно компен-

сировала часть потерь, а зрители, по инфор-
мации „Ъ“, сохранили до 2022 года 13,5 тыс. 
билетов, что составляет примерно две трети 
общего числа билетов, выпущенных в прода-
жу. Оправившись от шока, организаторы до-
бавили в программу второй уикенд (24–26 

июня) и приступили к строительству на фе-
стивальном поле коттеджных городков, про-
кладке дорог и устройству водоснабжения. 
У команды «Дикой мяты» было желание по-
строить «Переделкино для музыкантов». Так 
в инфраструктуре площадки появился лек-
торий от «Синергии», кинотеатр Kion и собст-
венная звукозаписывающая студия.

В начале 2022 года казалось, что «Дикая 
мята» станет самым эффектным фестивалем 
под открытым небом в стране. Однако после 

начала спецоперации на Украине из програм-
мы исчезли все зарубежные артисты, вклю-
чая, естественно, украинских. Со своими рос-
сийскими поклонниками остались только 
грузины. В субботу на главной сцене высту-
пили Леван Кбилашвили с группой PanGeo 
и певица Меги Гогитидзе, давно заслужившая 
хедлайнерский сет на большом российском 
open air.

А первым хедлайнером «Дикой мяты» за не-
сколько дней до 60-летия Виктора Цоя стала 
группа «Кино» (о программе с голосом Викто-
ра Цоя „Ъ“ писал 17 мая и 21 декабря 2021 года). 
Примечательно, что, когда в Бунырево звучали 
песни «Хочу перемен» и «Пачка сигарет», в На-
бережных Челнах отменяли фестиваль памя-
ти их автора. Конкретно эти песни смутили 
местных чиновников, об этом сообщил сай-
ту chelny-biz.ru организатор события Евгений 
Афанасьев. По последним данным, событие пе-
ренесли на август. В челнинском горисполко-
ме сочли нужным подчеркнуть для СМИ, что 
информация об отмене — «фейк», и тем более 
к «отмене» Цоя не имеет отношения городская 
администрация.

На «Дикой мяте» обошлось без громких 
«отмен в последний момент», которые ста-
ли обычным делом в российской концерт-
ной практике (см. „Ъ“ от 10 июня). На сцену 
среди прочих пустили Алену Швец и группу 
«Кис-кис», которых вычеркнули из списков 
участников недавнего питерского «Отлично-
го феста». По информации „Ъ“, сетевые бор-
цы за нравственность ополчились на этих ар-
тистов и в Туле, однако продюсерам «Дикой 
мяты» удалось их отстоять.

«Мы группа на грани добра и зла»,— сказа-
ла со сцены барабанщица «Кис-кис» Алина Оле-
шева. Она и сама горячая штучка, а ее Twitter 
полон крайне острых по нынешним временам 
постов. Поэтому с „Ъ“ она общаться отказалась, 
мол, все, что можно было сказать, уже сказано. 
Группа рассчитывает доиграть нынешний лет-
ний сезон без новых потерь.

«За последние три месяца у меня не было 
ни одного интервью о музыке. Всех интересу-
ют три вопроса: как вы пережили пандемию, 
кого у вас отменили и что вы будете делать, 
если кто-то из музыкантов будет топить за или 
против военной операции,— рассказал „Ъ“ 
продюсер фестиваля Андрей Клюкин.— 
А мы не склонны к провокациям, и музыкан-
ты это понимают. Ну представьте себе, идет ба-
лет „Лебединое озеро“, и вдруг одна балерина 
останавливается, выходит на авансцену и де-
лает некое политическое заявление. С этого 
момента балет перестает быть балетом. Все об-
суждают только эту балерину».

Сам факт проведения музыкального фести-
валя под открытым небом в ситуации эконо-
мической турбулентности и на фоне отмены 
или переноса «Нашествия», Park Live, «Боли» 
и других событий представляется успехом. 
При этом ни в оформлении сцен и всей тер-
ритории «Дикой мяты», ни в программе фе-
стиваля ничто не указывает на то, что он про-
ходит в турбулентный политический период. 
По словам господина Клюкина, власти Туль-
ской области относятся к нему как к продукту 
внутреннего туризма, а не как к трибуне, с ко-
торой кто-то будет делать какие бы то ни было 
заявления.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Рубль взошел «Дикой мятой»
Музыкальный фестиваль вернулся в Тульскую область

Г

В ограниченный прокат в России вышел 
комиксоид «Бэтмен» Мэтта Ривза, пре-
мьеру которого в нашей стране киносту-
дия Warner Bros. отменила еще в марте. 
Каким образом показы стали возможны 
сейчас и стоили ли они затраченных уси-
лий, разбиралась Юлия Шагельман.

олгожданный «Бэтмен», в кото-
ром знаменитую маску с уша-

ми летучей мыши и плащ легендарного ге-
роя примерил Роберт Паттинсон, стал одним 
из первых голливудских релизов, отменен-
ных после начала специальной военной 
операции на Украине. За день до премье-
ры, назначенной на 2 марта, компания War-
ner Bros. объявила, что вслед за студиями 
Disney и Sony приостанавливает выход сво-
их фильмов в России на неопределенный 
срок. Позже к ним присоединились Univer-
sal, Lionsgate и Paramount. Таким образом 
кинотеатры лишились тех картин, которые 
привлекали основную массу зрителей, что 
немедленно сказалось на их доходах. Так, 
сборы за прошедший уикенд, по оценкам из-
дания «Бюллетень кинопрокатчика», соста-
вили почти на 55% меньше, чем за аналогич-
ный уикенд прошлого года, когда бокс-офис 
возглавляла диснеевская «Круэлла».

18 апреля «Бэтмен» вышел на стриминго-
вой платформе HBO Max. После этого лента 
сразу же оказалась на торрентах, а оттуда на-
шла дорогу в российские кинотеатры: ее пока-
зы организовывали частные лица, арендовав-
шие залы и распространявшие приглашения 
через соцсети, а в некоторых регионах и сами 
администрации кинотеатров, включившие 
фильм в расписание регулярных сеансов, эту 
практику решительно осудила в официаль-
ном заявлении Ассоциация владельцев кино-
театров (АВК). Со своей стороны, президент 
отдела международной дистрибуции Warner 
Bros. Эндрю Криппс заявил, что студия знает 

о сложившейся ситуации, и прокомментиро-
вал ее в том духе, что «все мы научились жить 
в состоянии неопределенности», а заодно вы-
разил надежду, что его компания сможет ког-
да-нибудь вернуться в Россию.

Однако прокат «Бэтмена», стартовавший 
в некоторых городах, включая Москву, 16 
июля, как утверждают представители АВК, 
проходит на законных основаниях. Прокат-
ное удостоверение картине было выдано 25 
февраля, и показывают ее те кинотеатры, ко-
торые до 2 марта успели заключить все необ-
ходимые лицензионные контракты (таких 
в стране около трети). А после указа пре-
зидента РФ от 27 мая, который ввел новый 
порядок платежей для правообладателей 
из «недружественных» стран через спецсчет 
«О» в «уполномоченном» банке, прокатчи-
ки получили возможность рассчитываться 
со студиями, которым было направлено со-
ответствующее уведомление. Так что с точки 
зрения российского законодательства при-
драться, вероятно, не к чему, но, как и ког-
да правообладатели смогут получить свои 
деньги, пока не очень понятно.

«Бэтмен» Мэтта Ривза отличается от пре-
дыдущих тем, что пропускает и так всем из-
вестные детали биографии героя: гибель 
родителей в темном переулке от руки неиз-
вестного преступника (хотя к ней, конечно, 
все вернется где-то во второй трети фильма) 
и тренировки, превратившие миллионер-
ского сына Брюса Уэйна (Роберт Паттинсон) 
в беспощадного ночного мстителя. В нача-
ле картины он уже два года очищает улицы 
Готэма от средней руки правонарушителей, 
работая в тандеме с честным копом Гордо-
ном (Джеффри Райт). Однако в канун Хэл-
лоуина кто-то убивает мэра города и остав-
ляет на месте преступления послание для 
Бэтмена, и Уэйну, на лице которого застыла 
скорбная маска — то ли осознание трагизма 
земной юдоли, то ли просто скука,— прихо-
дится ввязаться в сложное расследование го-
тэмских коррупционных схем. В нем будут 
фигурировать отцы города, мафия, неузна-
ваемый в гриме Колин Фаррелл в роли ганг-

стера Пингвина и Женщина-кошка Селина 
(Зои Кравиц) — на новом витке комиксного 
реализма она работает официанткой в ноч-
ном клубе, а обтягивающий костюм надева-
ет, чтобы по ночам вскрывать сейфы.

Кромешная ночь — главная декорация 
картины, явно вдохновленной традицией 
фильмов-нуаров, но не классикой сороко-
вых, а тем направлением, которое придал 
жанру Дэвид Финчер (его «Семь» и «Зодиа-
ка» Ривз цитирует даже слишком в лоб). По-
чти все действие здесь происходит в темно-
те, из которой оскароносный оператор Грег 
Фрейзер выхватывает лица и фигуры, осве-
щенные то неоновыми дискотечными огня-
ми, то вспышками выстрелов, то горящими 
автомобилями (погоня Бэтмена за Пингви-
ном, заканчивающаяся пожарищем на ноч-
ном шоссе,— одна из самых эффектных сцен 
фильма). Оттуда же, из грязных и циничных 
финчеровских неонуаров, здесь ощущение 
тотальной безнадежности борьбы за правое 
дело — в финале авторы постараются это ис-
править, но получится не очень убедительно. 
Этот «Бэтмен», в отличие от версий Тима Бёр-
тона и Кристофера Нолана, не говорит зрите-
лям ничего нового и не перезагружает фран-
шизу — он лишний раз подтверждает, что 
в Готэме с честью и совестью почти так же пло-
хо, как в Голливуде с новыми идеями, и ника-
кой герой в латексе этого, увы, не исправит.

Не спасет он и российский прокат. Выход 
«Бэтмена» на экраны останется единичным 
прецедентом: у других голливудских блок-
бастеров этого года вроде «Доктора Стрэнд-
жа», «Фантастических тварей» или «Топ Ган» 
нет прокатных удостоверений, и никаких 
соглашений с правообладателями в их слу-
чае подписано не было. Так что прокатчикам 
придется по-прежнему уповать на отечест-
венных кинематографистов, поддержку го-
сударства или еще какое-нибудь чудо.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Бэтмен» возвращается
на экраны российских кинотеатров

Московская филармо-
ния начинает  отмечать 
юбилей одного из круп-
нейших и наиболее влия-
тельных композиторов ХХ 
века — Игоря Стравинско-
го. В день его рождения 
Госоркестр России под 
управлением Александра 
Лазарева играл «Жар-пти-
цу», с которой началась 
европейская слава буду-
щего «композитора 1001 
стиля», а также сочине-
ния Римского-Корсакова 
и Прокофьева. Рассказы-
вает Илья Овчинников.

1962 году 80-летний 
Игорь Стравинский прие-
хал в Советский Союз; на ро-
дине он не был почти пол-
века, с 1914-го. Он дал два 
авторских концерта в Ле-
нинграде и четыре в Москве, 
где дирижировал оркестром 
Московской филармонии 
и Госоркестром СССР. С име-
нем Стравинского в исто-
рии филармонии, недавно 
отметившей 100-летие, свя-
заны многие этапные собы-
тия: именно в филармони-
ческих концертах впервые 
в нашей стране его сочине-
ния исполняли выдающиеся 
музыканты — Кирилл Кон-
драшин, Давид Ойстрах, Ев-
гений Светланов, Игорь Мар-
кевич, Дмитрий Китаенко, 
Геннадий Рождественский. 
Тесно связана с наследи-
ем Стравинского и история 
Госоркестра, в том числе 
на протяжении последнего 
десятилетия, когда коллек-
тив возглавлял Владимир 
Юровский.

Сейчас, когда российская 
музыкальная жизнь сущест-
венно ограничена уже чет-
вертый месяц, важно пом-
нить, что до марта она шла 
все-таки по плану и гастро-
леров в залах хватало. В этом 
смысле приношение Стра-
винскому как один из фи-
нальных аккордов филармо-
нического сезона особенно 
символично. Стравинский, 
с его редким для компози-
торов долгожительством — 
88 лет, с его плодовитостью, 
способностью постоянно 
меняться, опережать время, 
видеть далеко назад и дале-
ко вперед, стал олицетворе-
нием музыки ХХ столетия: 
и как автор корпуса сочи-
нений, и как уникальная 
во всех отношениях фигура. 
В той же мере символами 
музыки XX–XXI веков мож-
но назвать парижский En-
semble intercontemporain 
и его основателя, дирижера 
и композитора Пьера Буле-
за: в сентябре на открытии 
филармонического сезона 
этот легендарный коллек-

тив играл музыку, создан-
ную за последние сто лет. 
Напомнить о том, с чего она 
начиналась, и было призва-
но исполнение «Жар-пти-
цы», первого крупного са-
мостоятельного сочинения 
Стравинского.

Неслучайной в этом кон-
тексте выглядит и фигу-
ра Александра Лазарева, 
в чьем репертуаре множест-
во сочинений Стравинского 
от ранних до поздних. В кон-
це 1970-х Лазарев по обра-
зу и подобию Ensemble in-
tercontemporain создал 
Ансамбль солистов Большо-
го театра, с которым испол-
нил и записал ряд шедевров 
Стравинского малой формы, 
в том числе «Септет», «Рег-
тайм» и полное собрание во-
кальных миниатюр. В них 
гений мастера проявился 
ничуть не в меньшей мере, 
чем в более известных его со-
чинениях, таких как первые 
балеты. И если цикл концер-
тов «Весь Стравинский» со-
стоится — этот проект фи-
лармонии анонсировал 
ведущий нынешнего вече-
ра Ярослав Тимофеев,— мо-
сковскую публику ждет мно-
жество открытий, как стал 
открытием для парижской 
публики и балет «Жар-пти-
ца» в 1910 году.

Лазарев представил пол-
ную версию «Жар-птицы» — 
и  п р од ол ж и тел ь н о с т ь , 
и оркестровка отличают 
ее от чаще исполняемых и бо-
лее привычных слуху балет-
ных сюит. Маэстро подчерк-
нул это самым что ни на есть 
зримым образом, располо-
жив на авансцене челесту 
и три арфы, а на балконах — 
троих духовиков (инстру-

ментовка сюит существенно 
скромнее). И виртуозные пе-
реборы челесты, и полнозву-
чие медных духовых, и сияю-
щая роскошь апофеоза — все 
это позволяло почувство-
вать, как были ошеломлены 
первые слушатели «Жар-пти-
цы». Переполненный зал 
Чайковского, соскучивший-
ся по дирижерам междуна-
родного класса, встретил 
ее овацией. В первом отделе-
нии программы прозвучали 
Второй скрипичный концерт 
Прокофьева (солист — Павел 
Милюков) и сюита из оперы 
«Золотой петушок» Римско-
го-Корсакова, напомнившие 
о постоянном соперничест-
ве Стравинского с Прокофь-
евым и об их общем учителе.

Но Лазарев не был бы Ла-
заревым, не подготовь он не-
ожиданный бис — «Большой 
блестящий вальс» Шопена 
в оркестровке Стравинско-
го. Она была сделана по за-
казу Сергея Дягилева для 
постановки балета «Сильфи-
ды» и долго считалась уте-
рянной — публикация со-
стоялась уже в нынешнем 
столетии. Как полагает Ла-
зарев, участие Стравинско-
го здесь столь заметно, что 
речь скорее о «сочинении 
Стравинского, имеющем от-
ношение к Шопену». Дей-
ствительно, в оркестровке 
хорошо слышен юмор бу-
дущего автора «Петрушки», 
всякий раз прерывающего 
главную тему вальса ударом 
тарелок. Именно этот заказ 
положил начало сотрудни-
честву Стравинского и Дя-
гилева, изменившему судь-
бы всего искусства ХХ века, 
о чем и напомнил Алек-
сандр Лазарев.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Во всем виноват Шопен
В зале Чайковского отметили 140-летие 
со дня рождения Игоря Стравинского

Ни в оформлении сцен, ни в про-
грамме «Дикой мяты» ничто не ука-
зывало на то, что она проходит 
в турбулентный политический  
период  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Александр Лазарев  виртуозно  отпраздновал 
день рождения  Игоря  Стравинского   
ФОТО МОСКОВСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ

Очередную встречу Бэт мена  
(Роберт Паттинсон) с Женщи-
ной-кошкой (Зои Кравиц) в России 
 смогли позволить себе не сразу  
ФОТО DC FILMS

В
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В решающем матче Terra Wortmann 
Open — турнира Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР)  категории 
500 с призовым фондом €2,2 млн — 
 Даниил Медведев чуть более чем за 
час в двух сетах уступил поляку Хуберту 
 Хуркачу. Это уже второй подряд финал, 
в котором нынешний лидер мирового 
рейтинга терпит безоговорочное пора-
жение. Тем не менее за последние две 
недели Медведев уже набрал больше 
рейтинговых очков, чем за весь прошло-
годний травяной сезон, когда ему уда-
лось взять титул на Мальорке и дойти 
до четвертого круга на Wimbledon.

урнир в Галле стал для Даниила Мед-
ведева вторым соревнованием, которое он 
проводил в ранге лидера мирового рейтин-
га. Предыдущее, в марте в Индиан-Уэллсе, 
сложилось для него неудачно. Провалив 
в 1/16 финала большую часть встречи с фран-
цузом Гаэлем Монфисом, россиянин почти 
на три месяца потерял титул первой ракетки 
мира, вернувшийся к нему в прошлый поне-
дельник. Однако в Галле Медведев выглядел 
совсем иначе. На пути к финалу против Ху-
берта Хуркача он проиграл лишь один гейм 
на своей подаче — в полуфинале против ма-
лоизвестного, но очень опасного немца Ос-
кара Отте, а с бельгийцем Давидом Гоффе-
ном, белорусом Ильей Ивашко и неудобным 
для себя испанцем Роберто Баутистой разби-
рался сравнительно легко.

Казалось, что теннис весьма приличного 
качества вполне может позволить Медведе-
ву завоевать престижный немецкий титул, 
тем более что один травяной финал — не-
делю назад в голландском Хертогенбосе — 
он в этом сезоне уже проиграл. Проблема 
заключалась в том, что в воскресенье сопер-
ником россиянина оказался поляк Хуберт 
Хуркач, который то выбывает из первой де-
сятки, то возвращается в нее, оставаясь од-
ним из самых недооцененных теннисистов 
мировой элиты. Напомним, что именно 
Хуркач в прошлом сезоне остановил Медве-
дева в четвертом круге Wimbledon, где сам 
добрался до полуфинала, да и три последу-
ющих их встречи, из которых две остались 
за россиянином, проходили в упорнейшей 
борьбе. Обладая мощной подачей, острым 
приемом по линии, хорошим чувством мяча 
и уверенной игрой у сетки, поляк в хорошие 
для себя дни смотрится на траве очень со-

лидно. И неслучайно в Галле он одолел че-
тырех опасных оппонентов: американского 
аса подачи Максима Кресси, прошлогодне-
го чемпиона француза Уго Умбера, девятую 
ракетку мира канадца Феликса Оже-Альяс-
сима, а также одного из самых талантливых 
мастеров травяного покрытия австралийца 
Ника Кириоса, выиграв у них в общей слож-
ности пять тай-брейков.

В финале у Медведева не пошло с самого 
начала. Упустив небольшой шанс сразу же за-
цепить подачу Хуркача, он уступил пять гей-
мов подряд, проиграл первый сет всего за 27 
минут и к тому же отдал свою подачу в дебю-
те второй партии. Собственная беспомощ-
ность в противоборстве с безукоризненно 
действовавшим Хуркачем и обидное неве-
зение в нескольких розыгрышах явно дей-
ствовали Медведеву на нервы. Он то и дело 
эмоционально обменивался впечатлениями 
со своим тренером Жилем Сервара, который 
в конце концов покинул свое место в первом 
ряду около корта, оставив там в одиночестве 
супругу теннисиста Дарью. После этого игра 
немного выровнялась, но Хуркач по-прежне-
му был хорош как в коротких, так и редких 
затяжных розыгрышах, по сути, побеждая 
Медведева его же собственным оружием. 
В концовке россиянин отыграл первый мат-
чбол на своей подаче, на втором двойную 
ошибку сделал Хуркач, но в итоге этот до-
вольно быстрый, 63-минутный матч завер-
шился со счетом 6:1, 6:4 в пользу поляка, за-
воевавшего свой пятый за карьеру титул.

Медведев же, проиграв второй подряд 
травяной финал (любопытно, что встреча 
с голландцем Тимом ван Рейтховеном в Хер-
тогенобосе неделю назад продолжалась при-
мерно столько же — 65 минут и закончилась 
с аналогичным результатом — 6:1, 6:4), мо-
жет, впрочем, и занести кое-что себе в ак-
тив. Например, если в прошлом году он на-
брал на траве в общей сложности 430 очков, 
выиграв турнир на Мальорке и дойдя до 1/8 
финала на Wimbledon, то сейчас на его сче-
ту уже 450 баллов. Причем из Галле он опять 
отправляется на Мальорку, где попытается 
защитить титул, по максимуму использовав 
три недели на выгодном для себя покрытии.

Кроме того, двум предыдущим россий-
ским первым ракеткам мира Евгению Ка-
фельникову и Марату Сафину ни разу не 
удавалось доходить до финалов, возглавляя 
рейтинг АТР. То есть в чем-то своих знамени-
тых предшественников Даниил Медведев 
уже опередил.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Затык на траве
Даниил Медведев вторую неделю подряд 
доходит до финала,  
но быстро проигрывает его

Выдающийся российский боксер Артур 
Бетербиев продлил свою удивительную 
серию боев, завершенных досрочно, 
до 18 и добавил к двум чемпионским по-
ясам в полутяжелом весе (до 79,4 кг) — 
Международной боксерской федерации 
(IBF) и Всемирного боксерского совета 
(WBC) — третий, Всемирной боксерской 
организации (WBO). Бетербиев отнял 
его в Нью-Йорке у американца Джо Сми-
та-младшего. Смит казался не таким уж 
простым соперником для россиянина, 
но не продержался и двух раундов,  
пережив жестокое избиение.

ой, который состоялся в нью-йорк-
ском Hulu Theater, укрепил репутацию Арту-
ра Бетербиева как боксера с уникальными 
способностями. В Джо Смите-младшем, не-
смотря на его безусловный прогресс в послед-
ние годы, фаворита поединка не видели, но 
все-таки видели бойца, с которым Бетербиеву, 
феноменальному «панчеру», наверняка при-
дется немножко помучиться. В конце концов 
вся профессиональная карьера Смита служи-
ла доказательством того, что, как бы ни менял-
ся его стиль, по крайней мере одно достоинст-
во от него никуда по ходу не сбегало. Америка-
нец поразительно крепок. Смит неоднократ-
но встречался с соперниками, обладающими 
тяжелой рукой,— такими как бывший «кру-
зер» Максим Власов, в рубке с которым он до-
был в прошлом году титул Всемирной боксер-
ской организации,— но всякий раз смотрел-
ся так, словно закован в танковую броню, по-
пасть в мишень можно, но заставить ее хотя 
бы пошатнуться жутко сложно.

С Артуром Бетербиевым броня не помогла. 
По сути, бой превратился в жестокую трепку, 
устроенную россиянином американцу. Ну, 

может, за исключением стартовой половины 
первого раунда. На этом отрезке Смит не от-
давал центр ринга и в принципе выглядел бо-
дро — человеком, знающим, что и как делать.

Впрочем, все отходы Бетербиева к канатам, 
в углы, все наскоки чемпиона WBO за призна-
ки надвигающейся сенсации мог принять 
разве что тот, кто видел выступление россий-
ского боксера впервые. Это ведь такая знаме-
нитая «фишка» Бетербиева — конвертировать 
чужую агрессию в собственное преимущест-
во. Он многократно демонстрировал, что, со-
блазняя оппонента возможностью атаки, раз-
задоривая, поднимая уровень адреналина, 
только ухудшает его положение, добавляет 
ему уязвимости.

В нокдауне Джо Смит, угодивший в безот-
казно работающую ловушку, оказался еще до 
гонга об окончании этого вроде бы не такого 
уж скверного для него первого раунда. А во 
втором, затеяв было отчаянную рубку с Арту-
ром Бетербиевым, приблизил свою катастро-
фу, потому что рубка — как раз то, чего в бою 
против россиянина избегать нужно любой 
ценой. Бетербиев дважды отправлял Смита 
в нокдаун. Второй нокдаун — когда америка-
нец едва не вывалился за канаты — был уже 
очень похож на такой, после которого сопро-
тивление не имеет никакого смысла. Но по-
единок все-таки продолжился — и это было 
здорово, потому что концовка вышла слиш-
ком эффектной, для нарезки главных хайлай-
тов года.

Теперь Артур Бетербиев предъявил свой 
знаменитый апперкот — левой, а затем пра-
вой. Короткий, почти незаметный удар, ко-
торый тем не менее вырубает надежно. Джо 
Смит не упал на настил, но его шатало так 
сильно, что было понятно: следующая его 
остановка — это больница, основательное ме-
добследование на предмет серьезности зара-
ботанных травм.

Эта победа принесла Артуру Бетербиеву 
третий чемпионский пояс и создала, как выяс-
нилось, интригу, связанную с вариантами раз-

вития его карьеры. Еще до матча против Джо 
Смита промоутер Боб Арум дал понять, что 
уже подобрал для Бетербиева нового оппонен-
та. И им должен стать британец Энтони Ярд, 
официальный претендент по линии WBO.

Это довольно неординарный в плане мане-
ры боя боксер, который в 2019 году уже встре-
чался с российской звездой полутяжелого ве-
са. Тогда Ярд уступил Сергею Ковалеву, хотя по 
ходу поединка доставил тому кучу проблем. 
Уже известна предварительная дата матча — 
29 октября, а британец, посмотрев на то, как 
Бетербиев избивает Смита, сказал, что с нетер-
пением ждут встречи с российским чемпио-
ном и что хочет предстать в ней «чудовищем».

При этом ясно, что такой вариант самого 
Артура Бетербиева не совсем устраивает. По-
сле боя с Джо Смитом он прямо заявил, что 
его цель — статус абсолютного, неоспоримого 
чемпиона мира. А для этого требуется добыть 
четвертый пояс — Всемирной боксерской ас-
социации (WBA).

Им владеет другой выдающийся отечест-
венный полутяж Дмитрий Бивол, который 7 
мая справился со считавшимся в тот момент 
лучшим бойцом мира вне зависимости от ве-
совой категории мексиканцем Саулем Аль-
варесом. И ESPN посвятил этой коллизии же-
ланий целую большую колонку, фактически 
призвав в ней всех, кто отвечает за организа-
цию боев Артура Бетербиева, все же прислу-
шаться к голосу разума и логики и устроить 
столкновение двух фантастически одарен-
ных российских боксеров, потому что хватит 
уже Бетербиеву матчей против боксеров хоро-
ших, но, как ни крути, не настолько крупно-
го калибра, чтобы зацементировать величие 
уникального «панчера».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артур Бетербиев вступил в WBO
Российский полутяжеловес завоевал  
третий чемпионский титул, нокаутировав Джо Смита

Поединок против Джо Смита,  
как все свои предыдущие 17 боев 
на профессиональном ринге,  
Артур Бетербиев выиграл  
нокаутом  ФОТО MIKEY WILLIAMS /  

TOP RANK INC / GETTY IMAGES
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«Колорадо Эвеланш» выиграл  второй 
подряд матч на старте  финальной 
 серии Кубка Стэнли. На этот раз его 
п обеда получилась удивительной. 
 Действующего обладателя трофея 
«Тампа-Бей Лайтнинг» денверцы на 
своей площадке уничтожили со сче-
том 7:0 фактически без борьбы. А пре-
красно сыгравший и в первом матче 
серии российский форвард Валерий 
Ничушкин на этот раз заработал статус 
безусловной главной звезды встречи 
 благодаря дублю.

тот матч превратился в одно из самых 
удивительных событий в нынешнем play-off. 
В том смысле, что, как бы мощно ни выглядел 
по ходу его «Колорадо», каким бы опасным 
оппонентом для клуба, рвущегося к третьему 
подряд Кубку Стэнли, он ни смотрелся, невоз-
можно было представить, что матерую «Там-
пу» могут измочалить вот так жестоко.

Эксперты ESPN после матча пытались най-
ти ключевые факторы, обеспечившие «Коло-
радо» такой выигрыш. И пришли к странному 
выводу, что в любом аспекте хозяева — чаще 
всего явно, с запасом — превосходили гостей. 
Они превосходили их в скорости, в жестко-
сти, в аккуратности, в эффективности при 
игре в неравных составах. Они превосходи-

ли их и в атаке, и в защите. И уже не вспом-
нишь, когда в предыдущий раз «Тампа», ко-
торая в первом матче уступила в овертайме, 
большую его часть играя на равных с «Колора-
до», была бы настолько беспомощной.

Как не вспомнишь матча, в котором на-
столько плохи были бы все без исключения 
лидеры «Тампа-Бей». Вратарь Андрей Василев-
ский, известный, помимо прочего, тем, что 
после поражения почти всегда выдает ярчай-

шую игру, отбил менее 80% шайб, угодивших 
в створ его ворот. Защитник Виктор Хедман 
постоянно фальшивил. У Стивена Стэмкоса — 
всего один бросок, заставивший поработать 
голкипера «Колорадо» Дарси Кемпера, у Ники-
ты Кучерова, другой, еще более важной, чем 
Стэмкос, для нападения «Тампы» фигуры,— 
вообще никаких бросков, даже неточных. Он 
будто растворился на площадке, превратился 
в человека-невидимку, хотя обычно заметен 
даже в тех ситуациях, когда у команды в це-
лом не идет.

А еще эксперты ESPN с удовольствием от-
мечали, что были правы, когда включали 
в число несомненных плюсов «Колорадо» глу-
бину его состава. Второй матч ее наличие ил-
люстрировал идеально.

То есть нельзя сказать, будто бы в нем 
в густой тени находились те звезды, с кото-
рыми денверцы ассоциируются прежде все-
го,— Нейтан Маккиннон, Кейл Макар, Мик-
ко Рантанен, Габриэль Ландескуг. Но факт, что 
огромен был вклад в успех и персонажей фор-
мально второстепенных — поражавших во-
рота «Тампы» Андре Бураковски, Джоша Мэн-
сона, Даррена Хелма, вернувшегося в строй 
после травмы, здорово пахавшего в меньшин-
стве и с ходу набравшего два очка Эндрю Ко-
глиано. Но в первую очередь речь идет, есте-
ственно, о россиянине Валерии Ничушкине.

Переведенный в ударное звено — к Мак-
киннону и Ландескугу — Ничушкин класс-

но проявил себя еще в стартовом матче. 
В нем он забил гол и отдал ту самую реша-
ющую передачу в овертайме Бураковски 
и мог считаться претендентом на статус 
главного его героя. Сейчас альтернативы 
Ничушкину при его определении фактиче-
ски не нашлось.

Именно россиянин, реализовав боль-
шинство, открыл счет в матче на излете тре-
тьей его минуты, и кажется, что быстро про-
пущенный гол «Тампу» жутко подкосил, стал 
на самом деле ключевым. А во втором перио-
де Ничушкин добавил к нему еще один — чет-
вертый для «Колорадо» в этой встрече и собст-
венный восьмой в play-off. Дубль в матче еще 
и у Макара, но он отличился уже в заключи-
тельном периоде, просто добивая и так давно 
опустивших руки соперников.

После этой трепки «Колорадо», конечно, 
представляется уже фаворитом финала. Но, 
констатируя это, нельзя забывать о том, что 
по дороге к нему «Тампа» побывала в таком 
же положении в серии против «Нью-Йорк 
Рейнджерс»: ему она тоже отдала два под-
ряд матча на выезде — и ничего, затем под-
нялась. Правда, денверский и нью-йоркский 
клубы все же, видимо, слишком разные по 
уровню мощи команды, чтобы уверенно 
проецировать полуфинальное возрождение 
«Тампы» на финал. Все в нем для калифор-
нийцев явно сложнее.

Алексей Доспехов

НХЛ

«Тампе» устроили день открытых ворот
Во втором матче финала «Колорадо» забросил ей семь безответных шайб

Т

Уступив с учетом прошлого сезона пятый финал подряд, Даниил Медведев  
за восемь месяцев после своей победы на US Open не выиграл пока  
ни одного титула  ФОТО CARMEN JASPERSEN / AFP

Во втором матче финальной серии с «Тампа-Бей» форвард «Колорадо»  
Валерий Ничушкин забросил две из семи шайб своей команды  
и был признан первой звездой матча  ФОТО JOHN LOCHER / AP

Э
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